
ПРАВО Приставы помогут 
провести «налоговую 
амнистию»

Долги просят 
прощения

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы подключатся к проведению нало-
говой амнистии, и эта задача становится для них приори-
тетной на ближайшее время. Вчера эта новость прозву-
чала на расширенной коллегии Федеральной службы су-
дебных приставов. 

Министр юстиции России Александр Коновалов по-
ставил службе судебных приставов задачу в оператив-
ном режиме заняться реализацией налоговой амнистии. 
Вчера на коллегии он напомнил о соответствующем за-
коне, принятом недавно по инициативе главы государст-
ва. «Налоговая задолженность, которая возникла на про-
тяжении предыдущих многих лет в силу обстоятельств, 
которые даже с человеком иногда не связаны, в силу не-
совершенства нашей налоговой системы — эти задолжен-
ности касаются где-то 42 млн человек, и общий объем 
этой задолженности 41 млрд руб., — сообщил в свое вре-
мя президент России Владимир Путин. — Я думаю, что 
нужно освободить людей от этих выплат, и сде-
лать это нужно максимально дебюрократиче-
ским способом».

НАЛОГИ ФНС будет 
выводить бизнес из тени 
через новую базу данных

Посчитают всех 

Евгений Гайва

В РОССИИ появится Единый реестр народонаселения, 
сообщил руководитель Федеральной налоговой службы 
Михаил Мишустин. Гражданам не придется неделями 
ждать нужную справку. Поможет реестр решить многие 
проблемы бизнеса и власти.

Платформа для него уже готова, в октябре ее планиру-
ют запустить в промышленную эксплуатацию. «ФНС бу-
дет вести записи в своем реестре и предоставит к нему 
доступ всем органам федеральной власти. Это позволит 
свести все данные в одну точку», — пояснил «Российской 
газете» Михаил Мишустин.

Россиянам нововведение поможет упростить взаимо-
действие с органами власти. Например, чтобы получить 
какую-нибудь справку не придется ждать неделями, 
пока один ЗАГС направит запрос в другой и получит от-
вет. Все разрозненные региональные системы ЗАГСов, а 
таких в стране более шести тысяч, будут объединены.

На базе единого реестра ЗАГСов появится реестр на-
селения России. Его концепция утверждена правительст-
вом. Для бизнеса в перспективе вся эта система сделает 
более простым и прозрачным начисление нало-
гов, учет платежей, поскольку появится воз-
можность совмещать различные базы данных. 

Международный 

олимпийский комитет 

полностью восстановил 

членство Олимпийского 

комитета России 

Директор 

Государственного 

Эрмитажа 

Михаил Пиотровский: 

Мы потеряли 

интеллигенцию?
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Ольга Игнатова

В
одителям можно находить-
ся на автомобильной доро-
ге или на обочине в темное 

время суток и вне населенных 
пунктов только в специальной 
сигнальной одежде. 

Это может быть жилет, жилет-
накидка или любая другая вер-
хняя одежда с полосами свето-
возвращающего материала. Та-
кая обязанность возникнет у во-
дителей с 18 марта, она будет за-
креплена в Правилах дорожного 
движения. Но так ли легко обза-
вестись такой одеждой?

Светоотражающие элементы 
изготавливают практически все 
производители спецодежды, от-
мечает председатель правления 
некоммерческой Ассоциации по-

ставщиков товаров и услуг для 
туризма и активного отдыха 
Алексей Гребцов.  А в министер-
стве промышленности и торгов-
ли  «Российской газете» сообщи-
ли, что рынок отечественной спе-
цодежды постоянно растет и 
вполне способен удовлетворить 
повышенный спрос, который не-
избежно возникнет после вступ-
ления в силу новых правил для 
водителей.  

Расширяется ассортимент, 
номенклатура сырья, используе-
мых технологий и материалов. За 
три года профинансировано 11 
проектов по разработке новых 
материалов для средств индиви-
дуальной защиты, что помогло 
увеличить рост произ-
водства спецодежды на 
40 процентов. 

Ирина Ивойлова

М
инистр образова-
ния и науки Рос-
сии Ольга Василье-
ва предлагает со-
кратить список 

олимпиад, которые дают льготы 
при поступлении в вузы. 

 — Количество олимпиад долж-
но сокращаться. Я думаю, что 
Всероссийская олимпиада, ко-
нечно, идет вне обсуждения. Все 
остальные олимпиады должны 
быть четко обоснованы, — выска-
зала свое мнение министр. 

Вопрос об олимпиадниках и 

их льготах волнует многих. Не-
давно его задавали министру на 
прямой линии в одной из соцсе-
тей. Пользователи возмуща-
лись: почему олимпиадники 
имеют преимущества перед вы-

сокобалльниками? На что ми-
нистр ответила: «Есть случаи, 
когда человек, сдавший ЕГЭ на 
60 баллов, получил призовое ме-
сто на олимпиаде по этому пред-
мету. Сейчас идет жесткая про-

верка того, что реально происхо-
дит с олимпиадами, и, конечно, 
многие вещи мы будем отсекать. 
У нас только 5146 человек из 
711 тысяч сдали ЕГЭ на 100 бал-
лов. Будь я ректором или предсе-

дателем приемной комиссии, я 
бы за стобалльников билась не-
знамо как».

В перечне олимпиад, которые 
дают льготы при поступлении в 
вузы, 97 состязаний по разным 
направлениям. Все олимпиады 
поделены на три уровня. Самый 
высокий — первый. От уровня за-
висят льготы — зачисление вне 
конкурса, 100 баллов на про-
фильном предмете, до-
полнительные баллы к 
портфолио. 

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни с началом весны

Март. Вступает в силу
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Дирижабли 
Росгвардии 
обеспечат  
безопасность 
чемпионата 
мира с воздуха 

5
Единые стан-
дарты ручной 
клади для всех 
авиакомпаний 
предлагают 
 ввести 
депутаты 
Госдумы
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Весна придет 
в конце марта
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Сразу три 
команды будут 
представлять 
Россию в розыг-
рыше Лиги чем-
пионов со сле-
дующего года 

СПОРТ

ТЕМА С...

Что труднее: сдать ЕГЭ 
на 100 баллов или стать
победителем олимпиады?

Зельфира Трегулова:  
После реконструкции 
Новая Третьяковка 
станет музеем 
ХХI века
Страница 7
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 Есть случаи, когда человек, сдавший ЕГЭ 
на 60 баллов, получил призовое место 
на олимпиаде по этому предмету
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Австралийский доллар  43,9775
Азербайджанский манат  33,1126
Армянский драм**  11,7263
Белорусский рубль  28,7697
Болгарский лев  35,1789
Бразильский реал  17,3374

Венгерский форинт**  21,8886
Вон Республики Корея***  52,0475
Гонконгский доллар*  72,0041
Датская крона*  92,3955
Доллар США  56,3742
Евро  68,9062

Индийская рупия**  86,3245
Казахстанский тенге**  17,5963
Канадский доллар  44,1389
Киргизский сом**  82,7208
Китайский юань*  89,0250
Молдавский лей*  33,7874

Новый туркменский манат  16,1300
Норвежская крона*  71,3318
Польский злотый  16,4625
Румынский лей  14,7538
СДР  81,8176
Сингапурский доллар  42,5498

Таджикский сомони*  63,9272
Турецкая лира  14,7933
Узбекский сум****  68,9878
Украинская гривна*  21,0351
Фунт стерлингов  78,2361
Чешская крона*  27,0471

Шведская крона*  68,3531
Швейцарский франк  59,8579
Южноафриканский рэнд*  47,8473
Японская иена**  52,6100

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.03.18

Как белору-
сы из-под 
Гомеля стро-
или Мав зо-
лей Ленина 
в Москве 
/ стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Клиенты-отказники смогут восстановить свое право 
на обслуживание в банке.

В гаджетах и бытовой технике ограничивается 
содержание опасных веществ.

Новые правила подключения домов к сетям защитят 
покупателей квартир от внезапного отключения 
воды.

Россияне не смогут посещать Македонию без виз, 
если власти страны не продлят в последний момент 
безвизовый режим.

Подмосковье стало первым регионом, где за проезд 
можно расплатиться любой банковской картой 
с PayPass.

В МФЦ можно будет оформить сразу несколько 
документов по одному заявлению — закрепляется 
принцип жизненной ситуации.

С ЖИЛЕТКОЙ НЕ ПОПЛАТИШЬСЯ
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С орбиты на землю 
вернулись вернулись 
Александр Мисуркин, Александр Мисуркин, 
Марк Ванде Хай Марк Ванде Хай 
и Джо Акаба и Джо Акаба 
Страница 7

Образование  Список школьных олимпиад может сократиться

Школьник 
в кольце олимпиад

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

R
E

U
T

E
R

S

12



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 марта 2018
четверг №44 (7507)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВИЗИТ  Лидеры России 
и Австрии провели 
переговоры в Кремле

Вена выбирает 
Москву

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин обсудил в Кремле 
с новым канцлером Австрии Себастьяном Курцем сов-
местные проекты и международные вопросы.

Лидеры сразу отметили традиции добрых двусторон-
них отношений. Это отражается на экономике. В прошлом 
году товарооборот вырос более чем на 40 процентов. Клю-
чевое направление — энергетика. У Австрии важная роль в 
транспортировке российского газа в Европу. Проект «Се-
верный поток-2» абсолютно деполитизирован, заявил Пу-
тин. Помимо экономики лидеры обменялись мнениями по 
международным вопросам. Оба лидера считают, что Мин-
ским соглашениям нет альтернативы. Путин отметил дег-
радацию социально-экономического и политического по-
ложения на Украине: «Можно сколько угодно пенять на 
Россию и как угодно формулировать нашу вину, — но факт 
совершенно очевидный для объективного наблюдателя, 
что не на нас лежит основная нагрузка за невыполнение 
Минских соглашений».

Во второй половине года Австрия будет председатель-
ствовать в Евросоюзе. «Мы говорили о том, какие есть 
возможности ослабить напряжение, убрать напряжение 
между Россией и ЕС», — рассказал журналистам Курц. «Не 
мы же вводили санкции, против нас вводили санкции   . Это 
наносит явный ущерб интересам стран Евросоюза, Рос-
сии,— подчеркнул Путин. — Неизвестно, правда, кому 
больше в конечном итоге». «Главное, что цели, которые 
ставились авторами политики подобного рода, не дости-
гаются. В известном смысле, это бессмысленное и вред-
ное занятие», — считает президент. Говоря о шагах по сня-
тию санкций, он заметил, что «нужно делать это только с 
обеих сторон».

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
оценил реализацию 
приоритетных проектов

Время не ждет

Сергей Белов

КЛЮЧЕВЫЕ показатели, заложенные в приоритетные 
проекты, правительством выполнены, однако есть две 
программы, в которых фиксируется отставание.

Полтора года назад кабинет министров начал работу 
по 11 стратегическим направлениям развития в наиболее 
важных сферах, определенных еще в майских указах пре-
зидента от 2012 года. Цели и задачи развития собраны в 
28 проектов и программ. Вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев провел заседание президиума совета по 
стратегическому развитию, чтобы подвести промежуточ-
ные итоги их реализации. «Старт при всех сложностях 
можно оценить как достаточно благоприятный, — сказал 
глава кабмина. — Ключевые показатели в 2017 году в це-
лом достигнуты». Из общей позитивной картины выбива-
ются два проекта — «Оздоровление Волги» и «Технологии 
и комфорт матерям и детям». По ним фиксируется отста-
вание от поставленных целей.

Не в полной мере премьер доволен тем, как происходит 
переход к проектным принципам работы. «Мы внедрили 
по мере возможности — потому что здесь, хочу прямо ска-
зать, окончательных успехов нет — проектный метод в ра-
боту федеральных ведомств, региональных властей, был 
скорректирован бюджетный процесс так, чтобы сосредо-
точить на выбранных направлениях финансовый и адми-
нистративные ресурсы», — напомнил Медведев. «Очевид-
но, что проблемы не решить за один год, тем более такие 
масштабные. Очень многое предстоит еще сделать», — зая-
вил он. Большинство программ рассчитано до 2025 года, а 
по итогам Послания президента Федеральному Собранию 
в них, без сомнений, предстоит внести коррективы.

ПАРЛАМЕНТ

Николай 
Никифоров 
рассказал 
о развитии 
цифровой 
экономики

ГДЕ СВЕТ, 
ТАМ И СЕТЬ

Галина Мисливская

УТВЕРЖДЕННАЯ в России про-
грамма развития цифровизации 
направлена не только на дости-
жение экономических показате-
лей, но и на развитие человече-
ского капитала. О том, каких 
успехов на этом пути добилась 
Россия и какие задачи еще пред-
стоит решить, рассказал вчера в 
Совете Федерации министр свя-
зи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров.

По его словам, высокоско-
ростной мобильный Интернет 
уже доступен 70% населения 
страны. За последние пять с поло-
виной лет количество пользова-
телей Интернета выросло с 46 до 
75%. Около 70 миллионов росси-
ян постоянно носят с собой мо-
бильные устройства. 

Главная цель программы раз-
вития цифровой экономики, счи-
тает министр, это создание деся-
ти национальных компаний-ли-
деров. Кое-что в этой сфере уже 
достигнуто, в частности, появи-
лись такие заметные в мире игро-
ки интернет-рынка, как «Ян-
декс», «Мейл.ру», «ВКонтакте», 
«Авито», «Лаборатория Каспер-
ского» и другие. «Сделано это и 
благодаря серьезному академи-
ческому, фундаментальному 
образовательному наследию, и 
благодаря осмысленной полити-
ке в области новых технологий», 
— считает министр.

Но есть сферы, где эта полити-
ка пока бессильна. Отвечая на во-
просы сенаторов, Николай Ники-
форов признался, что у пробле-
мы обеспечения всех федераль-
ных и основных региональных 

автодорог устойчивой мобиль-
ной связью на уровне минком-
связи решения нет. И дело даже не 
в том, что сотовые компании не 
могут окупить свои расходы на 
малозагруженных дальневосточ-
ных трассах. 

«Операторы связи готовы 
установить там свое оборудова-
ние. Проблема достаточно про-
ста: там чаще всего нет техниче-
ских условий по получению элек-
тричества», — рассказал министр. 
Затраты на энергетику составля-
ют львиную долю затрат при 
установке базовых станций. «Мы 
даже предложили такую форму-
лу, что мы гарантируем в корот-
кий период времени обеспечение 
связи на всех автодорогах, кото-
рые у нас в стране освещены», — 
сообщил он.

«Нам нужно вместе проду-
мать, каким образом в том числе 
и региональные бюджеты могут 
участвовать в этом проекте. Если 
вы готовы организационными 
или финансовыми инструмента-
ми обеспечить там создание ба-
зовых техусловий по присоеди-
нению к энергетике, уверен, что 
мы сможем уговорить операто-
ров связи пойти здесь навстре-
чу», — сказал глава минкомсвязи. 
Впрочем, опыт показывает, что 
уговаривать не придется. Не-
сколько сибирских регионов уже 
успешно реализуют подобные 
проекты. «Это делается даже на 
конкурсной основе, и операторы 
связи конкурируют за право 
установки там своего оборудова-
ния при условии субсидирования 
в части энергетики», — добавил 
Никифоров. В минкомсвязи сов-
местно с энергетиками уже про-
водили оценку стоимости под-
ключения базовых станций на 
всех ключевых автодорогах. Сум-
ма получилась «астрономиче-
ская — она исчисляется десятка-
ми миллиардов рублей». Таких 
средств в бюджете напрямую не 
предусмотрено. «Здесь нам нуж-
но смотреть на приоритеты», — 
заключил министр.

Отвечая на вопросы журнали-
стов, он также сообщил, что мин-
комсвязь обсуждает с оператора-
ми возможность льготных усло-
вий на развитие сетей 5G, строи-
тельство которых потребует ог-
ромных инвестиций. Вопрос пре-
доставления операторам особых 
условий работы прорабатывает-
ся в рамках программы цифро-
вой экономики. «Мы уже получи-
ли первые предложения от опера-
торов связи, будем рассматри-
вать их», — сказал он.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил перед МВД новые задачи

Закон суров. И он есть
Татьяна Замахина

Н
а итоговой коллегии МВД 
президент РФ Владимир 
Путин назвал несколько 

направлений, на которые ведом-
ству надо обратить особое вни-
мание. 

Свое выступление глава госу-
дарства начал с хороших новостей. 
Так, выросла раскрываемость по 
ряду составов преступлений, 
представляющих высокую обще-
ственную опасность. Как позже 
уточнил глава МВД Владимир Ко-
локольцев,  раскрываемость 
убийств и преступлений с причи-
нением тяжкого вреда здоровью 
достигла 92%, изнасилований — 
98%, грабежей и разбоев — 69%. 
Однако раскрываемость улучши-
лась далеко не по всем составам, 
добавил порцию критики прези-
дент. Общий уровень в 2017-м 
упал практически до 43%. «В по-
следние годы этот показатель, что 
называется, скачет», — сказал гла-
ва государства. Напомним, что в 
ходе прошлой ежегодной встречи с 
МВД Путин тоже критиковал ве-
домство по тому же поводу. Тогда 
он сказал, что раскрываемость на-
ходится на уровне 50%.

Теперь же Владимир Путин 
сделал вывод: «принцип неотвра-
тимости наказания реализуется 
далеко не в полной мере». «Это 
тревожит и наших граждан, и аб-

солютно не должно устраивать 
сами органы внутренних дел. Сле-
дует серьезно поднять качество 
следствия и дознания», — подчер-
кнул президент.

Еще одна важная задача каса-
лась улучшения деловой среды. 
Глава государства назвал недопу-
стимым давление на бизнес — в 
первую очередь со стороны как 
раз правоохранительных органов. 
Он призвал МВД бороться с дан-
ными проявлениями. «Такие пра-
вонарушения подрывают веру 
людей в закон, справедливость, 
свободу экономической деятель-
ности», — заявил президент, заме-
тив, что подробно остановится на 
этом и в ходе Послания Федераль-
ному Собранию.

Следующая цель — решительно 
пресекать действия экстреми-
стов, которые используют в своих 
целях социальные сети и публич-
ные акции. В прошлом году коли-
чество преступлений, совершае-
мых экстремистами, выросло на 
5%. «Мы видим, что ряд группи-
ровок действует дерзко и вызыва-
юще, — заявил российский лидер. 
— Они используют для разжига-
ния национальной и религиозной 
нетерпимости ресурсы социаль-
ных сетей, организуют несанкци-
онированные публичные акции, 
пытаются вовлечь в свои ряды мо-
лодежь». Владимир Путин под-
черкнул, что любые незаконные 

действия, направленные на рас-
кол общества и дестабилизацию 
ситуации, несут серьезную угро-
зу. «Ваша прямая обязанность — 
оперативно ее нейтрализовать», 
— сказал президент.

Колокольцев, в свою очередь, 
проинформировал о том, что бо-

лее 2 тыс. интернет-ресурсов, ко-
торые могут использоваться в це-
лях экстремистских акций, стоят 
на контроле МВД России. По его 
словам, по материалам ведомства 
в прошлом году запрещены четы-
ре организации. Кроме того, он 
сообщил о ликвидации в России в 
прошлом году 14 террористиче-
ских ячеек.

Существенной угрозой для 
России остается и оборот нарко-
тиков. Путин отметил, что коли-
чество преступлений в этой сфе-

ре, «хотя и незначительное, но 
продолжает расти». Для борьбы с 
этой угрозой следует «укреплять 
сотрудничество с партнерами из 
тех стран, откуда идут основные 
потоки наркотиков, а также по ли-
нии таких международных струк-
тур, как ОДКБ и ШОС».

Особое внимание правоохра-
нительные органы должны уде-
лить профилактике правонару-
шений в подростковой среде, опе-
ративно реагировать на сигналы 
из школ и от родителей. «Надо все 
сделать для того, чтобы учеба и 
жизнь наших детей были спокой-
ными», — сказал президент. Есть 
хорошая тенденция: в прошлом 
году на 16% снизилось число пре-
ступлений, совершенных под-
ростками. Однако внимание к 
этому направлению должно оста-

ваться неизменно высоким, уве-
рен Путин.

Президент также потребовал 
от органов внутренних дел опе-
ративно реагировать на любые 
нарушения общественного по-
рядка. Это касается и обеспече-
ния порядка на улице, а также в 
транспорте, на спортивных, зре-
лищных мероприятиях. В работе 
при этом должны быть использо-
ваны современные технические 
средства. Кроме того, следует ис-
пользовать помощь дружинни-
ков, общественных структур.

Что касается масштабных ме-
роприятий, то необходимо обеспе-
чить максимальную безопасность 
спортсменов и болельщиков на 
Чемпионате мира по футболу. До 
него осталось менее полугода, и за-
дача — обеспечить максимальную 
безопасность и спортсменов, и бо-
лельщиков. «От вашей четкой, гра-
мотной работы зависит то, как 
пройдет это мероприятие и имидж 
нашей страны», — сказал Путин.

В заключении президент по-
требовал от правоохранителей 
обеспечить гражданам возмож-
ность выражать свое мнение в 
предвыборный период законны-
ми способами. Однако все акции 
должны проходить в рамках зако-
на, и за этим нужно следить.

Акцент
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Высокоскоростной 
мобильный 
Интернет 
уже доступен 70% 
населения России

ХРОНИКА Собчак во время 
дебатов облила водой 
Жириновского в ответ 
на оскорбление

Водные 
процедуры 

Юрий Политов

КАНДИДАТ в президенты Ксения Собчак облила водой 
лидера ЛДПР Владимира Жириновского, который оскор-
бительно высказался в ее адрес в ходе дебатов на канале 
«Россия 1». 

Это первая потасовка между кандидатами в президен-
ты в ходе стартовавших совместных агитационных меро-
приятий. Первые дебаты состоялись 27 февраля на Обще-
ственном телевидении России, а в среду, 28 февраля, по-
литические оппоненты дискутировали в эфире телекана-
ла «Россия 1» в программе Владимира Соловьева. 

Во время выступления кандидата в президенты Сергея 
Бабурина, который вспоминал про расстрел Верховного 
Совета, лидер ЛДПР Владимир Жириновский вмешался в 
монолог и стал эмоционально отвечать на реплику оппо-
нента. «Владимир Вольфович, успеете ответить», — заме-
тил ведущий программы Владимир Соловьев, дав понять, 
что каждому кандидату отводится время на выступление. 
В данном случае время было отведено Бабурину.

Однако лидер ЛДПР продолжил говорить, после чего в 
перепалку вмешалась еще одна участница дебатов Ксения 
Собчак. «В вашем возрасте вредно так волноваться», — 
сказала она Жириновскому, а тот в ответ назвал ее дурой. 

Ведущий попросил лидера ЛДПР держать себя в руках, 
но Жириновский продолжил оскорбительные высказыва-
ния в адрес Собчак, припомнив ей в том числе «Дом-2». 
«Участники «Дома-2» ведут себя приличнее, чем вы», — 
ответила на это Собчак. Впрочем, даже это едкое замеча-
ние не остановило Жириновского от дальнейших нападок 
на единственную женщину-кандидата. В итоге Собчак вы-
лила на Жириновского стакан воды. 

«Ведите себя прилично. Я пользуюсь вашими же метода-
ми», — объяснила Собчак. После чего Жириновский позво-
лил себе в эфире грубость. «Вы находитесь на президент-
ских дебатах, пожалуйста, ведите себя соответствующим 
образом», — обратился к кандидатам Владимир Соловьев.

Событие Владимир Путин и Дмитрий Медведев наградили олимпийцев

Ордена за медали

Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

В
чера президент и пре-
мьер-министр награжда-
ли победителей и призе-
ров зимних Олимпий-
ских игр в Пхенчхане. 

«Вы достойно выдержали и 
спортивные, и околоспортивные 
нагрузки, эмоциональные испы-
тания, проявили свои лучшие ка-
чества, и спортивные, и человече-
ские, и показали бойцовский ха-
рактер. Мы знаем, как непросто 
каждому из вас было, насколько 
сложен был этот марафон», — за-
метил Владимир Путин на цере-
монии награждения в Кремле. Ме-
дали и ордена получили 46 атле-
тов. Фигуристки Алина Загитова 
и Евгения Медведева, а также хок-
кеисты были удостоены орденов 
Дружбы, как и серебряные призе-
ры по лыжным гонкам — Алек-
сандр Большунов и Денис Спицов. 
Остальные получили медали ор-
денов «За заслуги перед Отечест-
вом» I степени и «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени.

«В свое выступление мы вло-
жили всю свою душу без остатка. 
Эти медали мы завоевывали для 
нашей Родины... Россия в наших 
сердцах», — вышла к трибуне 
Медведева. «Мы достойно защи-
тили честь нашей страны благо-
даря русскому характеру, поддер-
жке и вере нашей великой огром-
ной России. Спасибо за вашу по-
мощь, что дали доказать всему 
миру, что наш русский характер 
не сломлен и никогда не будет 
сломлен», — заявил хоккеист Па-
вел Дацюк. «Суператмосфера се-
годня! — радовался нападающий 
Илья Ковальчук. — Одной из ос-

новных наших задач было вер-
нуть наш флаг и гимн, и пару ча-
сов назад нам сказали, что Олим-
пийский комитет России восста-
новили в правах, и теперь наши 
будущие олимпийцы могут вы-
ступать под своим флагом, слу-
шать свой гимн после победы». 

«Действительно, забрать мож-
но все, что угодно, любую атрибу-
тику, но характер забрать невоз-
можно, и вы это доказали своими 
выступлениями, своим отноше-
нием к делу, к стране. Это было 
очень ярко, красиво, и чувство 
гордости возникало, когда смо-

трели на ваши выступления,— ска-
зал Путин. — Да, действительно, 
объявлено о восстановлении прав 
нашего национального Олимпий-
ского комитета. Но, мне кажется, 
это страница, которую мы долж-
ны перевернуть. Для себя должны 
сделать соответствующие выво-
ды, но надеюсь, что и междуна-
родные организации тоже в конце 
концов поймут, что спорт нужно 
держать подальше от проблем, ко-
торые к спорту не имеют никако-
го отношения». «Вы знаете, мы 
слышали, как наши хоккеисты 
пели гимн», — добавил он и побла-
годарил за отношение к стране и 
своему делу.

Чествование призеров Олимпи-
ады продолжилось в Доме прави-
тельства, откуда они разъезжались 

на своих новых автомобилях. Клю-
чи со словами благодарности вру-
чил лично глава правительства. 

«Надеюсь, эти подарки помо-
гут вам выполнить первую часть 
олимпийского девиза — быть бы-
стрее. В рамках правил дорожного 
движения, конечно», — заметил 
Дмитрий Медведев. 

«Вы многое сделали уже не 
только для себя в вашей спортив-
ной карьере, но и для страны», — 
заявил он. Премьер заметил, что 
результата приходилось доби-
ваться в не самых простых усло-
виях повышенного внимания к 
российским спортсменам. «По-
нятно, это очень сложно, и до-
биться результата может только 
человек, который беззаветно 
предан своему делу. А вы как раз 
такие люди», — подчеркнул Мед-
ведев.

В середине церемонии награ-
ждения вдруг возникла заминка. 
Фигуристка Екатерина Боброва, 
заглянув в футляр с ключами, об-
наружила, что это не от ее автомо-
биля. Ситуацию быстро исправи-
ли — спортсмены нашли свои клю-
чи и обменялись ими.  

«Проверьте все-таки, какие 
фамилии», — с усмешкой посове-
товал Дмитрий Медведев, а потом 
вообще предложил всем вместе 
спуститься на улицу и проверить 
наличие машин. На площадке пе-
ред главным подъездом стояли бе-
лые BMW X6, X5 и X4 — соответст-
венно за «золото», «серебро» и 
«бронзу» соревнований. 

Владимир Путин неформально 
пообщался с призерами 
Олимпиады. 

Акцент

 Вы достойно выдержали 
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Дмитрий Медведев лично оценил машины, которые получили олимпийцы. 
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ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России 
напомнил, что «хороших» 
террористов не бывает 

Стандарт — один

Юрий Когалов, Женева

ГЛАВНЫМИ проблемами Сове-
та ООН по правам человека явля-
ются попытки его членов полити-
зировать работу, их неготовность 
однозначно осудить международ-
ный терроризм и использование 
нарушений прав человека для вве-
дения санкций. Об этом заявил 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, выступая на «вы-
соком сегменте» 37-й сессии СПЧ 
в Женеве.

«Международные отношения 
переживают эпоху кардинальных 
перемен — на наших глазах разво-
рачивается становление обнов-
ленного демократического и спра-
ведливого полицентричного миро-
порядка. Этот процесс сопрово-
ждается масштабными вызовами 
и угрозами, которые требуют кол-
лективного взаимодействия, со-
пряжения потенциалов», — отме-
тил Лавров. Он обратил внимание 
на «демонстративную неготов-
ность отдельных членов совета под 
предлогом свободы слова одноз-
начно осудить международный 
терроризм в любых его формах и 
проявлениях». По его словам, «не-
допустимо делить террористов на 
«хороших» и «плохих», тем более 
когда это делается в зависимости 
от декларируемых экстремистами 
целей или источников финансиро-
вания». «Россия продолжит бо-
роться с порочной практикой по-
добных двойных стандартов, в том 
числе оказывая содействие сирий-
ской армии в окончательном иско-
ренении террористической угро-
зы», — подчеркнул Лавров.

Министр высказал озабочен-
ность решением США сохранить 
тюрьму в Гуантанамо, где к содер-
жащимся без суда и следствия за-
ключенным регулярно применя-
ются пытки. Россия намерена 
представить на сессии СПЧ про-
ект резолюции о целостности су-
дебной системы, необходимой для 
обеспечения равного доступа к 
справедливому правосудию.

По словам Лаврова, «все чаще 
отдельные государства использу-
ют обвинения в нарушении прав 
человека как предлог для введе-
ния односторонних экономиче-
ских рестрикций». Спекуляции на 
нарушениях прав человека ради 
оправдания смены режимов в су-
веренных странах крайне опасны, 
подчеркнул министр. «Никогда в 
истории человечества сознатель-
ное разрушение государств не 
оборачивалось благом для про-
стых людей. Напротив, всегда не-
сло гуманитарную катастрофу 
гражданскому населению. Отсюда 
же — беспрецедентные волны не-
легальной миграции, захлестнув-
шей Европу, небывалый всплеск 
терроризма, гонения на христиан 
и представителей других конфес-
сий», — отметил Лавров.

Отметил российский министр 
и рост проявления расизма, агрес-
сивного национализма, религиоз-
ной нетерпимости во многих реги-
онах мира. В Латвии вступил в 
силу закон, уравнивающий вете-
ранов Второй мировой войны и 
нацистских коллаборационистов. 
В Литве переписывают историю, 
обеляя нацистских прихвостней. 
В Польше идет война с памятника-
ми. На Украине широко распро-
странена практика преследова-
ния журналистов и священнослу-
жителей, борьбы с инакомысли-
ем. «Международные правоза-
щитные структуры обязаны жест-
ко реагировать на подобное по-
давление основополагающих прав 
и свобод», — подчеркнул Лавров.

Конференция по разоружению 
играет уникальную роль в сфере 
контроля над вооружениями, ра-
зоружения и нераспространения, 
отметил министр, но и в ее работе 
он нашел недостатки, очень похо-
жие на те, что он обнаружил в 
СПЧ. «В последние годы работа 
форума пробуксовывает. Необхо-
димо преодолеть имеющиеся раз-
ногласия и согласовать сбаланси-
рованную программу работы кон-
ференции», — заявил Лавров.

ЗАКОНОПРОЕКТ Детские 
деньги не будут облагать 
подоходным налогом

Только в доход

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму законопроект об 
освобождении от налога на доходы физических лиц ежеме-
сячных выплат, которые россияне с этого года получают в 
связи с рождением или усыновлением первого и второго 
ребенка.

В конце ноября прошлого года президент России Влади-
мир Путин предложил сразу несколько мер поддержки се-
мей с детьми. Помимо рефинансирования ставок по ипоте-
ке, глава государства поручил продлить программу мате-
ринского капитала до 2021 года, а также установить еже-
месячную выплату при рождении или усыновлении перво-
го и второго ребенка до достижения им полутора лет. При 
этом если при рождении первенца деньги родителям пере-

числяются из феде-
рального бюджета, то 
при рождении второ-
го ребенка на ежеме-
сячные выплаты пой-
дет часть маткапита-
ла. 

Выплаты пособий 
начались с 1 января 
2018 года. Средний 
размер выплаты в 
2018 году составит 
10,5 тысячи рублей, в 
2019 году — 10,8 ты-
сячи, в 2020 году — 

11,1 тысячи. Конкретный размер выплаты зависит от вели-
чины прожиточного минимума в регионе. Например, в Мо-
сковской области в этом году он составляет 11522 рублей. 

Как отметил председатель Комитета Совета Федерации 
по социальной политике Валерий Рязанский, решение по 
отмене НДФЛ с детских выплат очень важное, так как пре-
доставляются они не самым обеспеченным людям. На вы-
платы могут претендовать постоянно проживающие на 
территории России граждане, среднедушевой доход семьи 
у которых не превышает 1,5 размера величины региональ-
ного прожиточного минимума трудоспособного населе-
ния. Если брать в качестве примера ту же Московскую об-
ласть, то это доход одного члена семьи не более 19 719 ру-
блей в месяц. 

Валерий Рязанский напоминает, что недавно от уплаты 
НДФЛ освободили спортсменов-паралимпийцев, которые 
будут получать денежные вознаграждения и ценные по-
дарки за призовые места в соревнованиях международно-
го уровня, проводящихся в России. При этом сенатор 
уточнил, что не все минимальные выплаты у нас освобо-
ждены от НДФЛ. Так, например, с минимальной зарплаты 
налог удерживается, хотя не раз поднимался вопрос об его 
отмене. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Как показывает исследование РАНХиГС, 81,6 процента россиян 

поддерживают демографическую политику государства. Они так-

же считают, что принимаемые государством меры повысили ро-

ждаемость в стране. Среди наиболее действенных программ рос-

сияне выделили программу «Материнский капитал».

БЕЗОПАСНОСТЬ Авиация 
Росгвардии будет 
охранять чемпионат мира 
по футболу

Дирижабль 
прикроет

Михаил Фалалеев

ОБЕСПЕЧЕНИЕ безопасности массовых мероприятий 
— спортивных, праздничных, политических — одна из 
главных задач авиации Росгвардии. Разумеется, без воз-
душного прикрытия не останется и чемпионат мира по 
футболу, который пройдет в этом году в  России.  Началь-
ник Главного управления авиации Росгвардии генерал-
лейтенант Александр Афиногентов сообщил, что в этот 
раз кроме вертолетов контролировать сверху ситуацию 
будут комплексы высотного наблюдения на базе дири-
жаблей, оборудованные гиростабилизированными ка-
мерами видеонаблюдения высокого разрешения.

—  Такие комплексы имеются в отрядах специального 
назначения, — рассказал генерал. — Они позволяют полу-
чать картинку в режиме онлайн, которая передается на 
пункт управления. И, в зависимости от возникших задач, 
оперативно реагиро-
вать на ситуацию с 
применением тех 
или иных сил.

 Помимо видео- и 
фотозаписи пилоты 
могут координиро-
вать действия назем-
ных подразделений. 
Например, на одном 
из футбольных мат-
чей летчики помогли 
выследить хулига-
нов, которые, укрыв-
шись на крыше одно-
го из зданий, закидывали полицейских камнями. С земли 
полицейские не могли точно определить их местополо-
жение, а вот с вертолета они просматривались как на ла-
дони.

 Росгвардия располагает шестью десятками самоле-
тов и вертолетов. Есть транспортные самолеты — Ил-76, 
Ту-154 и другие. Вертолеты — все модификации Ми-8, тя-
желые Ми-26 — незаменимы в труднодоступных районах 
Сибири, Севера, Дальнего Востока, Северного Кавказа, 
особенно когда необходимо эвакуировать больных и ра-
неных, а то и поддержать бойцов огнем. 

 Есть и легкие вертолеты иностранного производства 
«Робинсон» и «Еврокоптер», работающие в тесной связ-
ке с подразделениями спецназа, угрозыском, ДПС и 
ППС. Как правило, основная задача — транспортировка 
боевой группы к месту проведения спецоперации. Верто-
лет может взять на борт до 4 сотрудников с оружием и в 
полном снаряжении. 

 Благодаря мощной оптике, установленной на верто-
лете, его пилот становится поистине всевидящим. Слож-
ная аппаратура помещается в отдельном навесном бло-
ке, где размещаются камеры всех типов: дневные, ноч-
ные, тепловизионные. С высоты 150—200 метров опера-
тор может рассмотреть номер автомобиля. Точно опре-
делить марку и модель машины можно с высоты 1000 ме-
тров. Ночью можно с расстояния 4—5 километров засечь 
человека, автомобиль — и вовсе с 6—8 километров. 

Посчитают всех 

Государство же получит 
понятную картину дви-
ж е н и я  ф и н а н с о в ы х 

средств. «Система исключит воз-
можность каких-то искажений 
базы данных, связанных с тран-
сфертами федерального бюдже-
та, в том числе во все социальные 
фонды», — пояснил Михаил Ми-
шустин.

Создаваемая в стране система 
налогового администрирования, 
включая внедрение цифровых 
технологий, уже вышла на до-
вольно высокий уровень, отме-
тил первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. «ФНС сейчас в состоя-
нии экспортировать пакетные 
решения нашего налогового за-
конодательства и администриро-
вания», — сказал он и подчер-
кнул, что на такой продукт есть 
спрос. Заявки уже поступают от 
стран Евразийского экономиче-
ского союза, рассказал Игорь 
Шувалов. Процедуры и регла-
менты ФНС — это реальный про-
ект, который создается самостоя-
тельно Россией и не копирует 
другие образцы, подчеркнул пер-
вый вице-премьер.

Свою эффективность россий-
ская налоговая система проде-
монстрировала и на практике. По 
итогам 2017 года в консолидиро-
ванный бюджет страны поступи-
ло налогов на 17,3 триллиона ру-
блей. По сравнению с 2016 годом 
прирост составил 20 процентов. 
Причем налоговые поступления 
на 60 процентов выросли за счет 
ненефтегазовых доходов. Спо-
собствовали этому рост ВВП и за-
конодательные изменения, кото-
рые позволили вывести сущест-
венную часть предприятий из 
«тени». Около 400 миллиардов

рублей в структуре прироста 
налоговых поступлений было 
обеспечено за счет администри-
рования.

Одно из эффективных новов-
ведений — внедрение контроль-
но-кассовой техники. Сегодня в 
стране более 500 тысяч налого-
плательщиков зарегистрирова-
ли 1,6 миллиона касс. К лету на 
онлайн-кассы должны перейти 
еще 600 тысяч. Вторым этапом 
реформы станет использование 
касс организациями и индиви-
дуальными предпринимателя-
ми в торговле и общепите, кото-
рые работают по патентной си-
стеме.

Еще одно результативное но-
вовведение — проект по марки-
ровке лекарств. Было промарки-
ровано более 8 миллионов упа-
ковок. Помогло собирать налоги 
также использование автомати-

зированной системы контроля 
НДС. Все новшества будут ин-
тегрированы. В результате поя-
вится возможность получать до-
стоверную информацию о това-
рообороте в стране, отметил 
Михаил Мишустин.

С внедрением цифровых сер-
висов в правительстве связыва-
ют дальнейшее повышение эф-
фективности работы налоговой 
службы. Например, перед фи-
скальным ведомством стоит за-
дача урегулирования задолжен-
ности по налогам и страховым 
платежам, которая образова-
лась за последние годы, отметил 
министр финансов России Ан-
тон Силуанов. «Прошу усилить 
эту работу. Задача по увеличе-
нию сборов от страховых плате-
жей и налога на доходы физиче-
ских лиц — одна из важнейших 
задач, на которую хотелось бы 
обратить внимание налоговых 
органов», — сказал он.

От ФНС потребуются актив-
ные действия и по другим на-
правлениям. Необходимо рас-
ширять взаимодействие с нало-
говыми органами других стран 

по обмену информацией о начи-
слении и уплате налогов рези-
дентами. Такая система должна 
заработать с сентября 2018 
года.

С участием ФНС предстоит 
создать единую систему просле-
живаемости движения товаров 
на территории стран Евразий-
ского экономического союза, 
сказал Антон Силуанов. Внутри 
страны налоговой службе необ-
ходимо сократить количество 
бумажных уведомлений, на-
правляемых налогоплательщи-
кам. Этого требует цифровиза-
ция экономики, подчеркнул гла-
ва минфина. Для проведения 
всех планируемых изменений в 
системе администрирования на-
логов потребуется подготовить 
целый блок налогового законо-
дательства, отметил Силуанов.

К лету еще 600 тысяч налогопла-
тельщиков перейдут от обычных 
касс к онлайн-аппаратам.

Акцент

 Налоговые поступления на 
60 процентов выросли за счет 
ненефтегазовых доходов

Детские выплаты 
получают семьи 
с доходом не выше 
1,5 размера прожи-
точного минимума 
на каждого

Льготы работают толь-
ко в том случае, если ты 
набрал на ЕГЭ по этому 

предмету не меньше 75 баллов. 
Вузы сами решают, какие 

олимпиады учитывать и какие 
льготы дать. Абсолютно все учи-
тывают те олимпиады, которые 
проводят сами и дают хорошие 
льготы. Даже если это олимпиа-
ды третьего уровня.

«Может олимпиадник напи-
сать ЕГЭ на 60 баллов?» — этот во-
прос «РГ» задала директору мо-
сковской школы 57, Учителю 
года России-2010 Михаилу Слу-

чу.   «Я таких случаев не припоми-
наю. Обычно они набирают 80—
90 баллов, 75 баллов — тоже впол-
не нормальная история. 100 — 
уже вопрос случая, даже самый 
сильный ученик может потерять 
1—2 балла», — рассказал дирек-
тор.

Ольга Князева, ответствен-
ный секретарь приемной комис-
сии Московского педагогическо-
го госуниверситета (МПГУ), на 
этот вопрос ответила так: «У нас 
был олимпиадник, который на 
ЕГЭ по русскому языку набрал 
72 балла из-за того, что не пере-
писал задание, которое сделал на 
черновике. Пересматривать бал-
лы ему отказались. Он пропустил 
год, пересдал ЕГЭ и поступил к 
нам в университет».

«Если школьник стал победи-
телем или призером олимпиады,  
мотивации сдавать ЕГЭ на высо-
кий балл у него нет. 75 достаточ-
но. Всероссийская олимпиада во-

обще не требует никакого под-
тверждения баллами ЕГЭ. У нас 
было два ученика, которые в 
10-м классе стали призерами 
олимпиады и уехали из Москвы к 
себе домой. Им не важно было, 
какой аттестат они получат и ка-
кие баллы», — пояснил директор 
СУНЦа МГУ Кирилл Семенов. 

 В какой-то момент все учени-
ки 10—11-х классов начинают 
толпами ходить на разные олим-
пиады, и это им мешает учиться. 
Так что Кирилл Семенов допу-
скает: «Возможно разумное со-
кращение числа олимпиад».  

Кто попал в рейтинг QS
Стали известны итоги отра-

слевого и предметного рейтинга 
QS лучших университетов мира. 
В этом международном рейтинге 
МГУ попал в топ-100 лучших ву-
зов мира по четырем из пяти 
предметных областей и по 11 
предметам.  Кроме МГУ в топ-100 
оказались НГУ и ВШЭ (по одной 
предметной области). 

 Ректор МГУ Виктор Садовни-
чий рассказал: «Впервые россий-
ский университет представлен в 

топ-20 лучших вузов мира в есте-
ственно-научной сфере. МГУ по-
казал высочайшие показатели в 
гуманитарных науках «Искусст-
во и гуманитарные науки» — 51-е 
место в мире и 60-я позиция в об-
ласти «Социальные науки и ме-
неджмент».

В топ-500 четырех отрасле-
вых рейтингов QS попали 15 на-
ших вузов (на три больше, чем 
раньше). 

В топ-100 предметных рей-
тингов попали 9 университетов. 
Всего в предметные рейтинги QS 
вошли 24 российских вуза.  

Самые высокие показатели по 
отдельным предметам у МГУ в  
«Лингвистике» (18-е место), 
«Современных языках» (26-е ме-
сто), «Физике и астрономии» 
(27-е место), «Математике» (38-е 
место). СПбГУ показал рост в че-
тырех из пяти предметных обла-
стей. «В области естественных 
наук СПбГУ продвинулся сразу 
на 62 позиции, в «Общественных 
науках и менеджменте» — на 54, а 
в сфере искусства и гуманитар-
ных наук — на 18 позиций.

В этом году, заняв 117-е место 
в мире, СПбГУ приблизился к 
первой сотне гуманитарного 
рейтинга. По трем предметам — 
математике, лингвистике и сов-
ременным языкам — СПбГУ со-
хранил позиции в топ-100 луч-
ших университетов мира», — рас-
сказали в СПбГУ.

Акцент

 Был олимпиадник, который 
на ЕГЭ по русскому языку 
набрал 72 балла из-за того, 
что не переписал задание
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Перечень олимпиад 
школьников и их уровни 
смотрите на сайте
rg.ru/doc/1455064

Комплексы высот-
ного наблюдения 
на базе дирижа-
блей оборудованы 
камерами высокого 
разрешения

Школьник 
в кольце олимпиад

МЕЖДУ ТЕМ
Ольга Васильева сообщила, что 1870 школьных учебников ушли на по-
вторную экспертизу, так как все они вернулись после первой эксперти-
зы с положительными заключениями. Это «наводит на мысль: как 
они писались и кем они писались», — уточнила министр. Она не раз под-
черкивала, что экспертиза учебников будет проходить по-новому, а по-
следнее слово при включении в федеральный перечень будет за мини-
стерством. 

СОВФЕД

Сенаторы 
одобрили 
закон 
о повышении 
МРОТ с 1 мая

ЛЮДИ ОЦЕНЯТ

Галина Мисливская

С 1 МАЯ минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) вырастет с 
нынешних 9489 рублей до 11 163 
рублей. Совет Федерации одобрил 
на заседании в среду предложен-
ный президентом закон. Решение 
было единодушным — «за» прого-
лосовали все 156 парламентариев, 
присутствовавших в зале.

Закон рассмотрен парламен-
том в сжатые сроки: с даты вне-
сения в Госдуму до момента одо-
брения Советом Федерации 
прошло чуть более месяца. С 1 
мая 2018 года МРОТ вырастет до 
размера прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения. 
Новые нормы затронут порядка 
3 миллионов человек, из них бо-
лее половины заняты в государ-
ственных и муниципальных уч-
реждениях.

Суммарные расходы на повы-
шение заработной платы работ-
ников бюджетной сферы в 2018 
году составят 39,3 миллиарда 
рублей, в том числе работников 
федеральных государственных 
учреждений — 7,5 миллиарда ру-
блей, а работников государст-
венных учреждений субъектов 
Федерации и муниципальных 
учреждений — 31,8 миллиарда 
рублей, отмечается в сопрово-
дительных документах. Потреб-
ность в дополнительных финан-
совых средствах на повышение 
заработной платы при увеличе-
нии МРОТ работников организа-
ций реального сектора экономи-
ки в 2018 году составит 22,7 
млрд рублей. По словам мини-
стра труда и соцзащиты Макси-
ма Топилина, на реализацию но-
вых норм регионы получат 20 
миллиардов рублей дополни-
тельной финансовой помощи.

«Это важнейший закон, важ-
нейшая инициатива президента. 
Я думаю, что наши граждане так-
же этот закон оценят», — отмети-
ла глава Совфеда Валентина 
Матвиенко и напомнила, что на 
голосовании работа над законом 
не заканчивается. «До 1 мая надо 
сделать все возможное, чтобы не 
было ни одного сбоя, ни одной 
шероховатости в регионах по 
применению этого закона», — 
сказала она сенаторам. «Надо за-
ранее министерству финансов 
расписать дополнительные сред-
ства для регионов, потому что в 
апреле должны быть внесены из-
менения в региональные бюдже-
ты. Без понимания, сколько ка-
кому региону выделяется, эту 
работу сделать невозможно», — 
подчеркнула она.

Сенаторы уже запросили в 
своих регионах информацию о 
потребностях в дополнительных 
средствах в связи с повышением 
МРОТ. «По нашим экспертным 
оценкам, нехватка средств будет 
больше, нежели предусматрива-
ет минфин», — сообщила Матви-
енко. Она попросила коллег по 
палате отследить, чтобы субъек-
ты Федерации «сделали коррек-
тные запросные позиции по объ-
ему финансовой помощи». «Мы 
должны в марте понимать, сколь-
ко средств необходимо», — под-
черкнула Валентина Матвиенко.

Вчера сенаторы вновь рассмо-
трели еще один резонансный за-
кон — об охоте, вводящий ограни-
чения на контактную притравку 
при обучении охотничьих собак. 
В декабре прошлого года Совфед 
отклонил этот документ из-за 
требования о полном запрете 
контакта между собакой и добы-
чей на притравочных станциях. В 
прежней редакции закон предпи-
сывал использовать ограждения 
во избежание жестокого обраще-
ния с дикими животными. Члены 
Совфеда увидели в этой норме уг-
розу традициям и самому суще-
ствованию национальной охоты. 
После отклонения закона была 
сформирована согласительная 
комиссия из депутатов и сенато-
ров, которая выработала прием-
лемый для обеих палат текст. Как 
рассказал сенатор Владимир Ле-
бедев, в согласованной редакции 
закона ограждения должны ис-
пользоваться, «если свобода дви-
жений диких животных, площадь 
их самостоятельного передвиже-
ния либо их защитные функции 
ограничены». Лебедев считает, 
что это требование не нанесет 
вреда племенной работе с охот-
ничьими собаками — первое зна-
комство с добычей может состо-
яться и через решетку.

Новые нормы 
затронут порядка 
3 миллионов 
человек
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С ЖИЛЕТКОЙ НЕ ПОПЛАТИШЬСЯ
Световозвращатели 
могут быть в виде поло-
сочек, которые можно 

просто носить в кармане, а при 
необходимости легко наклеивать 
на одежду. Стоят они совсем ни-
чего — в пределах 100 рублей. И 
продаются сегодня буквально ве-
зде: на автозаправках, в книжных 
киосках и даже в отделениях «По-
чты России». Специальные жиле-
ты и накидки со светящимися в 
темноте элементами, наподобие 
тех, которые мы привыкли ви-
деть на сотрудниках ГАИ и до-
рожных рабочих, можно прио-
брести в любом автомагазине, 
магазине спецодежды, магазине 
спорттоваров или опять же на за-
правке. Стоят они подороже — от 
300 до 1000 рублей. Но разве это 
деньги, когда речь идет о собст-
венной безопасности? Главное, 
чтобы цены не подскочили, как 

это было со стикерами, указыва-
ющими, что автомобиль «обут» в 
шипованную резину. 

Наличие у водителей защит-
ных жилетов обязательно во 
многих европейских странах. 
Например,  в Италии и Испании 
с 2004 года, в Австрии и Порту-
галии — с 2005 года, в Хорватии 
— с 2006 года, Бельгии, Болгарии, 
Норвегии — с 2007 года, Люксем-
бурге и Венгрии — с 2008 года. 
При этом во время поездок за го-
род  в темное время суток  жилет 
должен висеть на спинке сиде-
нья водителя. За отсутствие жи-
лета — штраф. Причем весьма су-
щественный. Так, в  Италии, Ис-
пании и Франции — от 100 до 140 
евро, а в Португалии уже  300—
600 евро. 

У нас пока для водителей, ко-
торые будут выходить в темноте 
на проезжую часть без сигналь-

ных жилетов, штраф не предус-
мотрен. Как пояснил «РГ» пер-
вый заместитель председателя 
Комитета Госдумы  по госстрои-
тельству и законодательству Вя-
чеслав Лысаков, включение но-
вого пункта в ПДД сделано с це-
лью привлечения внимание ав-
товладельцев к собственной без-
опасности. Но, возможно, и у нас 
скоро введут штрафы.

ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ 

При движении с ближним светом фар 

водитель автомобиля способен уви-

деть находящегося на дороге или обо-

чине человека   на расстоянии 25—50 

метров. 

Если же на человеке сигнальная оде-

жда, то заметить его можно уже на  

расстоянии 150—200 метров. А при 

движении автомобиля с дальним све-

том фар дистанция, на которой чело-

век   в спецжилете на дороге  стано-

вится виден,   увеличивается со 100  до 

350 метров. Это дает водителям при-

ближающихся машин дополнитель-

ные  15—25 секунд, чтобы объехать че-

ловека на дороге или не задеть его на 

обочине.   

По оценкам норвежских исследовате-

лей, использование различного рода 

элементов из световозвращающих 

материалов позволяет снизить коли-

чество дорожно-транспортных про-

исшествий с пешеходами в темное 

время суток на 30—70  процентов.  

При этом в темноте лучше всего вид-

ны  световозвращающие детали оде-

жды желтого и красного цветов, раз-

мещенные в районе груди и бедер  че-

ловека.

В городе и в светлое время суток жилет для водителя — дело сугубо добровольное. Ночью и за городом без него выйти на обочину будет нельзя. 

Акцент

 В Италии, Испании и Франции, 
если нет жилета, предусмо-
трен штраф до 140 евро, 
а в Португалии до 600 

Март. Вступает в силу

ЖКХ

ПОДКЛЮЧИТЬ  ДОМ  К  ТЕПЛУ 
СТАНЕТ ПРОЩЕ

Ирина Жандарова

С МАРТА уточняется перечень 
информации, которая обяза-
тельна к раскрытию сетевыми 
организациями при технологи-
ческом присоединении объектов 
капитального строительства к 
сетям холодного, горячего водо-
снабжения и водоотведения, а 
также теплоснабжения.

Постановлением правитель-
ства устанавливается, что ин-
формация должна содержать ис-
черпывающий перечень доку-
ментов и сведений, подлежащих 
представлению заявителем на 
подключение, реквизиты норма-
тивных правовых актов, регули-
рующих соответствующий вид 
технологического присоедине-
ния. При этом запрещается тре-
бовать документы и сведения, не 
предусмотренные законом.

Новые правила унифицируют 
правила технического присоеди-
нения для застройщиков, поя-
сняет Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер компании «Ме-
триум». «Это очень важное нов-
шество, ведь список требований 
по каждому проекту определял-
ся «сетевиками» в индивидуаль-
ном порядке, что вело к массо-
вым отказам в подключении 
коммуникаций», — говорит эк-
сперт. Получается, что для каж-
дого застройщика сетевая ком-
пания могла установить свои 
правила подключения. 

«Теперь компаниям, оказыва-
ющим подобные услуги, будет 
намного сложнее дать отрица-
тельный ответ, ссылаясь на тех-
нически проблемы. Нередко за-
стройщику вовсе могут отказать 
в подключении, ссылаясь на не-
достаток мощностей, расшире-
ние которых в ближайшее время 

не планируется. В итоге сетевые 
компании предпринимают ка-
кие-либо меры только после 
шквала заявок и накопления 
критической массы обращений 
от нескольких девелоперов», — 
поясняет Мария Литинецкая. 
Унификация списка документов 
решит многие из этих проблем.

Однако не все проблемы за-
стройщиков уйдут в прошлое. 
Подключение объекта капи-
тального строительства до сих 
пор остается сложной и дорого-
стоящей процедурой, заранее 
узнать точные сроки которой, 
увы, практически невозможно, 
констатирует Евгения Акимова, 
генеральный директор IKON 
Development. Из-за рекордного 
объема строительства сетевые 
организации не могут гаранти-
ровать точные сроки подключе-
ния, срывая сроки ввода домов в 
эксплуатацию, отмечает эк-
сперт.

«Ранее девелоперы имели 
возможность пройти госкомис-
сию даже при подключении ре-
сурсов по временной схеме. Сей-
час же она может использовать-
ся только на этапе строительных 
работ», — говорит Евгения Аки-
мова. 

Запрет на ввод домов по вре-
менной схеме призван защитить 
покупателей, для которых окон-
чание временного договора, а с 
ним и отключение воды, стано-
вилось сюрпризом. 

 С вступлением в силу измене-
ний застройщики получили до-
полнительную уверенность в 
том, что их дома получат необхо-
димое присоединение к комму-
никациям. Следующим шагом 
должно стать наведение порядка 
в сроках технического присоеди-
нения домов к сетям.

ТУРИЗМ

МАКЕДОНИЯ ВВОДИТ ВИЗЫ

Нина Егоршева

ПОСЛЕ 15 марта россияне не 
смогут посещать Македонию без 
виз. В этот период заканчивается 
срок действия годового безвизо-
вого режима, который эта бал-
канская страна ввела в односто-
роннем порядке для путешествен-
ников из России.

Впрочем, не исключено, что 
власти Македонии продлят отме-
ну виз, как это было уже не раз на-
чиная с 2012 года.

Облегченный режим распро-
страняется только на короткие 
поездки сроком не более 90 дней в 
течение шести месяцев. Если в 
планах более продолжительное 
посещение страны, то визу при-
дется оформлять в посольстве 
Македонии в Москве. Срок рас-
смотрения заявления — от одного 
до трех дней.

Македония предприняла уже 
множество попыток привлечь 
российских туристов. Несколько 
лет назад министерство по туриз-
му страны предлагало россий-
ским туроператорам рассмотреть 
возможность совместной органи-
зации чартерных полетов из Рос-
сии. Одна турфирма даже попыта-
лась поставить самолет на этом 
направлении. Однако проект бы-
стро был признан нерентабель-
ным из-за отсутствия спроса. В 
2016 году Македония снова раз-
работала специальную програм-

му субсидирования путешествий. 
За каждого человека туроперато-
ры могли получить от 15 до 65 
евро. Главное условие: группа 
должна состоять минимум из де-
сяти человек и приехать на три 
дня. Не меньше.

Эксперты считают, что для 
спроса в первую очередь важно 
наличие прямого регулярного 
авиасообщения с Македонией. А 
его нет. Все рейсы выполняются 
через Сербию до столицы страны 
— Скопье. «Два года назад было 
несколько рейсов из Белграда на 
озеро Охрид — это самый извест-
ный туристический регион Маке-
донии. Они вызвали живой инте-
рес со стороны россиян, так как 
экономили уйму времени. Но эта 
волна сошла с окончанием полет-
ной программы», — рассказала 
менеджер одной из турфирм Еле-
на Бондаренко. 

Сейчас, по ее словам, путевки 
в Македонию чаще покупают в 
рамках комбинированных туров 
по Балканам. «Если Македония 
вернет визовый режим с Россией, 
спрос на нее, который и сейчас не 
велик, серьезно пострадает, тур-
поток может сократиться до не-
скольких человек», — заключила 
Бондаренко.

ГОСУСЛУГИ

ЗА ОШИБКИ 
НЕ ПЛАТИМ

Татьяна Шадрина

ТЕПЕРЬ можно подать одно за-
явление на получение несколь-
ких муниципальных и государ-
ственных услуг.

Это будет разрешено с 30 
марта. Пока же на каждую услу-
гу, даже если они связаны с од-
ной тематикой, например, офор-
мление недвижимости в собст-
венность, ее регистрация, нужно 
подавать несколько заявлений. 
И при этом приходится делать 
несколько копий одних и тех же 
документов (паспорта, свиде-
тельства о собственности и про-
чее), которые могут быть на ру-
ках только у гражданина.

Ведомства и муниципалитеты 
сами сформируют перечни 
услуг, которые они будут предо-
ставлять на основании комплек-
сного запроса. Единый перечень 
на федеральном уровне утвер-
ждает правительство. 

Законом также дается гра-
жданину право не платить за го-
суслугу вторично, если первый 
раз при ее оказании в докумен-
тах были сделаны ошибки со-
трудниками многофункциональ-
ного центра. 

Дисциплинировать сотрудни-
ков МФЦ должно и то, что совер-
шенствуется порядок досудеб-
ного (внесудебного) обжалова-
ния заявителем решений и дей-
ствий (бездействия) многофун-
кционального центра. Случаи, 
когда в документы вносятся не-
корректные сведения, например 
номер квартиры, и потом гра-
ждане не могут переоформить 
недвижимость после кончины 
родственников или неправильно 
написана фамилия при внесении 
ее в базу данных, не единичны. 
Но надо учитывать, что некор-
ректные данные могут быть вве-
дены и сотрудниками госорга-
нов, а  многофункциональный 
центр только копирует их для 
справок. И тогда обращение по 
корректировке данных можно 
оформить в МФЦ.

ТЕХРЕГЛАМЕНТ

РТУТИ В ГАДЖЕТЕ НЕ МЕСТО

Игорь Зубков

В РОССИИ и других четырех 
странах Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) 1 марта 
вступает в силу технический ре-
гламент, ограничивающий прода-
жу электротехники и радиоэлек-
троники, которая изготовлена с 
применением веществ, опасных 
даже в небольших концентрациях 
для человека и окружающей сре-
ды.

Это касается компьютеров, те-
левизоров, стиральных машин, 
телефонов, электрифицирован-
ного инструмента и другой рас-
пространенной продукции. Речь 
идет об огромном рынке: в 2017 
году, подсчитали в GfK, в России 
продано 220 миллионов единиц 
бытовой техники и электроники — 
на 5 процентов больше, чем в пре-
дыдущем году.

Требования нового техрегла-
мента отчасти гармонизированы 
с европейскими: он устанавлива-
ет такие же, как в Евросоюзе, до-
пустимые концентрации ртути, 
шестивалентного хрома, по-
либромированных дифенилов и 
полибромированных дифенилэ-

фиров (не более 0,1 процента в од-
нородных материалах), кадмия 
(не более 0,01 процента), пояснил 
«РГ» замдиректора Департамента 
технического регулирования и 
аккредитации Евразийской эко-
номической комиссии Вячеслав 
Бурмистров.

Электроника, которая постав-
ляется не только в Россию, но и в 
Европу и другие развитые стра-
ны, уже соответствует новым 
нормам. Не вписываться в них мо-
гут дешевые модели, разработан-
ные для развивающихся стран.

Доля таких товаров отличает-
ся в зависимости от сегмента 
рынка. Но можно с уверенностью 
утверждать, что более 80 процен-
тов производимой в РФ техники 
известных брендов уже соответ-
ствуют стандартам нового техре-
гламента, говорит президент Ас-
социации компаний интернет-
торговли Алексей Федоров. «Доля 
импортных товаров, которые не 
соответствуют новым правилам, 
по нашим оценкам, составляет 18 
процентов», — говорит он.

При этом ограничения не за-
тронут технику из китайских и 
других иностранных интернет-

магазинов, которая поступает в 
Россию в посылках — на нее не 
надо оформлять сертификаты, а 
значит, ее никто не проверяет на 
российские и евразийские требо-
вания по безопасности. Это в пер-
вую очередь смартфоны и телефо-
ны. «Доля устройств, поступаю-
щих таким путем в Россию, со-
ставляет почти 30 процентов в об-
щем объеме рынка, и каждый год 
она стремительно увеличивает-
ся», — отмечает  Федоров.

Вне действия техрегламента 
также остались батарейки и акку-
муляторы: пока они не включены 
в перечень продукции, к которой 
устанавливаются обязательные 
требования в рамках ЕАЭС, напо-
минает Бурмистров. Также доку-
мент не распространяется на 
игры и игрушки на батарейках, их 
обращение уже регулирует спе-
циальный техрегламент.

Новый документ дает произво-
дителям и импортерам два года на 
модернизацию своего модельно-
го ряда — после 1 марта 2020 года 
продавать технику, у которой 
концентрация опасных веществ 
превышает допустимую, будет 
нельзя. Ранее в ЕАЭС обязатель-

ных требований в этой части не 
было, объясняет Бурмистров дли-
тельный переходный период, про-
дукция сертифицируется только 
на степень электрической опа-
сности и электромагнитную сов-
местимость. 

«С развитием науки и техно-
логий в повседневный быт входит 
все больше новых изделий и мате-
риалов, содержащих химические 
элементы и соединения, вновь 
синтезированные или выделен-
ные, — говорит Бурмистров. — На-
учно доказано, что многие из них, 
применяемых в слишком боль-
шом количестве, сильно вредят 
здоровью людей и окружающей 
среде. Среди них есть канцероге-
ны, разрушители озонового слоя 
и т.д. Техрегламент ЕАЭС ограни-
чивает объемы применения опа-
сных веществ в электротехнике 
на стадии ее разработки и изго-
товления». Представитель ЕЭК 
подчеркивает, что приведение 
продукции в соответствие с повы-
шенными требованиями нужно 
не только для безопасности, но и 
чтобы у евразийских производи-
телей были хорошие перспективы 
на внешних рынках.

На смену аппаратам с неизвестной начинкой придет электротехника, где 
содержание опасных веществ сведено до возможного минимума. 
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ТРАНСПОРТ

ПРОЕЗДНОЙ 
ДЛЯ ГОСТЯ 
МУНДИАЛЯ

Ирина Рыбникова

ПАССАЖИРАМ автобусов офи-
циального подмосковного пере-
возчика «Мострансавто» не при-
дется держать наготове мелочь 
или покупать региональную 
транспортную карту «Стрелка». 
Рассчитаться за проезд они смо-
гут любой банковской картой, 
поддерживающей функцию 
PayPass. 

Подмосковье станет первым 
регионом, где перевозчик пере-
оборудовал весь свой подвиж-
ной состав (4,5 тысячи единиц) 
так, чтобы терминалы у водите-
лей и кондукторов могли списы-
вать стоимость проезда с любой 
карты платежных систем Visa, 
Mastercard или «Мир». Новинка 
заработает в марте.

«Сервис будет особенно оце-
нен в период проведения чемпи-
оната мира по футболу, когда в 
Московский регион приедет 
много гостей, которые смогут 
расплачиваться за проезд при-
вычной банковской картой, не 
приобретая дополнительных 
проездных», — уверен министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры Подмосковья Игорь 
Тресков. 

По подсчетам экспертов, в 
дни проведения чемпионата 
мира через московский тран-
спортный узел дополнительно 
пройдут 3 миллиона пассажи-
ров. Такого количества свобод-
ных транспортных карт в обла-
сти просто нет. А если каждый 
болельщик начнет расплачи-
ваться наличными — очереди в 
транспорт будут стоять кругло-
суточно. Немаловажно, что с 
банковской карты стоимость 
билета списывается по тарифам 
«Стрелки» — на 15 рублей де-
шевле, чем билет у водителя.

«Передать за проезд» можно 
при помощи смартфона, план-
шета или «умных» часов с чи-
пом NFC. Им оснащены все по-
следние модели гаджетов. 

«Запуская проект, мы в пер-
вую очередь стремимся повы-
сить комфорт поездок наших 
пассажиров. Но и транспортно-
му предприятию новый сервис 
не менее выгоден, поскольку де-
лает оплату проезда предельно 
прозрачной», — отмечает генди-
ректор «Мострансавто» Владис-
лав Мурашов.

О всех изменениях 
в ПДД читайте на сайте 
rg.ru/sujet/383

ФИНАНСЫ

БАНК ОТКАЗАЛ В ОБСЛУЖИВАНИИ? СПОРЬТЕ!

Евгений Гайва

КЛИЕНТЫ банков смогут вос-
становить свое право на обслу-
живание, если докажут, что не 
отмывали средства и не финан-
сировали террористов.

С 30 марта вступают в силу 
изменения в Закон «О противо-
действии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансирова-
нию терроризма». 

Изменения затрагивают ра-
боту довольно большого числа 
финансовых организаций, сре-
ди которых банки, страховые 
компании, управляющие компа-
нии инвестиционных и негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов, кредитные потребкоопера-
тивы, ломбарды и другие орга-
низации, проводящие операции 
с деньгами или иным имущест-
вом. Под предлогом противо-
действия отмыванию нелегаль-
ных доходов и финансированию 
терроризма, они могли отказать 

своим клиентам в обслужива-
нии без всяких последствий для 
себя. 

Таким образом они перестра-
ховываются, поскольку за несо-
блюдение требований «проти-
воотмывочного» закона предус-
мотрены большие штрафы, поя-
сняет финансовый аналитик 
Сергей Суверов. «Банки закру-
чивают гайки, и есть клиенты, 
которые страдают от этого. В 
основном предприниматели, ко-
торых подозревают в нелегаль-
ных операциях», — говорит эк-
сперт. Указывать на операции по 
отмыванию денег могут, напри-
мер,  нетипичные доходы или 
расходы по сравнению с обыч-
ным ведением бизнеса, поясня-
ет он. Скажем, достаточно боль-
шой процент оборота наличных 
средств.  

Теперь пострадавшие клиен-
ты могут восстановить свои 
права. Объяснения клиента фи-
нансовая организация должна 
рассмотреть максимум в тече-

ние десяти рабочих дней, а за-
тем сообщить об устранении 
оснований отказа в обслужива-
нии. Но может случаться и так, 
что банк заявит о невозможно-
сти устранения причин отказа в 
обслуживании. В этом случае у 
клиента есть возможность по-
дать заявление в межведомст-
венную комиссию, созданную 
при Центробанке. Общий срок 
рассмотрения комиссией заяв-
ления не может превышать 20 
рабочих дней. 

Если комиссия ЦБ признает, 
что организация не отмывала 
доходы от преступной деятель-
ности и не содействовала терро-
ризму, банк или другая финан-
совая организация должны об-
служить клиента по его жела-
нию.

«Представители бизнеса жа-
ловались на неправомерные 
действия банков, жесткие стан-
дарты работы с клиентами. Сей-
час происходит небольшая ли-
берализация экономический де-
ятельности с учетом защиты 
прав предпринимателей и курса 
на поддержку бизнеса, особен-
но малого и среднего», — гово-
рит Сергей Суверов. 

Но и финансовым организа-
циям дали гарантии от претен-
зий клиентов. Как указано в до-
кументе, отказ от обслуживания 
на основании подозрений в от-
мывании нелегальных доходов 
или финансировании террориз-
ма, не является основанием для 
возникновения гражданско-
правовой ответственности. Это 
значит, что компенсации от бан-
ков клиенты требовать не смо-
гут. 

Читайте также: Банки 
будут информировать 
о долгах по кредиткам 
rg.ru/art/1512565

Какие страны россияне 
могут в 2018 году 
посетить без виз 
rg.ru/art/1495095
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Из-за обмена данными об отказах многие клиенты попали под прицел 
излишнего внимания банков. Теперь они могут реабилитироваться. 
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АВИА Размер 
ручной клади 
хотят сделать 
единым для 
авиакомпаний 

УТОЧНИТЕ 
ГАБАРИТЫ

Татьяна Шадрина

ПАРЛАМЕНТАРИИ настаивают 
на введении единых требова-
ний для габаритов ручной кла-
ди, чтобы у пассажиров не было 
проблем при пересадке с одного 
стыковочного рейса на другой.

В середине февраля круп-
нейший российский перевоз-
чик ввел новые требования для 
ручной клади на своих рейсах. 
Хотя они по весу в два раза пре-
вышают минимальный вес сум-
ки или чемодана, которые мо-
жет взять на борт пассажир, 
прошла целая волна возмуще-
ний. Оказалось, что небольшие 
чемоданы не проходят по габа-
ритам, установленным перевоз-
чиком для ручной клади. Не 
хватило всего пяти сантиме-
тров по высоте чемодана. Авиа-
компания после целой череды 
скандалов скорректировала 
свои правила.

Чтобы исключить такие си-
туации, в Госдуме предлагают 
прописать габариты ручной 
клади в Федеральных авиацион-
ных правилах, которые утвер-
ждаются приказом минтранса. 
Пока там есть только вес и спи-
сок тех вещей, которые пасса-
жир имеет право взять дополни-
тельно к ручной клади. Член Ко-
митета Госдумы по транспорту 
и строительству Максим Сураев 
настаивает, что должна быть 
четкая унификация размеров 
ручной клади, чтобы россиянин 
в любой точке страны понимал, 
что он может пронести на борт. 

В минтрансе «РГ» сказали, 
что пока проект поправок в Фе-
деральные воздушные правила 
не поступал к ним. И не стали 
комментировать прозвучав-

шую в СМИ инициативу, не 
имея на руках документа. Дей-
ствительно, пока инициатива 
не оформлена юридически и 
парламентарий намерен в рам-
ках воздушной секции комите-
та обсудить вопрос ручной кла-
ди с экспертами, представите-
лями минтранса и Росавиации. 

Вес и габариты рюкзаков 
устанавливаются перевозчи-
ком, что связано с обеспечени-
ем безопасности пассажиров на 
борту, поясняли ранее в мин-
трансе, когда правила провоза 
ручной клади вступали в силу в 
конце 2017 года. В Федераль-
ных авиационных правилах на-
писано, что габариты ручной 
клади должны быть такими, 
чтобы безопасно разместить их 
на полке над пассажирским си-
деньем либо под впереди стоя-
щим креслом. 

Такая неточная формулиров-
ка в федеральных правилах не 
случайна. Каждая авиакомпа-
ния имеет право утверждать га-
бариты ручной клади, ориенти-
руясь на свой парк судов. Ба-
гажные полки в разных типах 
самолетов не совпадают по раз-
меру, также как и пространство 
под сиденьями, пояснил «РГ» 
глава Российской ассоциации 
эксплуатантов воздушного 
транспорта Владимир Тасун. 
Если конкретизировать в феде-
ральных правилах минималь-
ный размер ручной клади, то 
нужно его прописывать под 
каждый тип воздушного судна. 
И еще надо учесть, что компо-
новка салона делается по заказу 
перевозчика, и она в одном и 
том же типе может отличаться у 
той или иной авиакомпании. 
Получится очень внушитель-
ный список, начиная от дальне-
магистральных, где может быть 
более 250 пассажирских мест, 
заканчивая бортами, которые 
летают по региональным мар-
шрутам, где, например, 50 кре-
сел, отметил он. Стандартов же 
для производителей самолетов 
как по расстоянию между кре-
слами в салоне, так и по разме-
ру кресел сейчас нет. И здесь 
при сертификации типа судна 
главным ориентиром является 
безопасность пассажира во вре-
мя полета. 

Хотя несколько лет назад 
пассажиры жаловались, что 
расстояние между креслами в 
салоне, куда продают билеты по 
низкой цене, небольшие. Но та-
кова модель бюджетной авиа-
компании. 

Для каждого типа 
самолета придется 
прописывать свою 
норму багажа, 
ориентируясь 
на размеры полок

Долги просят прощения

Согласно закону при-
знаются безнадежны-
ми к взысканию и под-

лежат списанию недоимки по 
транспортному налогу, налогу 
на имущество физических лиц, 
земельному налогу, образовав-
шиеся у физических лиц на 1 ян-
варя 2015 года. 

Кроме того, признаются без-
надежными к взысканию и под-
лежат списанию недоимки по 
страховым взносам во внебюд-
жетные фонды, возникшие до 1 
января 2017 года, а также задол-
женность по пеням и штрафам за 
них, числящаяся за индивиду-
альными предпринимателями, 
адвокатами и нотариусами. 

Решение о списании долга 
принимается налоговыми орга-
нами без участия самих налого-
плательщиков. Так что человеку 
не надо подавать никаких заяв-
лений, куда-то ходить и что-то 
доказывать.

Так как материалы на дол-
жников в свое время направля-
лись в службу судебных приста-
вов, ведомство должно подклю-
читься к проведению налоговой 
амнистии и во взаимодействии с 
Федеральной налоговой служ-
бой обеспечить реализацию по-
ложений закона.

Но остальные долги, без-

условно, платить надо. Для тех, 
кто не хочет портить свою кре-
дитную историю, ведомство 
максимально упрощает проце-
дуру расплаты. В первую оче-
редь: можно следить за своей те-
кущей финансовой ситуацией в 
банке данных исполнительных 
производств. 

Конечно, теоретически, чело-
века должны уведомлять о про-

блемах. Но сегодня все чаще по-
лучается так, что человек оказы-
вается в списках должников в за-
очном режиме: решения прини-
маются, а процедура уведомле-
ния не срабатывает. Поэтому 
лучше и самостоятельно наво-
дить справки.

В электронной форме можно 
также расплатиться или подать 
какие-то документы в ведомство.

В прошлом году должники по-
гасили через Интернет долгов на 
2,5 миллиарда рублей. Как под-
черкнул директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов, это на 610 
миллионов рублей больше, чем 
годом ранее.

Сервис «Банк данных испол-
нительных производств» предо-
ставляет гражданам возмож-

ность оплатить задолженность 
через 11 электронных платеж-
ных систем   .  Все чаще граждане 
выбирают не только электрон-
ные платежи,  но и  электронное 
общение.

«На официальном интернет-
сайте ФССП России реализован 
сервис «Личный кабинет сторо-
ны исполнительного производ-
ства», — рассказал Дмитрий 

Аристов. — Он позволяет гражда-
нину, взыскателю или должнику 
подать обращение в Службу в 
электронном виде. Если в 2016 
году посредством данного серви-
са в ФССП России поступило 110 
тысяч обращений, то в 2017 году 
уже более 250 тысяч. В сервисе 
реализована возможность под-
писки сторонами исполнитель-
ного производства на соответст-
вующие сведения. За прошедший 
год поступило более 10 тысяч та-
ких заявлений».

Введен в действие и электрон-
ный сервис «Запись на личный 
прием к должностным лицам 
те р р и то р и а л ь н ы х  о р га н о в 
ФССП России». С его помощью 
на прием записались почти 20 
тысяч человек. Но это только на-
чало.

Также вчера глава службы су-
дебных приставов призвал раз-
вивать практику электронных 
торгов, на которых может прода-
ваться имущество должников.

«Опыт проведения торгов на 
электронных торговых площад-
ках уже используется сегодня в 
отдельных регионах, — сказал он. 
— Необходимы установление 
электронных торгов в качестве 
основного способа продажи иму-
щества должников в ходе испол-
нительного производства, сосре-

доточение функции по реализа-
ции арестованного имущества и 
централизация процесса реали-
зации на федеральном уровне».

По данным ведомства,  в 
прошлом году приставы переда-
ли на реализацию арестованного 
имущества на общую сумму 132 
миллиарда рублей. Продажей за-
нимается Росимущество: либо 
самостоятельно, либо через ак-
кредитованные организации. 
Однако продать удалось далеко 
не все, более того, размер выруч-
ки от продажи арестованного 
имущества снизился.

Судебные приставы надеют-
ся, что развитие электронных 
торгов поможет изменить ситуа-
цию. Ведь тогда весь процесс 
продажи арестованного имуще-
ства станет прозрачным, и, глав-
ное, к таким торгам смогут под-
ключаться покупатели со всей 
страны.

Представитель Росимущест-
ва, выступавший вчера на колле-
гии, согласился с тем, что буду-
щее именно за электронными 
торгами. Однако, по его словам, 
такую процедуру надо закрепить 
в законодательстве и детально 
прописать. 

Судебные приставы получили зада-
чу — заняться налоговой амнистией 
в приоритетном порядке.

Акцент

 Решение о списании долга 
принимается налоговыми 
органами без участия 
самих налогоплательщиков

1

СПЕЦСЛУЖБЫ НАК: атака 
«телефонных террористов» 
в России — дело рук хулиганов 

Совсем не забавно

Иван Петров

ЗА ПРОШЛОГОДНЕЙ массиро-
ванной атакой «телефонных тер-
рористов» в России скрывались 
исключительно хулиганские дей-
ствия. Об этом вчера сообщил со-
ветник председателя Националь-
ного антитеррористического ко-
митета (НАК) Андрей Пржездом-
ский. Проведенная поисковая ра-
бота, по его словам, позволила 
установить механизмы соверше-
ния таких звонков. И все они 
были сделаны не кустарно, а с по-
мощью современных технологий. 

В НАК констатировали, что 
столь массовый вброс анонимно-
го телефонного терроризма отме-
чался в России впервые за многие 
годы. Звонки с угрозами соверше-
ния терактов потребовали моби-
лизации ресурсов для проверки 
каждого обращения. 

При этом представитель НАК 
не указал точной статистики по 
«телефонным террористам». Он 
лишь отметил, что эти цифры из-
меряются большим числом лиц, 
привлеченных к ответственно-
сти,  в том числе родителей 
школьников, которые из озорст-
ва, когда хотят сорвать урок, та-
кие звонки делали. Родителям та-
ких шутников, отметил Пржез-
домский, пришлось серьезно рас-
кошелиться.

Напомним, всего с 11 сентя-
бря 2017 года, когда в крупных 
российских городах началась 
массовая волна сообщений о лож-
ных минированиях, атаке «теле-
фонных террористов» подвер-
глись почти 4 тысячи объектов, 
были эвакуированы свыше 2,6 
млн человек. По этим фактам в 
Москве расследуется многоэпи-
зодное уголовное дело по статье 
«заведомо ложное сообщение об 
акте терроризма». Аналогичные 

уголовные дела расследуются и в 
других регионах.

Директор ФСБ Александр Бор-
тников в конце прошлого года за-
являл, что удалось установить, 
кто совершал эти звонки. «Было 
непросто, поскольку они исполь-
зовали IP-технологии. Могу точно 
сказать, это россияне — 4 челове-
ка, находящиеся сейчас за грани-
цей», — отмечал глава ФСБ России.

Что же касается реальных тер-
рористов, а не телефонных, то со-
ветник председателя НАК Андрей 
Пржездомский рассказал, что 
они перешли на осуществление 
терактов по-новому. По его сло-
вам, обозначилась тенденция, 
что наряду с традиционными 
средствами совершения терактов 
«используются подручные сред-
ства — ножи, автомобили и так да-
лее».

Речь идет об атаках на грузо-
виках и ножевых атаках. «Мы пе-
рехватываем достаточно много 
этого материала, видно, что ак-
цент делается на осуществление 
подобного рода терактов», — от-
метил представитель НАК.

Кроме того террористы стали 
использовать новые методы орга-
низации. «Большинство терактов 
организуется иначе, используя 
другие организационные методы, 
иногда даже спонтанно», — сказал 
Пржездомский.

По его словам, «члены «спя-
щих ячеек» зачастую не знают 
друг друга до того момента, как 
их объединят в группу, и они уже 
должны совершить теракт.

«И еще один важный момент: 
чаще всего они ранее не попадали 
в поле зрения спецслужб, и это 
совершенно новые люди, они рас-
творены в общей массе. Это, ко-
нечно, большая и очень сложная 
задача», — указал представитель 
НАК. 

ТЕХНОЛОГИИ Зависимость нефтегазового сектора 
России от импорта определили в 50 процентов

Работа на равных

Александра Воздвиженская

К
аждую вторую закупку в 
нефтегазовом секторе Рос-
сии компании делают за 

рубежом. Участники рынка счи-
тают, что оптимальным уровнем 
зависимости от импорта было бы 
не более 20 процентов.

Но пока эту цель достигла 
только сфера трубопроводного 
транспорта (семь процентов). 
Промышленники уверены, что 
проблема в отсутствии инжини-
ринговых компаний и собствен-
ных технологий, а эксперты обра-
щают внимание на отсутствие у 
инвесторов понимания, как ис-
пользовать уже существующие 
льготы.

Известно, что ежегодно рос-
сийские нефтегазовые компании 
закупают оборудование на десять 
миллиардов долларов, из которых 
пять миллиардов уходят за рубеж, 
рассказал на профильной конфе-
ренции, организованной Нацио-
нальным нефтегазовым фору-
мом, президент Союза нефтегазо-
промышленников России Генна-
дий Шмаль. Он ожидает, что к 
2020 году соотношение закупок 
изменится в пользу отечествен-
ных — до 80 на 20 процентов.

По оценкам Шмаля, РФ утра-

тила роль ведущего игрока на 
рынке геологоразведки, поэтому 
столь ощутима импортозависи-
мость в этом секторе. В СССР 
компании работали и в Азии, и в 
Африке, которые до сих пор опи-
раются на российские геологиче-
ские карты. Надо брать пример с 
США, уверен эксперт, которые 
вложили за 30 лет 30 миллиардов 
долларов в технологию добычи 
сланцевых углеводородов. Если 
сделать бурение профильным ак-
тивом нефтекомпаний, то темпы 
импортозамещения вырастут.

Чтобы поспевать за тенденци-
ями, нужно развивать техноло-
гии и «выращивать» собствен-
ные инжиниринговые компании. 
Преимущество российского не-
фтегаза в том, что операционные 
затраты на добычу углеводоро-
дов за последние три-четыре года 
снизились с падением курса ру-
бля, но сейчас, с восстановлени-
ем экономики, есть вероятность, 
что рубль будет укрепляться, а 
значит, издержки вырастут, за-
метил директор по консалтингу 
IHS Максим Нечаев. Надо своев-
ременно вводить в разработку 
месторождения — сейчас идет за-
держка во вводе из-за отсутствия 
в том числе технологий. Цель — 
поставить максимум продукции 

на мировой рынок до момента, 
когда спрос начнет падать. Пик 
спроса может пройти в 2025—
2030 году, допустил Нечаев.

Есть технологии, где мы по-
спеваем за мировыми тенденци-
ями. В последние два года компа-
нии активно ставят на ноги соб-
ственных поставщиков в области 
сейсморазведки, систем подвод-
ной добычи, роторных управляе-
мых систем, говорит замдирек-
тора департамента станкострое-
ния и инвестиционного машино-
строения минпромторга Евгений 
Муратов. По сути, идет постепен-
ный отказ от аутсорсинга.

На внутреннем рынке мало-
тоннажного сжиженного природ-
ного газа (СПГ) российские ком-
пании «закрывают» 85 процентов 
технологий, на очереди развитие 
среднего и крупного тоннажа. На 
четвертой очереди «Ямала СПГ» 
планируется локализовать до 80 
процентов технологий, но только 
в том случае, если российский 
аналог будет не дороже зарубеж-
ного. Вероятно, это потребует 
субсидирования со стороны госу-
дарства, допустил Муратов. 

Цель импортозамещения — 
рост экономики, поэтому не сто-
ит вытеснять иностранные тех-
нологии, нужно содействовать 
их развитию внутри страны для 
создания высокого уровня до-
бавленной стоимости продук-
ции и последующего экспорта, 
призвала партнер КПМГ в Рос-
сии и СНГ Виктория Тургенева. 
Например, налоговый режим 
уже подстроен под компании 
для привлечения инвестиций в 
нефтегазовый сектор с целью 
развития импортозамещающих 
технологий. Проблема в том, что 
инвестору трудно выбрать необ-
ходимую льготу и неясно, как го-
сударству администрировать 
эти меры поддержки. 
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ЛИТЕРАТУРА Творческий 
юбилей известный 
маринист Николай 
Черкашин отметил в «РГ»

Крейсер из книг

Иван Петров

ВЧЕРА в медиацентре «Российской газеты» прошла 
встреча с коллегами, читателями и журналистами из-
вестного писателя, подводника, автора множества исто-
рических книг Николая Черкашина. Встречу приурочи-
ли к 50-летию творческой деятельности автора. 

На мероприятие Николай Андреевич пришел в воен-
но-морской форме. И это легко объяснимо. Во-первых, 
значительную часть своей жизни он отдал подводному 
флоту, причем добровольно, сам попросившись из редак-
ции «Красной Звезды» в Москве перевести его на службу 
в ВМФ. Во-вторых, все книги Черкашина посвящены 
морю. При этом жанры его трудов совершенно разные — 
от исторических экскурсов до расследований. 

Именно Николай Черкашин первым рассказал стране 
о самой страшной катастрофе советского ВМФ — гибели 
линкора «Новороссийск» в бухте Севастополя в 1955 
году.  33 года информация о гибели корабля была засе-
кречена. 

В катастрофе погибли 829 человек. Многие живые 
были заперты в отсеках опрокинувшегося корабля в те-
чение нескольких дней. Из них удалось спасти лишь 9 че-
ловек. Водолазы перестали слышать стук запертых в кор-
пусе линкора моряков только на третьи сутки.

Черкашин рассказал о роли итальянских подводных 
диверсантов в этой трагедии. После войны итальянские 
военные корабли были переданы Советскому Союзу. По-
сле чего бывший командир 10-й флотилии Валерио Бор-
гезе поклялся отомстить за бесчестие и во что бы то ни 
стало взорвать линкор «Джулио Чезаре» (переименован  
в «Новороссийск»). Кроме того, как свидетельствуют 
разведсводки штаба Черноморского флота, на следую-
щий день после катастрофы все итальянские торговые 
суда дружно покинули акваторию Севастополя. 

Также Черкашин первым поведал об антибрежнев-
ском восстании на балтийском корабле «Стерегущий». 
Николай Андреевич был единственным журналистом, 
допущенным к работе госкомиссии по изучению причин 
гибели атомной подводной лодки «Курск».

Всего перу Николая Черкашина принадлежит свыше 
60 книг. Вчера на редакционном столе его помощники 
выложили их в форме крейсера. 

Немало лет отдано писателем и отечественной перио-
дике: около 10 лет Черкашин работал в «Российской га-
зете». Ранее — в других популярных газетах и журналах. 

НОВИНКА Сто автомобилей 
линейки «Кортеж» 
выпустят в этом году

Русский лимузин 
обкатают в Азии

Елена Березина

В ЭТОМ ГОДУ планируется выпустить до 100 автомо-
билей проекта «Кортеж», с 2019 года выпуск составит 
150—200 таких автомобилей ежегодно. Об этом «Россий-
ской газете» сообщили в минпромторге. 

«Объем производства обусловлен производствен-
ной мощностью ФГУП «НАМИ» в 150 автомобилей в год 
(в одну смену), — пояснили в министерстве. — Производ-
ственные мощности ФГУП «НАМИ» позволят реализо-
вать наиболее эффективный безрисковый сценарий вы-
вода новой линейки продуктов на рынок».

В дальнейшем на 
основании фактиче-
ских объемов зака-
зов и выявленного 
спроса на россий-
ском и экспортном 
рынках будет рас-
смотрен вопрос об 
увеличении объемов 
и переходе от мелко-
серийного к полно-
масштабному про-
изводству. В 2018—
2019 годах планируется выпускать лимузин и седан 
представительского класса, затем модельный ряд может 
быть расширен за счет минивэна и внедорожника. 

Официальное название проекта, в СМИ окрещенного 
«Кортеж», — «Единая модельная платформа». Но на мас-
совый рынок автомобили этой линейки выйдут под дру-
гим названием, бренд будет презентован на официаль-
ной премьере, которая состоится в конце марта. Прием 
предзаказов стартует осенью, продажи — в начале 2019 
года. Помимо российского рынка автомобили линейки 
поедут за рубеж - в частности, в ОАЭ, Китай, Индию.

«Цены на автомобили будут объявлены в момент 
старта продаж — в конце этого года, — рассказали в мин-
промторге. — Но они будут дешевле основных конкурен-
тов в лице люксовых и премиальных марок в сравнимых 
комплектациях, таких как Rolls-Royce, Mercedes и дру-
гих. У совместного предприятия «СОЛЛЕРС» и ФГУП 
«НАМИ» (создано в конце января, сейчас продолжается 
создание дистрибьюторской компании, формируется 
оргструктура. — Прим. ред.) будет возможность изучить 
спрос, оценить отзывы и реакцию рынка. На основании 
этого и будет определена конечная цена». Ранее  их при-
мерная стоимость оценивалась в 6—7 миллионов рублей. 

Автомобили 
«Кортежей» будут 
продавать не толь-
ко в России, но и в 
ОАЭ, Китае, Индии

Писатель, капитан первого ранга Николай Черкашин 
все свое творчество посвятил Военно-морскому флоту России.
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БИЗНЕС Сборы страховых 
взносов с индивидуальных 
предпринимателей возрастут

Повели в расчете

Сергей Куликов 

РАЗМЕР страховых взносов 
для индивидуальных предпри-
нимателей (ИП), применяющих 
упрощенную систему налогоо-
бложения (УСН), должен исчи-
сляться исходя из доходов, а не 
из прибыли. Такое указание со-
держится в письме министерст-
ва финансов в Федеральную на-
логовую службу (ФНС).

В своем документе минфин 
разъясняет, что при исчисле-
нии страховых взносов пред-
принимателей их расходы учи-
тываются только в том случае, 
если они платят налог на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ), то 
есть пользуются общей систе-
мой налогообложения. «Норм, 
распространяющих данный 
подход на иных плательщиков 
на других налоговых режимах, 
Налоговый кодекс не содер-
жит», — отмечается в письме.

Напомним, что ставка НДФЛ 
в России составляет 13 процен-
тов, тогда как по УСН налог бо-
лее чем в два раза меньше — 6 
процентов. И пользоваться 
«упрощенкой» было выгодно 
именно тем малым предприни-
мателям, чей бизнес имел высо-
кие обороты, но сравнительно 

небольшую прибыль. Напри-
мер, в торговле. 

С этого года порядок расчета 
фиксированных взносов инди-
видуальных предпринимате-
лей, адвокатов, глав и членов 
крестьянских и фермерских хо-
зяйств и так далее изменяется. 
Если доход ИП в расчетном пе-
риоде превышает 300 тысяч ру-
блей, то он помимо фиксиро-
ванного размера страховых 
взносов доплачивает на свое 
пенсионное страхование один 
процент с суммы дохода, пре-
вышающего 300 тысяч, но до 
определенной максимальной 
величины. Которая за 2017 год 
составляет 187,2 тысячи ру-
блей, за 2018 год — 212,36 тыся-
чи, за 2019-й — 234,8 тысячи ру-
блей.

Данное решение в бизнес-
среде было воспринято неод-
нозначно. С одной стороны, его 
реализация позволит увели-
чить поступления в Пенсион-
ный и другие внебюджетные 
фонды. С другой — предприни-
матели считают, что вопрос 
требует дополнительного обсу-
ждения, поскольку очевидно, 
что налоговая нагрузка на ма-
лый бизнес увеличится. 

«В ближайшее время у нас 
уже запланировано мероприя-
тие с представителями мини-
стерства финансов, где эти во-
просы будут обязательно под-
няты, — сообщила «Российской 
газете» руководитель Центра 
экспертизы и аналитики про-
блем предпринимательства 
«ОПОРЫ России» Олеся Сапа. — 
Аналогичные запросы от нас 
поступят и в ФНС, поскольку 
получается, что возможность, 
которой мы добивались с 2013 
года и добились в 2016 году, 
снова отменяется». 

Экология Популяция дальневосточного леопарда 
выросла в три раза

Как спасают лео

Марина Смирнова 

В 
России удалось остано-
вить гибель дальнево-
сточного леопарда — са-
мой редкой кошки на 
планете.  Благодаря 

вниманию первых лиц государст-
ва популяция этого краснокниж-
ного зверя за последние годы вы-
росла в три раза (с 30 до 90 осо-
бей) и продолжает расти. Боль-
шая часть обитает на территории 
России, в Приморском крае. В 
этом смысле в День кошек, кото-
рый неофициально отмечается в 
России сегодня, 1 марта, дейст-
вительно есть что отметить. 

Дальневосточный леопард — 
самый редкий подвид леопарда в 
мире. В результате вырубки тай-
ги, лесных пожаров, браконьер-
ства и сокращения численности 
копытных (кормовой базы лео-
парда) пятнистый хищник с кон-
ца 1990-х годов находился на гра-
ни полного исчезновения. По 
оценке ученых, в мире остава-
лось лишь 30—35 особей. Экологи 
забили тревогу: это последний 
рубеж, за которым — полное ис-
чезновение.

Ситуацию удалось перело-
мить, когда в 2011 году леопард 
был взят под защиту: с целью со-
хранения и восстановления его 
популяции в России создана ав-
тономная некоммерческая орга-
низация «Дальневосточные лео-
парды», наблюдательный совет 
которой возглавляет спецпред-
ставитель президента РФ по во-
просам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов. В 2012 году по-
становлением правительства 
был создан национальный парк 
«Земля леопарда». Спасение и 

сохранение редкого хищника без 
преувеличения стало задачей го-
сударственной важности. 

«Нужно было в первую оче-
редь создать условия максималь-
ной защищенности для тех лео-
пардов, которые еще оставались 
в Приморье. Было понятно, что 
для этого необходимо обеспе-
чить режим особой охраны клю-
чевых мест обитаний этого зве-

ря», — рассказывает «РГ» гене-
ральный директор АНО «Дальне-
восточные леопарды» Елена Ган-
гало. Благодаря успешному пре-
сечению попыток браконьерст-
ва, эффективной работе по зим-
ней подкормке копытных чи-
сленность дальневосточных лео-
пардов начала расти. «Не могу не 
сказать с особенной радостью: в 
прошлом 2017 году у наших по-
допечных рекордное пополне-
ние — 15 котят дальневосточного 
леопарда», — говорит Гангало.

Сегодня популяция дальнево-
сточных леопардов, по данным 
ученых, насчитывает уже не ме-
нее 90 особей. «Это уже хороший 
показатель, рубеж выживания 
звери перешли, но отнюдь не по-
вод расслабиться», — отмечает 
Гангало. Нужны, подчеркивает 
она, системные усилия для созда-
ния устойчивой популяции даль-
невосточного леопарда числен-

ностью не менее 120 особей в 
природных условиях — это гаран-
тия его выживания. 

Поэтому работу необходимо 
продолжать. Наряду с поддержа-
нием кормовой базы, борьбой с 
браконьерством и лесными по-
жарами обеспечивается совре-
менной техникой служба охраны 
«Земли леопарда», оказывается 
материальная поддержка ин-

спекторскому составу, рассказы-
вает Гангало. «Наша организация 
намерена вкладывать средства в 
развитие зооветеринарии в ди-
кой природе. Для этого мы начи-
наем сотрудничество с лучшими 
специалистами как в нашей стра-
не, так и в мире», — сообщила она. 

Сегодня национальный парк 
«Земля леопарда» — это единст-
венное в России место, где обита-
ют сразу четыре дикие кошки: 
дальневосточный леопард, амур-
ский тигр, рысь и дальневосточ-
ный лесной кот. Но хозяин здесь 
именно лео. На территории в по-
чти 2800 кв. км самые редкие ди-
кие кошки на Земле живут в без-
опасности, их численность про-
должает расти. 

Для них создали даже безопа-
сный переход (экодук). В марте 
2016 года на автотрассе, разделя-
ющей нацпарк «Земля леопарда» 
и заповедник «Кедровая падь», 

начал функционировать Нарвин-
ский автодорожный туннель. 
«Он был построен впервые в на-
шей стране именно с целью ми-
нимизации воздействия авто-
трассы на популяцию крупных 
хищников — дальневосточного 
леопарда и амурского тигра», — 
отмечает Гангало. По ее словам, 
проект полностью себя оправ-
дал: «Зафиксировано, как лео-
парды и тигры переходят по это-
му экодуку. Мы будем иницииро-
вать дальнейшую практику со-
здания таких переходов — это 
крайне важно и для расселения 
дальневосточных леопардов на 
новые земли».

Кроме того, организация под-
держивает ведение научных ис-
следований и мониторинга попу-
ляции пятнистого зверя на феде-
ральных особо охраняемых при-
родных территориях и сопре-
дельных участках. Прошлой осе-
нью открылся крупнейший в 
мире центр по сохранению даль-
невосточного леопарда, где со-
здана вся инфраструктура для 
его изучения и охраны. В начале 
зимы «Земля леопарда» начала 
обновление сети фотоловушек — 
за редкими кошками будут сле-
дить 350 автоматических камер 
на площади в 360 тысяч га. «Над-
еюсь, в 2018 году мы получим но-
вые данные о численности наших 
подопечных, — говорит Гангало, — 
свидетельствующие, что дальне-
восточному леопарду уже не гро-
зит вымирание». 

Сергей Иванов лично курирует 
программу сохранения 
дальневосточного леопарда.

Акцент

 В 2017 году было рекордное 
пополнение — 15 котят 
дальневосточного леопарда

АРМИЯ Военные получат 
73 новейшие торпеды

Выйдет на цель 
по следу

Иван Петров

ДАГЕСТАНСКИЙ завод «Дагдизель» построит для Воен-
но-морского флота России 73 торпеды УЭТ-1. Контракт 
подписали вчера глава департамента по обеспечению го-
соборонзаказа Минобороны России контр-адмирал Анд-
рей Вернигора и директор «Дагдизеля» Рауль Ильясов. 

«Речь идет о 73 изделиях, стоимость контракта — 7,2 
млрд рублей. Действовать он будет до 2023 года включи-
тельно. Первые изделия планируется поставить военным 
в следующем году, но контракт будет проавансирован, 
поэтому серийное производство предприятие начнет в 
этом году», — пояснил начальник Главного управления 
вооружения Вооруженных сил РФ генерал-лейтенант 
Анатолий Гуляев.

«Контракт долгосрочный, пока он пятилетний. При 
подтверждении выхода на полную производственную 
мощность минобороны вернется к рассмотрению вопро-
са об увеличении объемов закупок данных изделий», — 
уточнил генерал Гуляев.

В военном ведомстве рассказали, что УЭТ-1 — это но-
вая универсальная электрическая торпеда с улучшенны-
ми боевыми и техническими характеристиками. Она 
пришла на замену устаревшей самонаводящейся торпе-
де УСЭТ-80. 

Новая торпеда имеет калибр 533 мм с большей даль-
ностью хода, чем УСЭТ-80, более высокой скоростью и 
лучшей дальностью обнаружения подводных целей. Сре-
ди особенностей нового изделия — способность обнару-
живать кильватерный след надводных кораблей и воз-
можность плавной регулировки скорости.

В то же время стоящие на вооружении торпеды УСЭТ-
80 в утиль не пойдут, а будут отремонтированы. «Кон-
тракт на 2 года с дальнейшей пролонгацией заключим в 
ближайшие две недели», — уточнил адмирал Вернигора.

При исчислении 
страховых взносов 
расходы будут 
учитываться только 
при общей системе 
налогообложения

Видео: В Приморье леопард 
накормил соседей по лесу 
rg.ru/art/1504153
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация города Бийска информирует общественность 
о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции объекта, связанного с размещением отходов 1—4 классов опас-
ности — «Строительство полигона ТБО г. Бийск», по адресу: 
970 м северо-западнее поста ГИБДД на Барнаульском тракте, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Заказчик: ООО «Уют Плюс».
Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 

Замечания принимаются в устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения;
Дата и время проведения общественных обсуждений: 

06.04.2018 года, 15.00.
Место проведения общественных обсуждений: большой зал ад-

министрации города Бийска, по адресу: г. Бийск, ул. Ленина, 250.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах автотранспортные средства и спецтехника с пробегом (8 единиц), 
расположенные в Московской области, г. Санкт – Петербурге, Краснодарском крае 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  

e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 03.04.2018 г. в 11:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 01.03.2018 г. в 11:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 30.03.2018 г. до 15:00 (время московское).
Дата рассмотрения заявок: 02.04.2018 г. до 18:00 (время московское). 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом «Мерседес-Бенц», ЗИЛ, ГАЗ, УРАЛ, спецтехника и пр. (всего 8 ед.), имущество реализуется от-

дельными лотами: 

№ лота Наименование Местонахождение Год 
выпуска

Начальная цена            
с НДС (руб.)

Сумма  
задатка (руб.)

Шаг аукциона
(руб.)

1 Автомобиль бортовой с тентом
МО, Солнечногорский район,  
г.п. Менделеево, д. Льялово

2011 3 080 000 308 000 30 800
2 Коневозка S-1800 1995 80 000 — 800
3 Снегоход BRP Bombardier SKI-DOO Expedition Sport 550 F 2006 220 000 22 000 2 200
4 Мерседес Бенц 314-спринтер 1995 350 000 35 000 3 500

5
Автомобиль АЦ-2.5-40 (131Н) 6 (автотопливозаправ  
щик, автоцистерна пожарная AЦ 2.5 40, модель 
двигателя ЗИЛ 508.102)

МО, Истринский р-н, Сельское 
поселение Костровское, п/о Кострово, 
Пансионат «Союз»

2000 260 000 26 000 2 600

6 Автомобиль СКОРАЯ МЕД. ПОМОЩЬ 
(Специализированный) СИКАР-М-38952-0000010-15 2006 410 000 41 000 4 100

7 Автомобиль Урал 32551-0010-59 Специальное 
пассажирское

Краснодарский край, Динский район, 
пос. Южный, ул. Северная, д. 4 2011 710 000 71 000 7 100

8 Автобус ГАЗ 32213-216

Филиал ПАО «Газпром» 
Автопредприятие ПАО «Газпром»              
в г. Санкт-Петербург, пос. Шушары 
Московское ш. д.231 лит. Л

2009 50 000 — 500

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о тор-

гах размещена на специализированном сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продавца. Заявки 

для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев провел 
переговоры в Таиланде

Наладили связь

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев во время двухдневного рабочего визита в Таиланд 
встретился с премьер-министром королевства и руко-
водством силового блока.

Вчера в Бангкоке премьер-министр Прают Чан-оча и 
Николай Патрушев обсудили вопросы российско-таи-
ландских отношений, уделив особое внимание взаимо-
действию в области укрепления международной и регио-
нальной безопасности.

Стороны выразили удовлетворение эффективным 
взаимодействием между правоохранительными органа-
ми  двух стран в борьбе с транснациональной организо-
ванной преступностью и незаконным оборотом нарко-
тиков. 

Также премьер-министр королевства дал высокую 
оценку установившемуся прочному каналу связи между 
советами безопасности России и Таиланда. По словам 
Патрушева, основная цель этого канала — своевремен-
ное реагирование на новые вызовы и угрозы, в том чи-
сле в сфере информационной безопасности и противо-
действия международному терроризму.

На встрече была затронута тема повышения эффек-
тивности российско-таиландского торгово-экономиче-
ского сотрудничества, высказана заинтересованность в 
дальнейшем развитии туристической отрасли и обеспе-
чении безопасности российских туристов в Таиланде.

Кроме того Николай Патрушев провел вчера перего-
воры с вице-премьером, министром обороны Таиланда 
Правитом Вангсуваном. Они затронули темы дальней-
шего взаимодействия военных ведомств России и Таи-
ланда, а также вопросы двустороннего военно-техниче-
ского сотрудничества. 

Собеседники подвели итоги четвертого заседания Ра-
бочей группы по вопросам безопасности, в ходе которой 
делегации двух стран подробно обсудили перспективы 
российско-таиландского сотрудничества в области про-
тиводействия международному терроризму.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!»
2 марта 2018 года в 11.00 состоится торжественная церемония на-
граждения победителей Всероссийской олимпиады для школьни-
ков «Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!». Финансо-
вый университет при Правительстве РФ и АО «Россельхозбанк» 
объявят победителей олимпиады по экономике, математике, ин-
форматике, обществознанию и истории. Более 20 тысяч ребят 
в этом году зарегистрировались для участия в олимпиаде. В заклю-
чительный этап прошли 2545 школьников из 81 региона. Есть учас-
тники из Казахстана, Беларуси, Молдовы, Приднестровья, Таджи-
кистана.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ВЫБОРЫ  Молодые избиратели 
в Москве получат билеты 
на концерты мегазвезд 

К звездам 
в «Олимпийский» 

Ангелина Зеленькова

ИЗБИРАТЕЛИ, которые в сто-
лице впервые 18 марта придут 
голосовать на президентских вы-
борах, получат приглашения на 
концерты звезд российской 
эстрады в спорткомплексе 
«Олимпийский». Об этом заявил 
сегодня на пресс-брифинге пред-
седатель Московской городской 
избирательной комиссии Вален-
тин Горбунов. 

Билет каждому молодому из-
бирателю вручат на избира-
тельном участке на два лица. 
Так что можно еще пригласить 
друга или кого-нибудь из родст-
венников, зарегистрироваться 
на сайте и выбрать одну из трех 
дат концерта — 22, 23 или 24 
марта.

— Это не первый опыт при-
влечения молодежи к выборам. 
Молодым избирателям, впер-
вые голосовавшим на выборах 
депутатов Государственной 
Думы в 2016 году, выдавали су-
вениры и приглашения на кон-
церт популярных исполните-
лей, который проводился в тот 
же вечер на Поклонной горе. 
После этого прошел опрос — что 
понравилось, а что нет. Выясни-
лось, что многие были недо-
вольны только погодой — было 
холодно, но были и те, кто отме-
тил, что не попали на меропри-
ятие лишь потому, что у них на 
этот вечер были другие планы. 
Поэтому на этот раз в «Олим-
пийском» решено организовать 

три концерта после дня выбо-
ров, — рассказал Валентин Гор-
бунов.

Артисты будут выступать ис-
ключительно любимые и попу-
лярные среди молодежи. Город-
ские молодежные организации 
заранее провели опрос среди сту-
дентов и выяснили, кого бы они 
хотели услышать. После знаком-
ства со списком специалисты 
Мосгоризбиркома встретились с 
продюсерами и певцами и реши-
ли подготовить проект. Горбунов 
сообщил, что аренду помещений, 
охрану, свет, отопление спор-
ткомплекса оплачивает Мосго-
ризбирком, а петь звезды эстра-
ды будут бесплатно. В ходе пресс-
брифинга это подтвердили, в 
частности, участницы группы 
«Серебро». Певица группы Тать-
яна Моргунова сейчас учится в 
университете и в этом году сама 
впервые примет участие в выбо-
рах: «Это очень хорошая идея, 
что проводится такая акция. Она 
дает повод моим сверстникам по-
пробовать сделать свой выбор». 
Поддержал ее и популярный пе-
вец Олег Майами. Он отметил, 
что сам голосует на выборах и 
рад возможности донести до мо-
лодежи, до своих слушателей, 
что голосовать нужно. «Жаль, 
что нам в свое время не дарили 
билет на концерт за то, что ты 
пришел и проголосовал», — отме-
тил исполнитель. Список арти-
стов, которые выступят для мо-
лодых избирателей, окончатель-
но еще не утвержден. 

ПОШЛИНЫ ОБНУЛЯТ

Власти готовы пойти на облегчение некоторых процедур в отношении бизнеса. 

Правительство вчера внесло на рассмотрение президента проект закона о вне-

сении поправок в Налоговый кодекс, разработанный минфином. Предлагается 

снизить до нуля госпошлину при подаче заявления для государственной реги-

страции юридических лиц и индивидуальных предпринимателей (ИП), если оно 

предоставляется в форме электронного документа. Это так называемый «старт 

за ноль». Напомним, что сейчас госпошлина составляет четыре тысячи рублей, а 

за регистрацию физического лица в качестве ИП — 800 рублей. 

«Наверное, это не так много, если говорить о финансовой стороне вопроса, но в 

любом случае — путь в правильном направлении, — отметил в беседе с «Россий-

ской газетой» заведующий Центром анализа социальных программ и рисков 

Института социальной политики НИУ «Высшая школа экономики» Сергей 

Смирнов. — Кроме того, властям необходимо стимулировать развитие цифро-

вой экономики, и надо признать, что многое уже делается».
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МЧС Ценой жизни двое 
пожарных спасли детей

16-й этаж. 
Последний

Тимофей Борисов, Сергей Бабкин

ДВОЕ столичных пожарных 41-й пожарно-спасательной 
части Михаил Фомин и Александр Драевский героиче-
ски погибли при тушении пожара в квартире на бульваре 
Матроса Железняка. Огонь вспыхнул на последнем, 16-м 
этаже жилого дома. 

Герои давно работали в 29-м пожарно-спасательном 
отряде. Михаил Фомин с юности мечтал о службе в МЧС, 
в 18 лет пошел учиться в Московский пожарный кол-
ледж. Осуществив мечту, в свои 32 года он стал считаться 
одним из самых опытных сотрудников. Часто выезжал на 
самые опасные происшествия, его работа отмечена ме-
далью «За отвагу на пожаре». За плечами 35-летнего пра-
порщика Александра Драевского — также сотни спасен-
ных москвичей и потушенных пожаров. С вечернего де-
журства 27 февраля Александра ждала семья: жена и 
12-летняя дочка.

Взволнованные очевидцы ЧП в районе Митино сооб-
щили в пожарную службу о происшествии примерно в 
21.48. По тревожному сигналу сотрудники МЧС прибы-
ли на место возгорания быстро. Огонь не успел выйти за 
пределы одной квартиры, но успел разгореться. Поэто-
му, с одной стороны, пожарным было легче, поскольку 
огонь бушевал на площади всего 20 квадратных метров. 
С другой стороны, в квартирах по соседству оставались 
люди и нужно было обеспечить их эвакуацию, что из-за 
сильного задымления было сделать трудно. Но и откры-
вать окна было нельзя, поскольку ворвавшийся ветер 
мгновенно раздул бы пламя. 

Пожарные справились с проблемой. Александр Дра-
евский и Михаил Фомин как раз обеспечивали защиту 
путей эвакуации для жителей соседних квартир. Они 
спасли четырех человек, трое из которых дети. Алек-
сандр и Михаил очень быстро вывели жильцов на воздух, 
и благодаря этому никто не пострадал. Но в это время 
стекла в горящей квартире лопнули, и через них вылетел 
целый столп пламени. Пожарные получили сильнейшие 
ожоги...Справиться с усилившимся мгновенно пожаром 
коллегам Фомина и Драевского удалось только через 
полтора часа. Но когда огонь был потушен, оказалось, 
что двое героев погибли. 

«Город будет помнить своих героев, — написал на сво-
ей странице в Twitter мэр Сергей Собянин, выразив собо-
лезнования родным и друзьям пожарных. — Окажем их 
семьям необходимую помощь и поддержку».

По поручению главы ГСУ СК по Москве Александра 
Дрыманова самые опытные следователи начали выя-
снять причины гибели пожарных. Возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 219 УК РФ — «Нарушение требова-
ний пожарной безопасности, повлекшее по неосторож-
ности смерть двух лиц». По предварительным данным, 
возгорание могло произойти из-за неисправной провод-
ки. Расследование уже взял под особый контроль цен-
тральный аппарат федерального Следственного комите-
та. Будут рассматриваться все возможные версии траге-
дии, назначен целый ряд необходимых экспертиз. 

НАГРАДА Стали известны 
финалисты премии 
имени В. Г. Распутина

Век живи — 
век люби

Павел Зайцев

ЛИТЕРАТУРНАЯ премия имени В. Г. Распутина была 
учреждена в этом году Российским книжным союзом и 
правительством Иркутской области в память о выдаю-
щемся русском писателе, публицисте и общественном 
деятеле «с целью поиска и поощрения талантливых авто-
ров, способных создавать литературно-художественные 
произведения высокого качества в традициях россий-
ской классической прозы и внести существенный вклад 
в сохранение и развитие российской и мировой художе-
ственной литературы, продолжая традиции творчества 
Распутина». 

Стать лауреатом премии может любой автор, пишу-
щий прозаические произведения на русском языке объе-
мом от пяти авторских печатных листов, независимо от 
возраста и места жительства.

Критерии, по которым жюри выбирало финалистов 
премии первого сезона, были следующие: высокий лите-
ратурно-художественный уровень произведения; новиз-
на и оригинальность 
произведения; про-
движение идей гума-
низма, справедливо-
сти, нравственно-
сти, доброты, любви 
к Родине.

В Наблюдатель-
ный Совет премии 
вошли президент 
РКС Сергей Степа-
шин, губернатор Ир-
кутской области 
Сергей Левченко, за-
меститель руководи-
теля Роспечати Владимир Григорьев, генеральный дирек-
тор издательства «Вече» Леонид Палько, президент РГБ 
Виктор Федоров и президент Фонда СЭИП Сергей Фила-
тов. В жюри под председательством обозревателя «РГ» 
Павла Басинского вошли десять человек. Среди них писа-
тели, издатели и деятели культуры с разными взглядами и 
эстетическими пристрастиями, что исключало субъек-
тивность итога голосования: Дмитрий Бак, Алексей Вар-
ламов, Алексей Головин, Сергей Дмитриев, Геннадий 
Иванов, Владимир Крупин, Юрий Кублановский, Станис-
лав Куняев, Валентин Курбатов и Владимир Скиф.

На соискание премии в первом сезоне было выдвину-
то более ста произведений. 28 февраля на заседании 
жюри, проходившем в здании Императорского Право-
славного Палестинского Общества, названы шесть фи-
налистов: Анатолий Байбородин. Книга прозы «Деревен-
ский бунт»; Александр Донских. Книга прозы «Солнце 
всегда взойдет»; Михаил Попов. Роман «На кресах всход-
них»; Александр Семенов. Повести и рассказы в двух то-
мах; Валерий Хайрюзов. Книга прозы «Отцовский штур-
вал»; Михаил Щукин. Роман «Каторжная воля».

Главный лауреат будет объявлен 15 марта в день ро-
ждения Валентина Распутина в Иркутском драматиче-
ском театре им. Н. П. Охлопкова. Но и остальные пять фи-
налистов будут награждены как лауреаты и получат не 
только дипломы и наградные значки, но и денежные при-
зы. Премиальный фонд премии в этом году составляет 1 
млн рублей. 500 000 рублей получит первый лауреат и по 
100 000 рублей — остальные финалисты.

КОСМОС На Землю вернулись космонавт Александр Мисуркин 
и американские астронавты Марк Ванде Хай и Джо Акаба 

Домой с рекордом
Наталия Ячменникова

В
чера на Землю вернулись 
российский космонавт 
Александр Мисуркин и аме-

риканские астронавты Марк Ван-
де Хай и Джо Акаба. Все прошло 
без неожиданностей. Спускаемая 
капсула корабля «Союз» призем-
лилась в 146 километрах юго-вос-
точнее казахстанского города 
Жезказган. Возвращение экипа-
жа было под контролем 12 верто-
летов Ми-8, трех самолетов Ан-26 
и двух Ан-12. 

«Небожители», которые отра-
ботали на Международной косми-
ческой станции 168 суток, сразу 
попали в руки спасателей и меди-
ков. Вердикт спецов: все хорошо. 
На орбите ждать следующий эки-
паж остались наш Антон Шкапле-
ров, американец Скотт Тингл и 
японец Норишиге Канаи. 

Напомним: Мисуркин и Шка-
плеров в начале февраля постави-
ли новый рекорд по продолжи-
тельности работы в открытом 
космосе среди россиян: за бортом 
МКС они находились 8 часов 12 
минут. Дольше, чем предыдущие 
рекордсмены — Сергей Рязанский 
и Олег Котов. 

Планировалось, что работы 
вне станции продлятся 6 часов 40 
минут. Александр и Антон должны 
были демонтировать модуль свя-
зи, проработавший на МКС около 
17 лет, и установить новое обору-
дование для канала интернет-свя-
зи. Все нюансы операции, для ко-
торой разработали три новых 
вида космических инструментов, 
экипаж отшлифовал еще на Зем-
ле. Но при монтаже пришлось от-
кручивать десятки неподдающих-
ся старых болтов. Плюс установка 

аппаратуры и ряд работ с обору-
дованием. Все это привели к тому, 
что космонавты работали на пол-
тора часа больше. Но они сделали 
главное — обеспечили экипажи 
МКС связью с Землей через рос-
сийские спутники системы 
«Луч». До этого, когда станция 
пролетала вне зоны видимости с 
территории России, информация 
в ЦУП передавалась только через 
спутники ретрансляции НАСА.

Кстати, Александр Мисуркин, 
для которого этот выход стал чет-
вертым в карьере, работал в новом 
скафандре «Орлан-МКС». Эту 
космическую одежку уже окре-
стили «умной»: скафандр осна-
щен климат-контролем — автома-
тической системой терморегули-
рования. Еще одна серьезная но-

вация — резиновые оболочки заме-
нены на полиуретановые. Если 
прежние скафандры рассчитаны 
на 15 выходов в открытый космос, 
то «Орлан-МКС» — до 20 и больше.

Кстати, некоторые космонав-
ты называют момент возвраще-
ния на Землю «вторым рождени-
ем»: после посадки им нужно вре-
мя, чтобы привыкнуть к хожде-
нию по твердой поверхности и 
восстановиться физически. Од-
ним для этого нужны часы, дру-
гим — сутки. 

«Самое сложное при посадке — 
это даже не момент соприкосно-
вения с Землей, а вхождение в 
плотные слои атмосферы, когда 
космонавт испытывает перегруз-
ки торможения, то есть отрица-
тельного ускорения, — рассказы-

вал космонавт Сергей Крикалев, 
проведший на орбите 803 дня в 
1980 — 2000-е годы. — После воз-
вращения все космонавты испы-
тывают тяжесть в организме, у ко-
го-то она проходит быстро, у дру-
гих задерживается».

Между тем на 21 марта запла-
нирован запуск пилотируемого 
корабля «Союз МС-08» с новым 
экипажем МКС. В него вошли рос-
сиянин Олег Артемьев, американ-
цы Эндрю Фойстел и Ричард Ар-
нольд. Уже завершились комплек-
сные экзаменационные трени-
ровки. В циклограмму «полета» 
инструкторы ввели ряд нештат-
ных ситуаций, которые содержа-
лись в экзаменационном билете. 

В свое время легендарный кос-
монавт Алексей Леонов рассказы-
вал корреспонденту «РГ»: на тре-
нировках они отрабатывали дей-
ствия в трех тысячах аварийных 
ситуаций. А что сейчас? Пример-
но то же самое. Космонавты отра-
батывают действия по выходу из 
нескольких сотен нештатных си-
туаций. Это те, которые уже быва-
ли: например, разгерметизация 
спускаемого аппарата. И те, кото-
рые могут возникнуть: скажем, 
пожар на космическом корабле. 

Есть алгоритм работы, и каж-
дый командир, каждый бортин-
женер обязан до автоматизма его 
знать. Но инструкторы правильно 
требуют: работать только по бор-
товой документации! Быстро, 
четко и грамотно. 

ПРОГНОЗ

Весна придет 
в конце марта

ПОКА НЕ ГРЕЕТ 

Ирина Жандарова

ВЕСНА наступит 28 марта, со-
общили «Российской газете» в 
Росгидромете. К этой дате сред-
несуточная температура перей-
дет через 0 градусов. В марте по-
года в Центральном округе, а 
также за Уралом и в Западной 
Сибири будет около нормы, но 
фон температуры останется от-
рицательным.

На мартовские праздники в 
Москве температура составит 
около 4 градусов мороза, сооб-
щил руководитель Росгидромета 
Максим Яковенко. 

С этого года Росгидромет на-
чнет создавать высокоточные 
краткосрочные прогнозы пого-
ды для Москвы и еще 15 городов-
миллионников, сообщил Яко-
венко. Столица станет пионером 
при создании таких прогнозов.

В прошлом году был проведет 
«пилотный» проект по наука-
стингу осадков — высокоточным 
прогнозам на несколько часов — 
в зоне действия девяти радаров 
(Кострома, Нижний Новгород, 
Валдай, Внуково, Воейково, 
Тула, Смоленск, Брянск, Курск). 
Наукастинг позволяет, к приме-
ру, информировать людей о по-
годе в определенном районе, что 
очень актуально для больших го-
родов. По всей Москве прогнози-
ровать точную погоду на не-
сколько часов можно будет толь-
ко через три года. 

Одна из главных целей Росги-
дромета на 2018 год — повысить 
прогнозируемость опасных яв-
лений до 98 процентов. 

В прошлом году синоптикам 
не удалось предсказать 22 опа-
сных явления — на пять больше, 
чем годом ранее. В результате 
оправдываемость прогнозов со-
ставила 93,8 процента, за год по-
казатель снизился на 0,7 процен-
та. Всего в стране за год было за-
фиксировано 907 опасных явле-
ний, из которых 378 нанесли 
значительный ущерб отраслям 
экономики и населению. В 
основном это сильные морозы, 
дожди и ветер, а также крупный 
град.

Оправдываемость штормо-
вых предупреждений составила 
94 процента. Чтобы московский 
ураган и ураганы в других горо-
дах центра страны, которые при-
вели к человеческим жертвам, 
стали предсказуемым явлением, 
этот показатель должен быть су-
щественно улучшен. В этом году 
Росгидромет собирается улуч-
шить качество таких прогнозов 
на 4 процента. 

На высоком уровне сохраня-
ется качество краткосрочных 
прогнозов службы — 96,6 про-
цента. Именно они позволяют 
решить, нужно ли одеваться те-
плее и брать ли с собой зонт. 

В то же время сильно упала 
оправдываемость долгосрочного 
прогноза на зиму, до 57 процен-
тов, а годом ранее его достовер-
ность составляла 71 процент. А 
вот качество прогнозов весенне-
го половодья на крупных реках, 
напротив, выросло почти на 10 
процентов, до 79.

Деловой завтрак Зельфира Трегулова, директор Третьяковки, 
рассказала об амбициозных планах галереи

Дворец 
для «Черного квадрата»

Жанна Васильева

Д
иректор Государствен-
ной Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегу-
лова на «Деловом за-
втраке» в «Российской 

газете» рассказала о концепции 
реконструкции Новой Третьяков-
ки, большой ретроспективе Васи-
лия Верещагина, открывающейся 
7 марта, и о сюрпризах музея гдля 
болельщиков чемпионата мира 
по футболу. 

Недавно вы представляли с Ре-
мом Колхасом амбициозную 
концепцию реконструкции зда-
ния Новой Третьяковки как му-
зейного центра XXI века. Что за 
этим стоит?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В первую оче-
редь — необходимость. Амбиции 
здесь играют последнюю роль. 
Здание, где сейчас располагается 
Новая Третьяковка и ЦДХ, стро-
илось практически все 1960-е, а 
проектировалось еще ранее — в 
1956 году. Сейчас тот крайний 
момент, когда можно иницииро-
вать его реконструкцию. Когда в 
гардеробе зимой в здании Треть-

яковки на Крымском Валу иногда 
висело двенадцать пальто, ответ 
был: зачем инвестировать в то, 
что столь непопулярно? Сейчас 
ситуация кардинально меняется. 
Сегодня зрители приходят сюда 
не только на выставки Серова и 
Айвазовского, но и чтобы уви-
деть самые знаменитые работы 
искусства ХХ века в постоянной 
экспозиции.

То, что мы представили и ут-
вердили на Попечительском со-
вете, — концепция, а не проект. 
Хочу обратить внимание, что 
разработка концепции, а имен-
но: работа Рема Колхаса и рос-

сийского архитектурного бюро 
«Резерв», а также компании 
«Креал», проводившего выбо-
рочное обследование, — финанси-
руются не из государственных 
средств. Смею уверить, что рабо-
та Рема Кохаса ничуть не дороже, 
чем работа любого архитектур-
ного бюро в России.

Мне довелось работать с Захой 
Хадид над выставкой «Великая 
утопия» в Музее Соломона Р. Гуг-
генхайма, с Даниэлем Либескин-
дом над выставкой «Москва — Бер-
лин» в Мартин-Гропиус-Бау. И я 
очень хорошо знаю, сколько полу-
чил Даниэль Либескинд за свою 

работу на 2,5 тысячах кв. м в Мар-
тин-Гропиус-Бау и сколько стоила 
работа тех, кто делали выставку в 
России.  Уверяю вас, Даниэль Ли-
бескинд был дешевле.

Что будет после реконструкции 
с ярмаркой NonFiction, которая 
проводится на территории ЦДХ? 
Она нужна Новой Третьяковке?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Она нужна Мо-
скве. Кстати, не случайно та часть 
здания, которая называется ЦДХ и 
принадлежит МКСХ, в концепции 
реконструкции обозначена Ремом 
Колхасом как Фестивальный дво-
рец, Кунстхалле... Интересно, что 
и Рем Колхас, и Владимир Плот-
кин с огромным пиететом отно-
сятся к архитектуре советского 
модернизма. Конечно, выделение 
такой большой площади под ро-
скошное общественное простран-
ство сегодня невозможно ни в од-
ной стране. И принципиально 
важно это сохранить. Если нам все 
удастся, это будет действительно 
музей ХХI века.

К чемпионату мира по футболу в 
Новой Третьяковке открывается 
выставка скульптуры?

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  У нас есть 
«Футболисты» Чайкова и «Вра-
тарь» Дейнеки. Наверное, глав-
ные в мировом искусстве произ-
ведения, связанные с футболом. 
Для болельщиков чемпионата 
вход в Новую Третьяковку будет 
бесплатным — на постоянную эк-
спозицию. В принципе, мы очень 
серьезно отнеслись к чемпионату 
мира по футболу. Что бы мы ни де-
лали, процентное соотношение 
российских и иностранных зри-
телей в Третьяковскую галерею — 
90 и 10. Мы все прекрасно пони-
маем, что русское искусство в 
мире мало известно и недооцене-
но. Мне кажется, нужно восполь-
зоваться приездом в Москву ог-
ромного количества туристов. 

Полностью «Деловой Завтрак» 
с Зельфирой Трегуловой читайте 
в ближайших номерах «РГ».

У директора Третьяковской галереи 
Зельфиры Трегуловой даже айфон 
с работой Ларионова. 

Акцент

 Когда в гардеробе в здании 
Третьяковки на Крымском Валу 
иногда висело 12 пальто, вопрос 
был: зачем инвестировать в то, 
что столь непопулярно?

Аномальные морозы 
в России: фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/2327

Александр Мисуркин теперь один 
из рекордсменов: отработал 
за бортом МКС 8 час. 12 мин. 
и опробовал новый скафандр. 

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1514086

Стать лауреатом 
может любой автор, 
пишущий на рус-
ском языке, незави-
симо от возраста 
и места жительства
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А В ЭТО ВРЕМЯ 

Современные аддитивные технологии будут использоваться при производстве 

двигателей для ракет «Ангара» и «Союз-5».

В основе лежит принцип послойного «выращивания»: детали печатаются на 3D 

принтере или «запекаются» лазером из порошка. Так, смесительная головка 

двигателя, сделанная по традиции, состоит из 220 деталей, имеет 124 паяных со-

единения и 62 сварных шва. А «выращенная» — это одна цельная деталь, которая 

сделана всего за 77 часов.

СВЯЗЬ 
Почтальонам 
прибавили 
зарплату

ПОЧТА 
ЗАЗЫВАЕТ 
ПЕРСОНАЛ

Татьяна Шадрина

С 1 МАРТА почтальонам в горо-
дах повысят зарплату на 5 про-
центов. Такое же повышение 
ждет линейный персонал почтам-
тов по всей стране, то есть тех, 
кто обеспечивает и контролирует 
работу почтовых отделений.

Прибавка ждет в общей слож-
ности 154 тысячи почтовых ра-
ботников. На эти цели в 2018 
году будет направлено два мил-
лиарда рублей.

«В 2017 году средняя зарпла-
та сотрудников «Почты России» 
составила около 21,7 тысячи ру-
блей, что на 6 тысяч больше, чем 
в 2012 году», — отметил генди-
ректор предприятия Николай 
Подгузов. 

Почтальонам на селе по мере 
возможности также будут повы-
шать зарплату, обещал Подгузов.

Упор сейчас делается на го-
родские отделения, так как там 
значительно увеличилась на-
грузка из-за роста количества 
посылок и мелких пакетов из ин-
тернет-магазинов. 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 марта 2018
четверг №44 (7507)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ 
Родственника Трампа 
лишили доступа 
к секретной информации

Берегись, зятек

Максим Макарычев

ДЖАРЕД Кушнер, зять Дональда Трампа и его ближай-
ший советник, больше не имеет доступа к самой чувстви-
тельной информации Белого дома. Это решение руково-
дителей аппарата администрации США может, по оценке 
AFP, значительно затруднить главную миссию Кушнера на 
сегодняшний день — посредничество мирному процессу 
на Ближнем Востоке. Кроме того, оно ставит под вопрос 
политическое будущее этого «идеального зятя», вежливо-
го и всегда, как и тесть, одетого в элегантные костюмы.

Муж Иванки Трамп, старшей дочери президента США, 
37-летний Кушнер, сыграл ключевую роль в предвыбор-
ной кампании магната недвижимости, прежде чем стать 
влиятельным советником главы Белого дома. До сих пор 
он имел доступ к наиболее чувствительной секретной ин-
формации администрации, правда, на условиях времен-
ного разрешения. Говоря на условиях анонимности, два 
источника подтвердили изданию «Политико», что Джаред 
Кушнер «больше не имеет доступа к секретной информа-
ции». Эту информацию не опроверг Джон Келли, глава ап-
парата Белого дома. «Как я сказал Джареду несколько 
дней назад, я полностью уверен в его способности выпол-
нять свои внешнеполитические задачи, включая наши 
усилия по израильско-палестинскому мирному процессу 
и в части дальнейшего развития наших отношений с Мек-
сикой», — пояснил Келли. Тем не менее это решение, кото-
рое было принято за несколько дней до визита в США пре-
мьера Израиля Биньямина Нетаньяху, запланированного 
на 5 марта, ставит вопрос о «полноценной способности» 
зятя 45-го президента Соединенных Штатов и далее вести 
крайне трудные переговоры по Ближнему Востоку. По 
данным «Вашингтон пост», контакты Кушнера с некото-
рыми иностранными чиновниками, в особенности в араб-
ском мире, вызывали обеспокоенность в Белом доме. Он 
часто не информировал о них Совет национальной без-
опасности к большому огорчению генерала Герберта 
Макмастера, который руководит им. 

РЕЗОНАНС Христианские 
церкви показали силу 

Храм открыт

Евгений Шестаков

ХРАМ Гроба Господня в Иерусалиме, который был закрыт 
на основании совместного решения греко-православного 
Иерусалимского патриархата, Иерусалимского патриар-
хата Армянской апостольской церкви и католического ор-
дена францисканцев, снова распахнул свои двери. Впро-
чем, возникший между христианскими конфессиями и 
муниципалитетом Иерусалима финансовый конфликт ни-
куда не исчез — он лишь временно был заморожен. Сторо-
ны остались при своих взглядах, и это означает, что новая 
протестная акция с закрытием храма может повториться 
ближе к Пасхе. 

Многое зависит от того, сумеет ли созданная при по-
средничестве премьера Израиля Биньямина Нетаньяху 
правительственная комиссия найти компромисс по пово-
ду планов властей Вечного города обложить налогом при-
надлежащие церкви объекты. Тем не менее можно конста-
тировать: вступившие во временный союз христианские 
конфессии на данном этапе добились своих целей. Про-
движение законопроекта о «церковных землях» было за-
морожено, а штрафные санкции, которые мэрия Иеруса-
лима собиралась на-
ложить на церкви за 
неуплату налогов, 
были отменены. Кам-
нем преткновения 
стали земельные 
участки, которые 
церкви ранее прода-
ли третьим лицам, а 
также принадлежа-
щие христианским 
конфессиям участки, где расположены жилые здания.

Как пишут местные СМИ, решение обложить налогом 
церкви мэрия приняла после удачного опыта по взима-
нию городского налога с расположенных в Иерусалиме 
учреждений ООН. В свою очередь, руководство христиан-
ских конфессий напомнило чиновникам о международ-
ных обязательствах еврейского государства, гарантиро-
вавшего привилегии, в том числе финансового характера, 
религиозным учреждениям. Созданной правительствен-
ной комиссии предстоит изучить правомерность обложе-
ния налогом почти 900 спорных объектов. Причем веро-
ятность того, что церкви пойдут на попятную в отноше-
нии хотя бы части из них, невелика — руководство конфес-
сий уже обвинило правительство в стремлении ослабить 
христианское присутствие в Святом городе и наличии 
планов по конфискации церковных земель. Так что созда-
ние комиссии по разрешению хозяйственного спора пред-
ставляется для Тель-Авива единственно возможным ша-
гом к снижению градуса конфликта в преддверии католи-
ческой и православной Пасхи. По традиции накануне это-
го праздника благодатный огонь выносят из Храма Гроба 
Господня, а затем доставляют в Россию, Грецию, на Украи-
ну, в Сербию, Черногорию, Грузию, Молдавию, Румынию, 
Белоруссию, Польшу, Болгарию, на Кипр, в Сирию, Ливан, 
Иорданию. Поэтому у руководства христианских конфес-
сий в Иерусалиме есть достаточно аргументов, чтобы убе-
дить руководство Израиля не создавать напряженности в 
обществе, чреватой самыми непредсказуемыми послед-
ствиями, если переговорный процесс сорвется и тогда на 
Пасху Храм Гроба Господня вновь окажется закрытым.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ На выборах в Италии победу предсказывают правоцентристам 

Берлускони напрасно списали
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
воскресенье состоится глав-
ное политическое событие 
года Италии — всеобщие 

парламентские выборы, в ходе 
которых жителям Апеннин пред-
стоит избрать новый состав двух-
палатного парламента.   

Предсказать исход голосова-
ния не берутся даже самые мате-
рые эксперты, называя будущие 
результаты не иначе как лоте-
реей. Свои прогнозы они строят 
лишь на основе опросов общест-
венного мнения, единогласно 
предрекающих победу правоцен-
тристской коалиции во главе с 
экс-премьером Берлускони, ко-
торого многие его политические 
оппоненты, судя по всему, пре-
ждевременно списали со счетов. 
Берлускони  со товарищи из 
«Лиги», «Братьев Италии» и «Мы 
с Италией» прочат наилучший 
результат —  от 34 до 38 процентов 
голосов. При этом считавшееся 
еще несколько месяцев назад са-
мой популярной политической 
силой Италии оппозиционное 
«Движение «5 звезд» под предво-
дительством 31-летнего Луиджи 
ди Майо пользуется поддержкой 
лишь 28 процентов населения. 
Хуже всего обстоят дела в стане 
раздираемой внутренними про-
тиворечиями левоцентристской 
коалиции, в состав которой вхо-
дит правящая Демократическая 
партия во главе с экс-премьером 

Маттео Ренци. Ее рейтинг застыл 
на отметке 22 процента.  

При таком раскладе сил ни од-
ной из указанных выше политиче-
ских партий и коалиций не удаст-
ся набрать заветные 40 процентов 
голосов, гарантирующие парла-
ментское большинство и получе-
ние мандата на формирование ка-
бинета министров.  Это означает, 
что наиболее вероятным резуль-
татом мартовского голосования 
станет так называемый «подве-
шенный» парламент, появление 
которого вынудит лидеров партий 

договариваться о правящей коа-
лиции.  Как объяснил «РГ» анали-
тик Центра политических и стра-
тегических исследований «Маки-
авелли» Даниэле Скалеа, одним из 
наиболее вероятных вариантов 
развития событий может стать 
формирование альянса по анало-
гии с немецкой большой коали-
цией с участием блока «Вперед, 
Италия» Берлускони, Демпартии 
и центристов. Первые, к слову, во 
время избирательной кампании 
не раз намекали на готовность от-
менить санкционный режим в от-

ношении России в случае успеха 
на выборах.  «В новом правитель-
стве будут два «режиссера», в 
роли которых выступят близкие к 
России экс-премьеры Сильвио 
Берлускони и Романо Проди. Не-
смотря на то что итальянская по-
литика напрямую зависит от 
НАТО и ЕС, я не исключаю, что по-
зиция Италии в отношении Мо-
сквы в значительной степени 
смягчится. Что же касается сан-

кций, то здесь необходимо разли-
чать предвыборные обещания и 
реальную внешнюю политику 
Италии, которая четко следует ре-
комендациям из Брюсселя», — рас-
сказал «РГ» председатель анали-
тического центра Vision&Global 
Trends Тиберио Грациани. 

Более оптимистично настроен 
Джованни Орсина, автор книги 
«Берлусконизм в истории Ита-
лии», который считает, что судь-
ба антироссийских санкций раз-
решится в зависимости от того, 
какая именно коалиция появится 
на свет после выборов. По мне-
нию профессора, если партия 
Берлускони окажется в альянсе с 
«Лигой» (такой вариант тоже не 
стоит сбрасывать со счетов), то 
«антироссийской политике мо-
жет вполне прийти конец».  

Неопределенность, которую 
сулит воскресное голосование, 
вызывает беспокойство и очевид-
ный испуг в Европе. В преддверии 
выборов в Италии еврокомиссар 
Пьер Московиси громогласно за-
явил, что хочет видеть в Риме 
«проевропейское правительст-
во». Ночным кошмаром для 
Брюсселя может стать возмож-
ность того, что движение евро-
скептиков «5 звезд» в конечном 
итоге согласится создать коали-
цию с правоцентристскими пар-
тиями «Лига» и «Вперед, Ита-
лия». Это обстоятельство не толь-
ко отдалит Италию от Евросоюза 
и еврозоны,  но также сблизит 
Рим и Москву. 

КАЗУС

В немецкой 
деревне 
решили 
сохранить 
колокол с 
«автографом» 
Гитлера

АДОЛЬФ 
КАК БРЕНД

Екатерина Забродина

НЕМЕЦКИЕ СМИ обсуждают 
нашумевшую историю в дере-
вушке Херксхайм-ам-Берг (земля 
Рейнланд-Пфальц). Местный со-
вет коммуны принял историче-
ское решение: не демонтировать 
церковный колокол, на котором 
выгравированы цитата Гитлера и 
его «автограф». Это не первый 
случай в современной Германии и 
в Европе в целом, который созда-
ет впечатление, что образ «фюре-
ра» как будто становится все ме-
нее табуированным, несмотря на 
строгий запрет национал-социа-
листической идеологии в ФРГ.  А 
иногда исторический антигерой 
даже превращается в своего рода 
«бренд».  

«Колокол Гитлера» звонил в 
протестантской церкви Святого 
Иакова с 1934 года, и никого до 
сих пор не смущали выгравиро-
ванные на поверхности свастика 
и само имя Адольфа Гитлера с его 
«патриотической» цитатой. Но 
после скандала новый глава ком-
муны распорядился провести эк-
спертизу, которая признала коло-
кол «выдающимся акустическим 
устройством». «Его демонтаж в 
подсобки музея означал бы побег 
от разумной и просвещенной 
культуры памяти», — гласило за-
ключение. Между тем евангели-
ческая церковь земли Рейнланд-
Пфальц уже готова была оплатить 
работы по замене колокола, но до 
этого не дошло: на тайном голосо-
вании десять против трех членов 
совета коммуны высказались за 
то, чтобы он остался на своем ме-
сте. На заседание пришли и около 
семи десятков местных жителей, 
многие из которых встретили ре-

шение аплодисментами. Чуть ли 
не единственным его критиком 
выступил президент Центрально-
го совета евреев Германии Йозеф 
Шустер, назвавший прецедент  
«проявлением глубокого неува-
жения к жертвам национал-соци-
ализма». «Просто нет слов. Для 
меня остается загадкой, как коло-
кол, посвященный одному из са-
мых одиозных в истории преступ-
ников против человечества, мо-
жет быть связан с христианст-
вом», — отметил Шустер.

Между тем никого не удивишь 
тем, что на европейских и амери-
канских аукционах с молотка за 
астрономические суммы уходят 
«реликвии», принадлежавшие 
лично Гитлеру, — от его письмен-
ных столов и глобусов до картин 
«кисти фюрера в юности» и его 
нижнего белья.  Между прочим, 
недавно польская текстильная 
фирма выпустила серию «креа-
тивных» носков под названием 
«Адольф» — с графическим изо-
бражением человечка с характер-
ной прической и усиками. «Ум-
ный стратег и прирожденный ли-
дер, следит за порядком в ящике с 
носками. В свободное время раз-
мышляет над планами по захвату 
мира. Идеально подойдет любой 
хлопковой душе», — говорилось в 
юмористическом описании това-
ра. На это обратил внимание му-
зей нацистского концлагеря Бир-
кенау-Аушвиц в Освенциме, и тог-
да «Адольфа»  срочно переимено-
вали в «Патрика». 

Кстати, несколько лет назад 
немецкий актер Оливер Мазуччи 
целый месяц путешествовал по 
Германии, загримированный под 
Гитлера. Как писало издание The 
Local, Мазуччи был поражен тем, 
что многие соотечественники 
«реагировали на него неожидан-
но дружелюбно, их тянуло побол-
тать и поделиться своими пробле-
мами». «Как такое вообще воз-
можно?» — удивлялся актер, затем 
сыгравший Гитлера в фантастиче-
ской комедии «Он опять здесь» — 
о «реинкарнации» вождя третье-
го рейха в современном Берлине. 

Геополитика Власти Соединенных Штатов признают 
за руководством Китая право решать, что лучше для жителей КНР

Си сильнее

Игорь Дунаевский

В
ласти США продемон-
стрировали нетипично 
сдержанную для себя 
реакцию на намерение 
Коммунистической 

партии Китая (КПК) убрать огра-
ничение на число сроков для 
председателя КНР, что позволило 
бы действующему лидеру страны 
Си Цзиньпину переизбраться на 
третий подряд пятилетний срок.

Пресс-секретарь Белого дома 
Сара Сандерс на брифинге для 
журналистов назвала этот вопрос 
внутренним делом Поднебесной: 
«Это решение предстоит прини-
мать Китаю, что лучше всего для 
их страны». А официальный пред-
ставитель госдепартамента Хизер 
Науэрт прокомментировала: 
«Сильные институты, которые 
являются одной из фундамен-
тальных свобод в США, важнее, 
чем конкретные лидеры». После 
чего, не упоминая Китай, произ-
несла несколько абстрактных 
фраз о важности продвижения де-
мократии во всем мире и предло-
жила перейти к вопросам о Кубе. 
Это не вполне типичная реакция 
для Вашингтона, где обычно не 
скупятся на упреки в таких случа-
ях. А вот тональность публикаций 
в американских СМИ, выражаю-
щих мнение истеблишмента по 
китайскому решению, совсем 

иная, нежели у администрации. 
Все мейнстрим-издания, как кон-
сервативные, так и либеральные, 
в один голос критикуют Си 
Цзиньпина за узурпацию власти. 
«Это последнее и наиболее оче-
видное свидетельство того, как 

мир все больше клонится в сторо-
ну авторитарного правления», — 
сетует The New York Times, пола-
гая, что не так давно подобное ре-
шение властей КНР вызвало бы 
острую реакцию Вашингтона и 
его западных партнеров. «Си 
Цзиньпин мечтает о власти над 
миром для себя и КНР», — гласит 
заголовок редакционной статьи 
на эту тему, которая также отме-
чает, что реакция Белого дома «не 
внушает оптимизма». «Миф о ста-
бильности Китая мертв, — пишет 
журнал Foreign Policy. — Большая 
власть для Си Цзиньпина приве-
дет к большей безответственно-

сти… Страна, которая, как каза-
лось, робко шагала в сторону но-
вых свобод, резко развернулась 
назад к полномасштабной дикта-
туре». Журнал в шутку называет 
Китай «Западной Кореей», наме-
кая на сходство с КНДР.

Критика звучала и на Капито-
лийском холме. Глава междуна-
родного комитета палаты пред-
ставителей США Эд Ройс обвинил 
Китай в «отказе от развития сво-
бод и верховенства права».

Так почему же в этот раз столь 
сдержана администрация? Ведь 
Трамп во время предвыборной 
кампании обещал проводить 
жесткую линию в отношении Ки-
тая, агрессивно отчитывал Пекин 
за дисбаланс в двусторонней тор-
говле, за манипуляции с курсом 
юаня, за военную активность в 
Южно-Китайском море. После по-
беды на выборах Трамп даже гро-

зился пересмотреть политику од-
ного Китая — а это вот уже не-
сколько десятилетий является 
краеугольным камнем в двусто-
ронних отношениях.

В Пекине на все эти выпады на 
заре президентства Трампа отре-
агировали стратегическим терпе-
нием и кропотливой работой с 
окружением нового президента 
США, в первую очередь — его зя-
тем и старшим советником Джа-
редом Кушнером, бизнес-импе-
рия которого имела устойчивые 
связи с Китаем. Представители 
Поднебесной разъясняли амери-
канским коллегам, какими по-
следствиями для самого Вашинг-
тона могут обернуться резкие те-
лодвижения против своего круп-
нейшего торгового партнера и 
кредитора. На долю КНР прихо-
дится около 18 процентов всей 
внешней торговли США. Это 
больше, чем с любым другим госу-
дарством. Двусторонний товароо-
борот в 2016 году составил 578 
миллиардов, из которых 116 мил-
лиардов — экспорт, а 462 миллиар-
да — импорт из США в КНР. Кроме 
того, Пекин — крупнейший держа-
тель ценных бумаг США на сумму 
около 1,18 триллиона долларов по 
состоянию на конец 2017 года. И в 
конечном итоге вес экономиче-
ской взаимозависимости стаби-
лизировал зарождавшуюся поли-
тическую турбулентность в дву-

сторонних отношениях. Уже к 
первому визиту председателя 
КНР в США в апреле 2017 года 
Трамп существенно снизил накал 
риторики. А осенью, когда хозяин 
Белого дома отправился в Подне-
бесную, он хотя и критиковал дис-
баланс в двусторонней торговле, 
но винил в этом не Пекин, а своих 
предшественников в Белом доме. 
При этом Трамп не отказывается 
от намерений перестроить торго-
вые отношения, по-прежнему 
считая это приоритетом в диало-
ге. Американский лидер с прису-
щим ему прагматизмом предпо-
читает не осложнять и без того не-
простой диалог чтением Китаю 
лекций о правах человека и демо-
кратических ценностях. Напри-
мер, когда Трамп посетил КНР с 
официальным визитом в конце 
2017 года, тема прав человека в 
Китае практически не поднима-
лась. А подготовленный его адми-
нистрацией обзор политики в от-
ношении КНР концентрировался 
на экономических вопросах. Кро-
ме того, хозяин Белого дома ста-
рается культивировать личный 
контакт с Си Цзиньпином и избе-
гает выпадов в его адрес. «У нас 
невероятные личные отношения, 
председатель Си — невероятный 
человек», — заявил он недавно.

Трамп с Си Цзиньпином обсуждает 
экономические вопросы, 
а не читает лекции о демократии.

Акцент

 Трамп предпочитает не ослож-
нять и без того непростой 
диалог чтением Китаю 
лекций о правах человека

Храм Гроба Господня в Иерусалиме вновь открыл двери 
для прихожан. Надолго ли? 

Финансовый 
конфликт не исчез — 
он лишь временно 
заморожен

Берлускони и его союзники могут 
получить от 34 до 38 процентов 
голосов избирателей.
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В нацистской Германии и присоеди-
ненной к ней Австрии «колокола 
Гитлера» были распространены. 
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КИНО Владимир Мединский: «Довлатов» получит еще немало наград

Начало фильма
Елена Новоселова

ОТ «Повести временных лет» до 
Указа о присоединении Крыма — 
в Новом Манеже прошел пресс-
показ выставки «100 раритетов 
российской государственно-
сти». По словам научного руко-
водителя Госархива Сергея Ми-
роненко, уникальность экспози-
ции состоит в том, что впервые 
вместе собраны главные и знако-
вые документы, зафиксировав-
шие историю страны. «Не ду-
маю, что в ближайшие сто лет та-
кое повторится», — подчеркнул 
он, открывая выставку. Читая 
красные уставные буквы: «Отку-
да есть пошла русская земля...» 
или «Мы возвещаем всем нашим 
верным подданным о даровании 
крепостным людям права состо-
яния свободных сельских обыва-
телей», — действительно испы-
тываешь трепет. Впрочем, исто-
рию нашу вершили очень разные 
по масштабу и качеству поступ-
ков люди. Скажем, Емельян Пу-
гачев скрывал, что безграмотен, 

и выдавал свои каракули, точно 
такие, какие производят трех-
летние дети, имитируя письмо, 
за латынь. Его автограф — одно из 
украшений выставки. Или вот 
царь Николай Второй заполняет 
графы первой всеобщей перепи-
си: «Умеете ли читать? — Да», 
«Где обучались? — Дома», «Заня-
тие, ремесло? — Хозяин земли 
русской». 

Раритеты в стеклянных ви-
тринах  настолько легендарны, 
что с трудом верится, живы ори-
гиналы, а не копии. Петр Пер-
вый пишет в своем походном 
журнале о закладке на острове в 
устье Невы «Санкт-Питербур-
ха», а Никоновская летопись со-
общает, что князь Юрий Долго-
рукий 4 апреля 1147 года при-
нял в городе Москов своих дру-
зей. Дата по обычаю — буквами. 
И еще один раритет, который 
пока не покидал архива: уни-
кальный по значению и очень 
скромный по виду (полторы 
странички на машинке) акт о 
капитуляции Германии.

Олег Усков

Б
иографический фильм рос-
сийского режиссера Алек-
сея Германа-младшего о 

Сергее Довлатове, отличивший-
ся на минувшем Берлинале, по-
лучит еще немало международ-
ных наград. В этом уверен ми-
нистр культуры России Влади-
мир Мединский, сделавший за-
явление перед долгожданной мо-
сковской премьерой ленты, со-
общает ТАСС.

«Я радуюсь любому успеху 
российского кино. Успеху этого 
фильма радуюсь вдвойне, по-
скольку его создание практиче-
ски проходило на моих глазах», 
— сказал министр.

При этом глава ведомства до-
бавил, что за последние годы во-
обще немало фильмов, сделан-
ных при поддержке минкульту-
ры, были отмечены на междуна-
родных кинофестивалях. На-
пример — отметил Мединский — 
картины «Аритмия», «Рай» и 
«Зоология».

«Это была первая награда (на 
Берлинале — «РГ-Кинократия»), 
будет еще много, я вам этого же-
лаю», — цитирует министра 
агентство.

Далее выступил режиссер 
картины, сказавший, что съе-
мочная группа байопика «до-
вольно долго и сложно» шла к 
этому фильму. Добавив, что в 
создании ленты очень помогла 
семья Сергея Донатовича.

«Сейчас странный момент, 
когда первый раз фильм увидят 
в России. Очень многим благо-
дарны за этот фильм, Никита 
Сергеевич (Михалков — «РГ-Ки-
нократия») помог, Владимир 
Ростиславович Мединский», — 
перечислил постановщик. 

Кстати, «Довлатов» уже ку-
плен для показа вездесущим 
сервисом Netflix. Писателя в 
картине сыграл сербский актер 
Милан Марич.

Тема с директором Государственного Эрмитажа Михаилом Пиотровским: 

Мы потеряли интеллигенцию? 
Валерий Выжутович

К 
числу потерь, пережи-
тых страной за минув-
шее столетие и чувст-
вительно повлиявших 
на состояние россий-

ского общества, принято отно-
сить и русскую интеллигенцию. 
Дореволюционные учителя, до-
центы, профессора, врачи, свя-
щенники, инженеры, офицеры, 
юристы, чиновники… Кто-то из 
них как классово чуждый эле-
мент был ликвидирован в период 
красного террора. Кто-то поднял-
ся на борт «философского паро-
хода». Кто-то стал жертвой ста-
линских чисток. А кто-то проде-
лал глубокую эволюцию. Эту 
эволюцию особенно впечатляю-
ще воплотил собой автор кра-
мольных «Несвоевременных мы-
слей», вскоре перековавшийся в 
зачинателя ленинианы и отца 
крылатой фразы «если враг не 
сдается, его уничтожают». Такую 
же эволюцию, только в обратную 
сторону, проделал советский ин-
теллигент — от страстного требо-
вания «убрать Ленина с денег» до 
сжигания партбилета в прямом 
эфире. Сегодня этот вечно мяту-
щийся персонаж выражает «не-
однозначное отношение» к ре-
прессиям и величает Сталина 
«эффективным менеджером». 

Мы действительно потеряли 
интеллигенцию? Обсудим тему с 
директором Государственного Эр-
митажа Михаилом Пиотровским. 

Определяющим признаком 
интеллигента является 
профессия

— Слова «интеллигент» и «интел-
лигенция» вошли в ряд европей-
ских языков исключительно как 
русские. Во всем мире для обозна-
чения людей с высоко развитым 
интеллектом и аналитическим 
мышлением оперируют поняти-
ем «интеллектуалы». Может, и 
нам стоит придерживаться миро-
вых стандартов и не нагружать 
это понятие дополнительными 
смысловыми опциями?
 — Я думаю, что понятие «интелли-
генция» в значительной степени 
выдумано. Недаром же его нет ни-
где в мире. Хотя в какие-то момен-
ты истории интеллигенция в Рос-
сии существует. Она существует 
тогда, когда есть высокое почте-
ние к таким профессиям, как учи-
тель, врач, преподаватель универ-
ситета, ученый, журналист… Но 
меняется время, и эти профессии 
теряют уважение общества, а их 
представители — самоуважение. 
Вообще слово «интеллигенция» я 
не очень употребляю. Так же как 
слово «патриотизм». 

— А что же такое «петербургская 
интеллигенция»? В ее-то реаль-
ное существование вы, коренной 
петербуржец и почетный гражда-
нин Петербурга, верите или нет? 
— Верю. Потому что действительно 
существуют и «петербургский» 
склад характера, и «петербург-
ская» манера поведения, и «петер-
бургская» вежливость. И это не 
лакейская вежливость, а вежли-
вость, за которой некая сила, уве-
ренность в себе. Это готовность 
слышать другие мнения. Это такая 
мягкость, за которой угадывается 
внутренний стержень. Мне кажет-
ся, что в результате революции и 
переезда столицы в Москву Петер-
бург стал хранителем лучших тра-
диций царской России, а не только 
традиций русской интеллигенции. 
Его образу стала присуща некая 
мягкость. Дореволюционный Пе-

тербург был жесткий, мерзкий, 
бюрократический. Это все ушло. 
И остался Петербург Серебряного 
века, Петербург времен Петер-
бургского университета. 

— Тому Петербургу, о котором вы 
сейчас говорите и который у вас 
связывается с понятием «интел-
лигентность», решительно не 
идет слово «Питер». Вы как к нему 
относитесь?
— Я не переношу это слово. Потому 
что оно неинтеллигентное. Оно 
всегда употреблялось как просто-
народное. Потом стало употре-
бляться как литературное. Потом 
опять вернуло себе простонарод-
ный оттенок. А теперь даже при-
личные люди говорят «Питер». 

— Считается, что слово «интелли-
генция» в социальном его значе-
нии первым употребил Петр Бо-
бырыкин. Он определял интелли-
генцию как лиц «высокой умст-
венной и этической культуры», а 
не как «работников умственного 
труда». По его мнению, интелли-
генция в России — это чисто рус-
ский морально-этический фено-
мен. К интеллигенции в этом по-
нимании относятся люди разных 
профессиональных групп, при-
надлежащие к разным политиче-
ским движениям, но имеющие об-
щую духовно-нравственную 
основу. Вы согласны с такой трак-
товкой этого понятия?
 — Мне все-таки представляется, 

что определяющим признаком 
интеллигента является профес-
сия. А наличие совести у врача 
или, скажем, ученого — это само 
собой. 

Интеллигенция в конечном 
итоге перехитрила 
советскую власть 

— Символом уничтожения рус-
ской интеллигенции стал «фило-
софский пароход». Судьба тех, 
кто был выслан или сам уехал из 
страны, и тех, кто остался, тра-
гична, хотя и по-разному. Из днев-
ника Всеволода Иванова, ставше-
го «правильным» писателем: 
«Писал переломанными руками, 
соображал истоптанным моз-
гом». Но, если позволительно та-
кое сравнение, кому, на ваш 
взгляд, больше «повезло» — тем, 
кто уехал, или тем, кто остался?
— Я думаю, по-своему повезло и 
тем и другим. Первые обманули 
судьбу, вторые — власть. Эмигран-
ты первой волны, оказавшись в 
Европе, сохранили память о Рос-
сии, о русских, проявили себя па-
триотами в годы Второй мировой 
войны. Они сохранили русскую 
культуру, русскую литературу, 
русский язык. Причем сохранили 
сознательно. Эмиграция обостри-
ла в них желание быть хранителя-
ми русского культурного насле-
дия. Но и те, кто остались в совет-
ской России, тоже, хотя и бессоз-
нательно, хранили традиции рус-

ской культуры, когда, пользуясь 
для обмана цензуры эзоповым 
языком или иными ухищрениями, 
создавали прекрасные произведе-
ния. Потом цензуру отменили, но 
достижений духовной культуры, 
вопреки ожиданиям, не прибави-
лось. Появилась даже теория, что 
шедевры создаются только в об-
становке притеснения. На самом 
же деле многие мастера умели на-
ряду с госзаказом, а иногда даже в 
рамках его, писать талантливые 
романы, снимать превосходные 
фильмы. 

 — Вы согласны, что приспосо-
бленчество было свойственно со-
ветской интеллигенции как ника-
кому другому социальному слою 
и что в этом ей не было равных?
 — Не согласен. Просто в совет-
ское время между властью и ин-
теллигенцией шла такая игра: 
кто кого перехитрит. Приспоса-
бливались все. Потому что всем 
нужно жить. Но можно жить на 
сто процентов так, как от тебя 
требуют, и на большее не претен-
довать. А можно жить и писать 
книги. Или жить и учить студен-
тов. Или просто высказываться 
не всегда прямо, но так, чтобы до-
ходило до тех, кто понимает. Да, 
есть власть. От нее надо получить 
возможность существования. 
Иногда — хорошего существова-
ния. Но при этом есть и кое-что 

поважнее. Можно жить в ладу с 
властью, но при этом честно де-
лать свое дело. У одних это полу-
чалось, у других — нет. Есть мно-
жество интеллигентных профес-
сий. Ты можешь быть учителем, 
инженером, врачом… Это служ-
ба, и тебе за нее платят. А дальше 
уже от тебя самого зависит, суме-
ешь ли ты реализовать себя. По-
моему, в России интеллигенция в 
конечном итоге перехитрила со-
ветскую власть. 

Интеллигент — 
это определенный тип 
воспитания 

 — В своем знаменитом эссе 
«Образованщина» Солженицын 
язвительно критиковал совет-
скую интеллигенцию, сравнивая 
ее с дореволюционной, причем в 
пользу последней. С тех пор слово 
«образованщина» обозначает не 
что иное, как только видимость 
образования, видимость культу-
ры, попросту говоря — ложную 
интеллигентность. А для вас в чем 
различие между интеллигентно-
стью и «образованщиной»?
— Я думаю, Солженицын распро-
странял термин «образованщи-
на» лишь на определенную часть 
советской интеллигенции, кото-
рую власть — подчас не без основа-
ний — называла «гнилой интелли-
генцией». Солженицын ощущал 
свою полную непричастность к 
этой интеллигенции. Конечно, ин-
теллигент — это человек образо-
ванный. Но иметь высшее образо-
вание и быть действительно обра-
зованным, культурным челове-
ком — это не одно и то же. Солже-
ницын это понимал, потому и 
ополчился на «образованщину». 

— Интеллигент — это определен-
ный тип мышления? Определен-
ный тип чувствования? 
— Я думаю, это все-таки опреде-
ленный тип воспитания. Для ин-
теллигента существует свод пра-
вил и приличий. Начиная с речи. О 
чем можно говорить громко, а о 
чем вполголоса. Что можно ска-
зать человеку в лицо, а что нельзя. 
Или, например, что считать доно-
сом. Публичная критика — это до-
нос или нет? Журналистское рас-
следование — это донос или нет? 
Если ты нарушаешь некие негла-
сные установления, ты тем самым 
предаешь свое воспитание и обра-
зование. Интеллигент обязан со-
ответствовать тому, что в него за-
ложили родители, школа, универ-
ситет. У него должна быть система 
внутренних тормозов. 

— Интеллигенция — это исключи-
тельно русский феномен?
— Похоже, что да. Хотя, может, нам 
просто всегда кажется, что у нас 
«особенная стать», что мы во всем 
единственны и неповторимы. 

 — Можно ли сказать, что отличи-
тельная особенность интеллиген-
ции — независимость от партий-
ных, идеологических, религиоз-
ных установок?
— Я думаю, что да, хотя с неким ог-
раничением, конечно. То есть ты 
можешь зависеть от своей рели-
гии, если ты верующий, но при 
этом оставаться интеллигентом, 
этого никто у тебя не отнимет. 

— Почему народ не любит интел-
лигенцию? 
— Народ вообще много чего не лю-
бит. Например, терпеть не может 
современное искусство. Оно 
слишком сложно для него. Я ду-
маю, что с интеллигенцией то же 
самое. Она слишком сложные для 

всеобщего понимания вещи гово-
рит. Но в тех случаях, когда народ 
понимает сложное, он относится к 
интеллигенции хорошо.

 «Властители дум» 
сегодня не нужны 

— По данным фонда «Обществен-
ное мнение», российские гражда-
не отмечают сокращение числа 
тех, кого раньше, не экономя на 
пафосе, называли «властителями 
дум». Моральные авторитеты 
уходят со сцены? Общество их не 
востребует? 
— Сегодня странно было бы на-
звать кого-то «властителем дум». 
Вот Лев Толстой — да, он был, без-
условно, «властителем дум». При 
этом то, чему он учил, большинст-
вом не разделялось. 

— Современное российское обще-
ство пребывает в брожении, уни-
версальных, разделяемых всеми 
идей, объединяющих ценностей 
большой дефицит. Может, поэто-
му и нет общепризнанных авто-
ритетов? 

— И слава богу, что их нет. Не нуж-
ны они. Сегодня опасность рас-
пространения тоталитарного 
мышления гораздо выше, чем 
была в XIX веке.

Сохранять себя ради 
сохранения культурной 
традиции — в этом высокий 
смысл интеллигентского 
конформизма 

— Почему интеллигент, как его по-
нимают в России, — это обязатель-
но гражданская позиция, причем 
публично выражаемая? Кто не 
имеет гражданской позиции или 
не заявляет о ней, тот вроде и не 
интеллигент вовсе.
— Я думаю, это идет из XIX века, 
причем «довеховского» перио-
да. Гражданская позиция интел-
лигента тогда заключалась в 
том, что обязательно надо быть 
против царя, против правитель-
ства. 

— Сегодня — наоборот. Именно 
конформизм чаще всего ставят 
в упрек большинству предста-
вителей этого социального 
слоя. 
 — Я думаю, упрек несправедлив. 
Люди живут в определенном об-
ществе и должны принимать его 
условия. Если ты ненавидишь 
мир, уходи в монахи. Если нена-
видишь политический строй, на-
чинай с ним бороться, но имей в 
виду, что на этом пути тебя ждет 
тюрьма. И это и другое — крайно-
сти. А то, что в промежутке, и 
есть конформизм. Ты должен 
приспосабливаться и жить. Как 
бы там ни было, ученый все рав-
но занимается наукой, врач ле-
чит людей, композитор пишет 
музыку. Культурная традиция 
должна сохраняться. А для того, 
чтобы ее сохранить, нужно су-
ществовать, иметь кусок хлеба. 
И в определенный период — что-
бы не расстреляли. Сохранять 
себя ради сохранения культур-
ной традиции — в этом высокий 
смысл интеллигентского кон-
формизма. 

 — Это вечная тема — интеллиген-
ция и власть. Принято считать, 
что место интеллигенции в оппо-
зиции, что походы интеллиген-
ции во власть добром не кончают-
ся, причем для обеих сторон. 

 — На самом деле власть заинте-
ресована в том, чтобы интелли-
генция была немножко в оппози-
ции. Власть нуждается в оппози-
ции, но — в интеллигентной. Пото-
му что неинтеллигентная оппози-
ция — это несанкционированные 
митинги, уличные беспорядки... 
Интеллигенция старается добить-
ся от власти своего, власть от ин-
теллигенции — своего. Должна же 
быть какая-то борьба. Вот она и 
происходит. Но это не вражда. Это 
необходимое сопротивление ма-
териала. Постоянное перетягива-
ние каната.

— Лично вам на посту директора 
главного государственного музея 
трудно дается компромисс между 

должностью и, скажем так, ваши-
ми внутренними побуждениями?
 — Нет, не сказал бы, что особенно 
трудно. 

— Многие догадываются, что вы 
думаете о некоторых событиях и 
явлениях нашей жизни, но по по-
нятным причинам не можете ска-
зать. 
— Я не всегда говорю то, что хотел 
бы сказать, но никогда не говорю 
то, чего говорить не хочется. 

— Последнее время вам часто при-
ходится отбивать атаки опреде-
ленного сорта. Так было с выстав-
кой Фабра, так было с защитой 
Исаакиевского собора… Это 
трудно дается?
 — Это дается нелегко, но это те 
случаи, когда между моей должно-
стью и моим нравственным дол-
гом не может быть никаких ком-
промиссов. Правда, какие-то вещи 
следует говорить предельно акку-
ратно.

 — Ничего себе — аккуратно: «Толь-
ко идиоты могут считать, что вы-
ставка (Фабра. — В.В.) оскорбляет 
крест... Что искусство, а что нет, 
определяет только музей, а не 
уличная публика». Ваши слова?
— Мои. Не смог отказать себе в пра-
ве назвать идиотов идиотами. 
Хотя, наверное, это не вполне ин-
теллигентно. 

— Вам приходилось говорить 
«нет», когда вас просили подпи-
сать какое-то письмо в поддержку 
власти или принять участие в 
травле кого-нибудь?
 — У меня таких ситуаций почти 
что не было. Начать с того,что я во-
обще не подписываю коллектив-
ных писем. Никаких. Я могу вы-
ступать только лично от себя, что 
и сделал, например, когда написал 
телеграмму в поддержку Кирилла 
Серебренникова. Но не по бумаге, 
которую предлагали мне адвока-
ты. Я написал отдельное письмо 
судье. Не думаю, что оно подейст-
вовало, тем не менее обошлось до-
машним арестом. Время от време-
ни я такие письма пишу. Для этого 
нужно иметь глубокое собствен-
ное убеждение, что а) я имею пра-
во выразить это мнение; б) от это-
го будет какая-то польза, а не 
просто я буду красиво выглядеть. 

— И все-таки... Мы теряем интел-
лигенцию? 
— Мы теряем интеллигентность и 
должны постараться ее сохранить. 

— А интеллигенцию?
 — Я думаю, что ее давно уже нет. 
Интеллигентность же кое-где еще 
остается. И прежде всего в Петер-
бурге. 

Михаил Пиотровский: Я думаю, что 
интеллигенции давно уже нет.

Акцент

 Интеллигенция старается 
добиться от власти своего, 
власть от интеллигенции — 
своего. Должна же быть 
какая-то борьба. 
Вот она и происходит

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Михаил Пиотровский — директор Государственного 
Эрмитажа. Родился в 1944 году в Ереване. После 
окончания школы в 1961 году поступил на отделение 
арабской филологии восточного факультета Ленин-
градского университета, которое окончил с отличи-
ем в 1967 году, прошел годичную (1965—1966) стажи-
ровку в Каирском университете. В 1967—1991 гг. — со-
трудник Ленинградского отделения Института 
востоковедения АН СССР, где окончил аспирантуру 
и прошел все должности от лаборанта до ведущего 
научного сотрудника. В 1973—1976 гг. — переводчик, а 
также преподаватель йеменской истории в Высшей 
школе общественных наук в Народной Демократи-
ческой Республике Йемен. С 1992 года — директор Го-
сударственного Эрмитажа. Академик РАН. Прези-
дент Союза музеев России. Лауреат Государственной 
премии РФ (2017) и премии президента РФ (2003). 
Сын выдающегося археолога, многолетнего директо-
ра Эрмитажа, академика Бориса Пиотровского.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1514012 Владимир Мединский на российской премьере фильма порадовался успеху Алексея Германа-младшего.
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АКТУАЛЬНО 

Собянин 
призвал 
москвичей 
принять 
участие 
в выборах 
президента 

НЕ ДОВЕРЯЙ 
СУДЬБУ 
ДРУГОМУ

Максим Милославский 

ВЧЕРА состоялась встреча вете-
ранской общественности столи-
цы с доверенными лицами кан-
дидата в президенты страны Вла-
димира Путина. Организована 
она была московским отделени-
ем «Единой России» по офици-
ально отведенному времени кан-
дидата под встречи с обществен-
ными организациями. 

Режиссер Карен Шахназаров, 
не только доверенное лицо, но  и  
сопредседатель предвыборного 
штаба Путина в Москве. Обра-
щаясь к собравшимся, он пред-
ложил вспомнить 90-е годы, ког-
да страну охватили хаос и кри-
зис. Избежать сейчас подобного 
можно, уверен он. Главное — не 
слушать призывов о бойкоте вы-
боров и идти голосовать: «Толь-
ко так можно сохранить для Рос-
сии стабильность». Принял учас-
тие в этой встрече и Сергей Со-
бянин, которого Шахназаров 
пригласил в качестве члена бюро 
Высшего Совета партии. «Я се-
годня в отпуске, — объяснил он. — 
Поэтому могу говорить все, что 
думаю». По словам Собянина, 
сейчас раздаются голоса о беспо-
лезности участия в голосовании, 
поскольку исход выборов уже 
якобы предрешен. Так сторонни-
ки подобной позиции пытаются 
продемонстрировать свой про-
тест по отношению к  кандидату 
в президенты Путину. Но нельзя 
не видеть, что в условиях паде-
ния цен на ресурсы и санкций 
Россия выстояла и, более того, 
стала интенсивнее развиваться: 
«Мы не развалились. Были про-
блемы, но сейчас целые сектора 
стали развиваться. Поэтому не 
приходить на выборы — значит,  
вверить свою судьбу кому-то 
другому». 

Следствие В МВД раскрыли подробности стрельбы в Казани

Кошмар 
на Авангардной
Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

С
ледователи продол-
жают устанавливать 
обстоятельства ноч-
н о й  п ер е ст р ел к и , 
произошедшей в жи-

лом доме в Казани. Хотя большая 
часть картины трагедии уже про-
яснилась.

Силы полиции и подразделе-
ний спецназначения Росгвардии 
были подняты по тревоге около 
восьми часов вечера. От жителей 
многоэтажки на улице Авангар-
дной поступило сообщение о 
мужчине, устроившем в подъезде 
стрельбу.

Первым обезвредить злоу-
мышленника попытался участко-
вый — по стечению обстоятельств 
на первом этаже дома располо-
жен районный отдел УМВД. Полу-
чив ранение, полицейский выз-
вал подкрепление. К этому мо-
менту пуля угодила и в одного из 
жильцов. Оба были оперативно 
доставлены в больницу, их жизни 
ничего не угрожает.

Жертвой стрелка стал прапор-
щик Росгвардии Денис Иванчен-
ко. В ходе спецоперации он был 
ранен в шею и скончался в маши-
не «скорой». Погибшему было 38 
лет, у него остались жена и трое 
детей. Вчера руководство ведом-
ства заявило, что сотрудник спец-
подразделения будет посмертно 
представлен к награде, а его семье 
окажут необходимую помощь.

Длительные переговоры и по-
пытки убедить преступника 
сдаться не увенчались успехом. 
После это было решено предпри-
нять более масштабные дейст-
вия для его нейтрализации. Спе-
цоперация заняла несколько ча-
сов. О ликвидации стрелка объя-
вили после полуночи. До этого 
поступала противоречивая ин-
формация, проходили даже све-
дения, что у злоумышленника 
был сообщник. Лишь позже ста-
ло ясно, что он действовал в оди-
ночку. До сих пор остается неиз-
вестным, был ли преступник 

убит или же покончил с собой. В 
официальном сообщении респу-
бликанского МВД говорится 
лишь, что «правонарушитель 
был обезврежен».

Установлена личность злоу-
мышленника и причина случив-
шегося. Трагедия произошла из-
за семейного конфликта. 36-лет-
ний мужчина нередко избивал 

жену. Та после очередного случая 
написала заявление в полицию, и 
буйного супруга арестовали на 10 
суток за хулиганство. Зная о ско-
ром завершении срока наказания, 
женщина перебралась к брату. 
Выяснять, где скрывается жена, 
мужчине, по всей видимости, дол-
го не пришлось, и он отправился к 
родственникам, прихватив кара-
бин «Сайга» и внушительный за-
пас патронов. Дверь дебоширу не 
открыли, после чего он и открыл 
огонь, пытаясь проникнуть в 
квартиру. Стрелять он продолжил 
и увидев стражей порядка.

Как сообщил старший помощ-
ник руководителя республикан-

ского управления СК РФ Андрей 
Шептицкий, по факту ЧП возбу-
ждено уголовное дело по статьям 
об убийстве и о посягательстве на 
жизнь сотрудника правоохрани-
тельных органов. Последствия 
трагедии могли быть гораздо 
страшнее. В квартире, куда про-
рывался стрелок, кроме четве-
рых взрослых находились трое 
детей.

Акцент

 Погибшего сотрудника
спецподразделения посмертно 
представят к награде,
а его семье окажут помощь

Длительные переговоры и попытки 
убедить преступника сдаться не 
увенчались успехом. Спецоперация 
заняла несколько часов.

Видео на сайте 
rg.ru/art/1514063
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топлив-
ная Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4,  
тел./факс: 8-384-2-771-880, е-mail: company@oaoktk.ru) уведом-
ляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
объекта государственной экспертизы проектной документации  
«Технический проект разработки участка «Листвяничный» Кара-
канского каменноугольного месторождения Кемеровской обла-
сти открытым способом», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Строительство (реконструкцию) объекта планируется осущест-
влять на территории Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области на расстоянии 7  км от с. Тыхта.

Цель намечаемой деятельности: разработка участка «Листвя-
ничный» Караканского каменноугольного месторождения Кеме-
ровской области открытым способом».

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводится в период с 1 октября 2017 г. по 31 марта 
2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, и оставить свои замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления в здании администрации Кузбасского сель-
ского поселения, по адресу: Кемеровская область, п. Октябрьский, 
пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, состоят-
ся 3 апреля 2018 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, поселок 
Октябрьский, пер. Школьный, дом 9, здание администрации Куз-
басского сельского поселения.

 Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная Ком-
пания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4, тел./факс — 8-384-
2-364-762, е-mail: company@oaoktk.ru) уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной 
экспертизы проектной документации «Технический проект разработ-
ки открытым способом лицензионных участков «Брянский 1», «Кара-
канский Южный», «Караканский Южный-1», «Караканский Юж-
ный-2» разреза «Виноградовский» филиала Публичного Акционер-
ного Общества «Кузбасская Топливная компания». Дополнение № 2», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

 Строительство (реконструкцию) объекта планируется осущест-
влять на территории Беловского муниципального района Кемеровс-
кой области на расстоянии 5  км от с. Каракан.

Цель намечаемой деятельности: разработка открытым способом 
лицензионных участков «Брянский 1», «Караканский Южный», «Ка-
раканский Южный-1», «Караканский Южный-2» разреза «Виногра-
довский» филиала Публичного Акционерного Общества «Кузбасская 
Топливная компания». 

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводится в период с 1 октября 2017 г. по 30 апреля 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и ос-
тавить свои замечания и предложения в письменной форме с указани-
ем Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 652673, Кемеровская область, Беловский 
район, село Каракан, разрез «Виноградовский», № «Технический от-
дел», Кузьмина Наталья Владимировна, главный технолог, время 
приема с 9.00 до16.00, тел./факс — 8-384-52-98-160 (доб. 2-153), 
е-mail: razrez@oaoktk.ru, администрация Евтинского сельского посе-
ления по адресу ул. Советская, 13», Раймаш Олеся Николаевна , глав-
ный специалист администрация, время приема с 9.00 до 16.00. 

Общественные обсуждения по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки на окружающую среду, состоятся 
6 апреля 2018 г. в 12.00 в сельском доме культуры с.Каракан Беловс-
кого района по ул. Центральная, 49.

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на Администрацию Беловского муниципального района Ке-
меровской области. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказом Государственного комитета Российской Федера-
ции по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургут- 
нефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проек-
тной документации «Шламовые амбары на площадках сква-
жин Гиллябкинского, Южно-Талаканского, Северо-Талаканс-
кого лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» 
шифр 14071, содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, в части размещения отходов бурения в шламовых 
амбарах. 

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с буровым шламом, образующемся при строитель-
стве скважин: №365-9П Гиллябкинского, № 542-27Р Южно-
Талаканского, №530-50Р Северо-Талаканского лицензионных 
участков ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Гиллябкинс-
кий, Южно-Талаканский и Северо-Талаканский лицензион-
ные участки, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, 
д. 35, г. Сургут, ХМАО–Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628404, тел.: 8 (3462) 40-32-32.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с ноября 2017 по   май 2018 г.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Ознакомиться с техническим заданием на выполнение оценки 
воздействия на окружающую среду, а также с проектной доку-
ментацией, содержащей материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, можно на сайте www.surgutneftegas.ru. или по адресам:

1.  Администрация МО «Ленский район», Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д. 65, 
каб. № 205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00); 
до 03.04.2018;

2.  ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведоч-
ных работ, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, 
ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00, обеденный пере-
рыв с 12.00 до 13.00) до 05.05.2018.

Срок и место предоставления замечаний и предложений:
1.  Администрация МО «Ленский район», 678144, Республи-

ка Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, 
д.65, каб.№205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00) 
до 03.04.2018;

2.  ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведоч-
ных работ, 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.
Сургут, ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-
32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00, обеден-
ный перерыв с 12.00 до 13.00) до 05.05.2018.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
4 апреля 2018 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха 

(Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Админист-
рация МО «Ленский район», каб.№307 (актовый зал).

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектиро-

вания строительства скважин Управления поисково-разведоч-
ных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олего-
вич, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране 
окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник акций — акционер-
ное общество «Автокомпоненты и обо-
рудование»

Адрес (место нахождения): 197101, 
г. Санкт-Петербург, ул. Большая Мо-
нетная, д.16.

ОГРН 1027806881904
ИНН 7813158653
КПП 781301001
Тел. (812) 336-30-95
2. Организатор Продажи: акцио-

нерное общество «РТ-Строительные 
технологии»  (АО «РТ — Стройтех»)

119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08,  

(495) 909-00-00.
3. Предмет продажи — обыкновен-

ные именные бездокументарные акции 
закрытого акционерного общества «Ка-
лужский авторемонтный завод», в коли-
честве 10 (Десять) штук (100 процентов 
от уставного капитала), находящиеся 
в собственности акционерного общества 
«Автокомпоненты и оборудование»  
(Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — закрытое 

акционерное общество «Калужский ав-
торемонтный завод».

Сокращенное наименование 
— ЗАО «КАРЗ».

Место нахождения: 248016, г. Калу-
га, ул. Складская, д.6.

Контактный телефон — +7 (4842) 
922-077.

Данные государственной реги-
страции: 

Свидетельство о государственной ре-
гистрации выдано Городской управой 
г. Калуга 30.10.1997 серия АЗ  № I-160, 
регистрационный номер 6160.

Основной государственный реги-
страционный номер — 1024001425832.

Дата внесения записи в Единый 
Государственный Реестр Юридиче-
ских Лиц 08.08.2002.

Свидетельство о внесении записи 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц о юридическом лице, зареги-
стрированном до 1 июля 2002 года выда-
но Инспекцией МНС России по Октябрь-
скому округу г. Калуга 08.08.2002.

Идентификационный номер на-
логоплательщика — 4029017036.

Устав утвержден Общим собрани-
ем акционеров  ЗАО «Калужский ав-
торемонтный завод» (Протокол № 6 
от 04.12.2006г.)

Перечень основной продукции 
(работ, услуг) согласно уставу Эми-
тента:

— изготовление любых видов авто-
техники;

— капитальный ремонт автобусов, 
двигателей, агрегатов, оборудования, 
а также иной техники;

— производство и реализация 
картонажно-полиграфической продук-
ции;

— осуществление в установленном 
порядке посреднической и торгово-
закупочной деятельности, выполнения 
брокерских, бартерных, лизинговых, 
инжиниринговых и иных операций 
по предмету деятельности Общества, 
а также оказания агентских, предста-
вительских и консультационных услуг 
для различных юридических и физиче-
ских лиц;

— организация и проведение ис-
следований рынков внутри страны и за 
рубежом с привлечением квалифици-
рованных специалистов по соответ-
ствующему профилю для собственных 
нужд, а также оказание маркетинговых 
услуг по заказам различных, в том чис-
ле зарубежных, юридических и физи-
ческих лиц;

— осуществление внешнеэкономи-
ческой деятельности;

— организация научно-
технических выставок и рекла-
мы научно-технических достиже-
ний, информационно-издательская 
и рекламно-коммерческая деятель-
ность;

— самостоятельное, а также до-
левое ведение культурно-бытового, 
гражданско-промышленного строи-
тельства;

— организация и проведение спе-
циализированных выставок, аукцио-
нов, лотерей, семинаров, конференций 
и других мероприятий на территории 
России, СНГ и за рубежом;

— участие в проектах благотво-
рительных мероприятий различных 
юридических и физических спонсоров, 
соискателей или непосредственных 
участников;

— сдача в аренду помещений и дру-
гих площадей;

— розничная и оптовая торговля ав-
томобилями и другими транспортными 
средствами, машинами, механизмами;

— производство, приобретение 
и сбыт в России и за рубежом любых 
видов продукции, в том числе средств 
производства, предметов потребления, 
полуфабрикатов, а также имущества;

— организация и проведение меро-
приятий по обучению специалистов;

— создание учебно-консультативных 
бизнес центров для российских и ино-
странных компаний и граждан;

— осуществление транспортно-
экспедиторского обслуживания и авто-
транспортных перевозок, а также ока-
зание услуг по складированию товара 
и оказание услуг по представлению 
и ремонту автотранспортных средств 
отечественного и иностранного произ-
водства;

— открытие автозаправочных стан-
ций и станций технического обслужи-
вания;

Размер уставного капитала ак-
ционерного общества, общее коли-

чество и категории выпущенных 
акций: 

Общее количество и категории 
выпущенных акций: 10 (Десять) штук 
обыкновенных именных бездокумен-
тарных акций номинальной стоимостью 
10 000 (Десять тысяч) рублей каждая.

Размер уставного капитала:  
100 000 (Сто тысяч) рублей 00 копеек.

Государственный регистрацион-
ный номер выпуска ценных бумаг 
— 1-01-19934-Н 

Дата государственной реги-
страции выпуска ценных бумаг 
— 20.03.2000 г.

Реестродержатель — Калужский 
филиал Акционерного общества «Ре-
гистратор Р.О.С.Т.». Место нахожде-
ния: 248001, Калужская обл., г.Калуга, 
ул.Суворова, д.121, оф.507.

5. Цена первоначального пред-
ложения:  96 000 000 (Девяносто 
шесть миллионов) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 5 760 000 (Пять миллионов семь-
сот шестьдесят тысяч) рублей.

Величина повышения цены, в слу-
чае перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»):  
2 880 000 (Два миллиона восемьсот во-
семьдесят тысяч) рублей. 

Цена отсечения: 67 200 000 
(Шестьдесят семь миллионов две-
сти тысяч) рублей 00 копеек (НДС 
не облагается).

6. Порядок, место и срок предо-
ставления документации по прода-
же:

Документация по продаже разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» 
— www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с документа-
цией по продаже осуществляется по тел.: 
8 (495) 909-08-08,  8 (495) 909-00-00.

7. Порядок, место и срок пред-
ставления заявок на участие в Про-
даже: 

Дата начала приема заявок 
— 01.03.2018г.

 Дата и время окончания приема 
заявок — 19.04.2018г. в 18.00 (по мо-
сковскому времени).

Прием заявок от Претендентов осу-
ществляет АО «РТ — Стройтех» по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006,   
АО «РТ-Стройтех», по рабочим дням 
с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), 
в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 
до 16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить 
в АО «РТ — Стройтех» заявку на участие 
в Продаже и иные предусмотренные до-
кументацией по продаже документы 
в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные 
предусмотренные документацией 
по продаже документы в электронной 

форме, обязан предоставить в бумажном 
виде оригиналы всех ранее направлен-
ных в электронном виде документов.

Срок и место предоставле-
ния документов в бумажном виде 
23.04.2018г. с 11.00 до 11.30 (по 
московскому времени) по адресу:  
г. Москва, Пресненская наб., д.6,  
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Перечень документов, необходи-
мых для участия в Продаже, представ-
лен в документации по продаже, разме-
щенной на сайте АО «РТ — Стройтех» 
—  www.stroytech-rt.ru. 

Требования к оформлению пред-
ставляемых документов для участия 
в Продаже содержатся в документации 
по продаже.

9. Сумма задатка для участия 
в Продаже составляет — 9 600 000 (Де-
вять миллионов шестьсот тысяч) рублей 
00 копеек (НДС не облагается).

Задаток должен быть зачислен еди-
ным платежом в рублях на расчетный 
счет Организатора Продажи по сле-
дующим банковским реквизитам: 
ИНН 7704727853, КПП 770401001,  
Р/счет 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
К/счет 30101810245250000162,   
БИК 044525162, получатель —  
АО «РТ — Стройтех», не позднее 
19.04.2018 г. на основании договора 
о задатке. Заключение договора о за-
датке производится по месту приема 
заявок.

Исполнение обязанности по внесе-
нию суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задат-
ка третьими лицами не является опла-
той задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявите-
ля, будут считаться ошибочно перечис-
ленными денежными средствами и воз-
вращены на счет плательщика.

10. Дата, время и место рассмо-
трения заявок на участие в прода-
же Комиссией: 23.04.2018г. с 11.30 
до 12.00 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации 
Участников продажи: 23.04.2018г. 
с 12.05 до 12.30 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения 
продажи: 23.04.2018г. в 12.30 (по 
московскому времени) по адресу: г. Мо-
сква, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

Дата, время и место подведения 
итогов продажи 23.04.2018г. в 13.00 
по адресу: г. Москва,  Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Сведения о доле продукции 
(работ, услуг) Эмитента, вклю-
ченного в Реестр хозяйствующих 
субъектов, имеющих долю на рын-
ке определенного товара более чем 
35 процентов: ЗАО «КАРЗ» не включе-
но в Реестр хозяйствующих субъектов, 

имеющих долю на рынке определенного 
товара более чем 35 процентов.

12. Сведения о годовой бух-
галтерской отчетности эмитента 
содержатся в аукционной доку-
ментации, размещенной на сайте  
www.stroytech-rt.ru.

13. Численность работников 
Эмитента на 01.07.2017г. составляет 
6 (Шесть) человек.

14. Перечень и площадь объектов 
недвижимого имущества принадле-
жащих Эмитенту, содержится в аук-
ционной документации, размещен-
ной на сайте www.stroytech-rt.ru.

15. Право приобретения Имущества 
принадлежит: 

— участнику Продажи, который под-
твердил цену первоначального пред-
ложения или цену предложения, сло-
жившуюся на соответствующем «шаге 
понижения» («шаге продажи»), при от-
сутствии предложений других участни-
ков Продажи посредством публичного 
предложения;

— единственному участнику Прода-
жи, если его заявка на участие в Прода-
же соответствует требованиям и услови-
ям, предусмотренным документацией.

16. Цена имущества, предложенная 
Покупателем, заносится в протокол 
об итогах Продажи.

17. В соответствии с п. 3. ст.7 за-
кона «Об акционерных обществах» 
и Раздела 4 Устава Общества утверж-
денного Общим собранием акционеров  
ЗАО «КАРЗ» (Протокол № 6 
от 04.12.2006г.) само Общество имеет 
преимущественное право приобрете-
ния акций, продаваемых акционерами 
ЗАО «КАРЗ», по цене предложения 
другому лицу. Срок осуществления 
преимущественного права составляет 
один месяц с момента уведомления ак-
ционером, желающим продать акции 
третьим лицам, Общества о намерении 
продажи.

18. С покупателем (Единственным 
участником) Продажи будет заключен 
договор купли — продажи имущества 
в течение 14 (Четырнадцати) кален-
дарных дней со дня получения отказа 
Общества от использования преимуще-
ственного права или со дня истечения 
срока преимущественного права.

19. По решению Комиссии по прода-
же срок приема задатков, заявок и про-
ведения Продажи может быть продлен. 
Извещение о продлении сроков про-
ведения Продажи может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения продажи Имущества 
посредством публичного предложения 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печат-
ном издании.

20. Организатор Продажи вправе от-
казаться от проведения Продажи. Изве-
щение об отказе от проведения Продажи 
может быть сделано не позднее, чем за 3 
(Три) календарных дня до проведения 
Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru 
и в печатном издании.

Извещение о продаже акций закрытого акционерного общества «Калужский авторемонтный завод» 
(ЗАО «КАРЗ»), в количестве 10 (Десять) штук обыкновенных именных бездокументарных акций  
(100 процентов от уставного капитала), находящихся в собственности акционерного общества 
«Автокомпоненты и оборудование», посредством публичного предложения (Далее — Продажа)
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ПОЛИТИКА И ВЛАСТЬ
1. Обновить весь судейский 

корпус.
2. Сделать парламент одно-

палатным, сократить число де-
путатов и чиновников.

3. Проводить свободные, 
честные выборы только по пар-
тийным спискам, используя 
электронные урны.

4. Развивать местное само-
управление. Направлять боль-
ше денег в муниципалитеты!

5. Правительство и Центро-
банк — под контроль Государс-
твенной Думы.

6. Добиться упрощения по-
лучения виз в Европу и США, 
а также отмены всех санкций 
в отношении России.

7. Защитить права россий-
ских артистов и спортсменов. 
Обеспечить их участие в меж-
дународных конкурсах и сорев-
нованиях.

8. Обеспечить защиту хрис-
тиан по всему миру.

9. Восстановить величие 
России. Вернуть под русские 
знамена все утерянные терри-
тории. Мирно, без войн — через 
референдумы!

10. Внешняя политика долж-
на преследовать национальные 
интересы России и приносить 
прибыль.

ИДЕОЛОГИЯ
11. Признать, что любая ре-

волюция — зло. Одновременно 
с этим следует учитывать, что 
именно единоличное правление 
(однопартийный режим) погу-
било как царскую, так и совет-
скую Россию. Стране необходи-
ма реально работающая много-
партийная система.

12. Признать ошибки совет-
ского руководства. Опублико-
вать все архивы! Осудить «пе-
рестройку»!

13. Создать госкомиссию 
по расследованию разграбле-
ния страны после 1991 года.

14. Принять Акт примире-
ния, признав достижения цар-
ского и советского периодов 
истории Отечества и преемс-

твенность всех форм правления 
в нашем государстве — Россий-
ской империи, СССР и совре-
менной Российской Федерации. 
Мы оцениваем историю России 
только в положительном фор-
мате, сегодня мы гордимся на-
шей страной, мы ее любим.

15. Вернуть старые названия 
городам, площадям и улицам. 
А новые названия, посвященные 
палачам народа, заменить име-
нами тех, кто принес Отечеству 
пользу — научными открытия-
ми, воинской доблестью, поли-
тической дальновидностью.

16. Пропагандировать культ 
семьи в обществе и защищать 
традиционные ценности.

РЕГИОНЫ РОССИИ
17. Перейти к администра-

тивно-территориальному деле-
нию страны (30 губерний).

18. Расходы бюджета 
на душу населения должны 
быть равными для всех регио-
нов страны!

19. Развивать малые города, 
строить там предприятия, жи-
лье и дороги.

20. В Сибири и на Дальнем 
Востоке нужно ввести безнало-
говую экономику, обеспечить 
надбавки к зарплате и льготное 
жилье, а также создать разви-
тую дорожную сеть.

21. Сибирь — богатейший 
край, жемчужина России. Этот 
регион необходимо развивать 
опережающими темпами.

22. Уральцы — народ-герой. 
Урал — промышленное сердце 
России. Необходимо принять 
программу новой, высокотех-
нологичной индустриализации 
страны с учетом использования 
производственных мощнос-
тей и людских, энергетических 
и сырьевых ресурсов региона.

РУССКИЙ ВОПРОС
23. Изменить преамбулу 

к новой Конституции: «Мы, рус-
ский и другие народы России…»

24. Принять закон о защите 
русского языка. Снять все вы-
вески на иностранных языках.

25. Отменить политичес-
кую статью 282 Уголовного 
кодекса.

26. Учить местные языки 
только по желанию.

27. Создать Институт исто-
рии истребления русского на-
рода в XX веке.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
28. Развернуть направление 

бюджетной политики России 
в сторону малоимущих. Уве-
личить пенсии, стипендии, по-
собия. Минимальная зарплата 
не ниже 20 тысяч рублей.

29. Списать пенсионерам 
и социально нуждающимся 
гражданам долги по квартпла-
те, за электричество и газ.

30. Пенсия должна быть га-
рантированная и достойного 
уровня. Будущим пенсионерам 
дать возможность увеличить 
размер пенсии, доброволь- 
но пополняя свой накопитель-
ный пенсионный счет.

31. Увеличить пособия 
и снизить тарифы на услуги 
ЖКХ матерям и отцам — оди-
ночкам.

32. Сначала подключить 
к газовой сети все населенные 
пункты России, а потом уже 
продавать газ в соседние стра-
ны.

33. Облегчить жизнь инва-
лидам и престарелым: доступ-
ное жилье, пандусы, частные 
пансионаты и освобождение 
от уплаты услуг ЖКХ.

34. Платить не менее 20 ты-
сяч рублей в месяц патронат-
ным семьям.

35. Если нет свободных мест 
в детских садах — оплачивать 
семье няню.

36. Материально стимули-
ровать рождаемость в тех реги-
онах, где смертность выше.

37. Дорогу молодым! Дать 
молодежи возможность прояв-
лять себя в соответствии со зна-
ниями и стремлениями, наказы-
вая за ущемление прав на про-
фессиональную деятельность, 
участие в политической жизни 
страны и карьерный рост.

38. Снять все ограничения 
на выезд за рубеж российс-
ких граждан из-за имеющихся 
долгов.

39. Запретить банкам да-
вать кредит под залог единс-
твенного жилья. Недопустимо, 
когда люди лишаются квартир 
и домов.

40. Особое внимание — оди-
ноким пожилым гражданам. 
Следует защитить все сдел-
ки с их жильем. Преступники 
развязали самый настоящий 
террор против этой категории 
граждан.

41. Запретить коллекторс-
кую деятельность. Коллекторы 
выбивают из людей долги, поя-
вившиеся в результате действий 
мошенников или навязчивой 
и недостоверной рекламы кре-
дитных организаций.

42. Заменить систему до-
левого строительства на более 
надежную: государство само 
строит, эксплуатирует и прода-
ет гражданам жилье.

43. Поощрять организацию 
и деятельность жилищных  
кооперативов по месту работы.

44. Бороться с разобщен-
ностью граждан и способс-
твовать объединению людей 
по интересам. Всецело разви-
вать отечественную культуру. 
Поддержать на государствен-
ном уровне театры, музеи, биб-
лиотеки, парки, работу деяте-
лей искусств — художников, 
музыкантов и проч. Без этого 
не победить пьянство, нар-
команию, разводы, бытовые 
убийства.

45. Создать Всероссийский 
банк данных о свободных рабо-
чих местах.

46. Не допускать в эфире бо-
лее 10% негативной информа-
ции. Вот пример: «изобрели», 
«добились», «перевыполни-
ли», «обеспечили», «победили» 
— ключевые слова советской 
пропаганды. Они давали по-
ложительные эмоции. А вот 
чем нас потчуют современные 
СМИ: «украли», «проигра-
ли», «убили», «изнасиловали», 

«обокрали», «взорвали», «воз-
никла чрезвычайная ситуация», 
«сгорели», «подрались» и т. д.

47. Регулярно выдавать та-
лоны малоимущим на бесплат-
ное питание.

ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА
48. Обязать руководство 

всех структур Российской ака-
демии наук, а также вузов 
и наукоградов брать на работу 
и финансировать разработки 
в первую очередь российских, 
а не иностранных ученых.

49. Освободить от налогов 
малый и средний бизнес в сфере 
науки и производства.

50. Вернуть полностью бес-
платное образование и создать 
систему непрерывного обучения 
(детский сад — школа — вуз).

51. Отменить ЕГЭ. При-
нимать в вузы без экзаменов 
и восстановить прежнюю дли-
тельность обучения — 5–6 лет.

52. Принять закон о профо-
риентации и готовить кадры 
за государственный счет только 
для востребованных профессий.

53. Проводить оценку качес-
тва подготовки выпускников.

54. Повысить стипендии 
студентам и аспирантам. Всем 
учащимся — бесплатное посе-
щение музеев.

55. Сократить отчетность 
учителей и преподавателей.

56. Стимулировать мужчин 
приходить на работу в школу.

57. Строить новые обще-
жития для иногородней моло-
дежи.

ЗДОРОВЬЕ И ЭКОЛОГИЯ
58. Вернуть полностью бес-

платное здравоохранение. За-
претить закрывать больницы 
под красивым лозунгом «опти-
мизация». Перейти на прямое 
финансирование государством 
общедоступной медпомощи без 
посредников — страховых ком-
паний.

59. Объявить войну вред-
ным добавкам в продукты. За-
претить ввоз ГМО и вернуть 
ГОСТы.

60. НЕТ подпольной водке. 
Открыть госмагазины, в кото-
рых будет продаваться дешевая, 
но качественная водка. В ос-
тальных — по ценам произво-
дителей.

61. Ограничить рекламу 
вредной еды. Такая еда приво-
дит к ожирению и множеству 
болезней.

62. Развивать отечественное 
сельское хозяйство. Питание 
должно быть здоровым.

63. Вернуть массовый спорт, 
начав с шахмат и футбола.

64. Оказывать финансовую 
помощь женщинам за отказ 
от аборта при передаче ребен-
ка на воспитание государству. 
Ежегодно в России, по офици-
альным данным, делают около 
миллиона абортов — этим за-
вершается почти половина всех 
беременностей в стране.

65. Создать министерство 
по демографии и бесплатно ле-
чить бесплодие.

66. Ликвидировать свалки 
мусора во всех городах.

67. Не допустить вырубку ле-
сов вокруг городов.

68. Граждане должны пить 
чистую воду и дышать чистым 
воздухом.

69. За 10–15 лет резко сни-
зить число пьющих и курящих, 
благодаря этому сократится 
смертность, улучшится здоровье 
граждан, повысится продолжи-
тельность жизни.

БЕЗОПАСНОСТЬ
70. Укрепить армию и орга-

ны безопасности.
71. Ограничить количество 

мигрантов в России.
72. Нанести мощный удар 

по преступности.
73. Отменить мораторий 

на смертную казнь для терро-
ристов, крупных наркоторговцев 
и создателей ОПГ.

74. Особая задача — профи-
лактика правонарушений среди 
подростков.

75. Особое внимание — борь-
бе с коррупцией. Чиновника 
за взятку увольнять с конфиска-

цией имущества, а бизнесмены 
должны компенсировать укра-
денное.

76. Пресечь деятельность 
мошенников, которые под ви-
дом организации разного рода 
«тренингов», «сеансов магии» 
и прочих «групповых оздорови-
тельных практик» наносят ма-
териальный ущерб гражданам 
и вредят их психике и здоровью.

77. За наглые выходки на до-
рогах — конфискация автомо-
биля и высылка водителя-хама 
на поселение за 300 км от дома.

78. Установить светофоры 
и подземные переходы, где это 
необходимо.

ЭКОНОМИКА
79. Вместо торговли сырой 

нефтью развивать свою перера-
батывающую промышленность. 
Экспортировать не сырье, а про-
дукцию  из него.

80. Восстановить загублен-
ную в 1990-е годы промышлен-
ность.

81. Национализировать про-
изводство алкоголя, табака, са-
хара.

82. Пересмотреть итоги при-
ватизации, но без насилия и пре-
следований, а путем перегово-
ров.

83. Проводить политику им-
портозамещения.

84. Ключевые посты в эконо-
мике должны занять профессио-
налы с хорошим образованием.

85. Вывести золотовалютные 
резервы России из американских 
ценных бумаг.

86. Строить комфортное 
и недорогое жилье. Массовое 
малоэтажное строительство 
— локомотив экономики, пред-
мет повышенного спроса у сред-
него класса и фактор повышения 
рождаемости.

87. Обеспечить ускоренное 
развитие дорожной сети. Поез-
да должны ходить со скоростью 
400 км/час.

88. Ввести налог на сверхдо-
ходы, освободив от уплаты по-
доходного налога всех, кто полу-
чает до 20 тысяч рублей.

89. Снизить кредитную став-
ку до 5%.

90. За счет выпуска дополни-
тельного количества акций гос-
компаний дать каждому гражда-
нину России возможность стать 
обладателем части этих акций.

91. Провести полноценную 
экономическую амнистию.

92. Предприятия, работаю-
щие в России, должны иметь сче-
та только в российских банках.

93. Национализировать тор-
говые сети. Освободить полки 
для отечественных производи-
телей.

94. Развивать российский ту-
ризм.

БИЗНЕС
95. Малый бизнес должен 

быть максимально свободным. 
Беда России в том, что и эко-
номика, и демократия в нашей 
стране всегда «насаждались» 
сверху. Все решали чиновники.

96. Списать не менее 50% 
долгов крестьянским хозяйствам 
и фермерам. Наш лозунг: «Назад 
— в деревню!»

97. Сократить число прове-
рок предпринимателей. Не ме-
шайте людям работать!

98. Резко снизить стоимость 
аренды площадей для малого биз-
неса. Подключать электричество, 
воду и газ за счет государства.

99. Снизить для предприни-
мателей размер обязательных 
взносов.

100. Вернуть в Россию все не-
законно вывезенные капиталы. 
Мотивировать богатых граждан 
возвращать деньги в Россию. 
Только здесь они будут в безо-
пасности, а за границей есть уг-
роза санкций, заморозки счетов 
и изъятия с них всех средств. 
Ввести ограничения на вывоз 
валюты за рубеж. Разрешить это 
только для оплаты контрактов. 
Гарантировать тайну вкладов 
во всех российских банках.

Предвыборная программа 
Политической партии ЛДПР 
— Либерально-демократичес-
кой партии России.

Владимир Жириновский

Мощный рывок вперед!
Программа «100 пунктов»

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен зарегистрированным кандидатом в Президенты РФ Жириновским В.В.

Вы знаете обо мне все 
или почти все. Много лет 
мою жизнь как под ми-
кроскопом рассматрива-
ют и журналисты, и спец-
службы. Я отвечаю 
за каждый свой поступок 
и каждое свое слово. Я за-
рабатываю, храню свои 
деньги и плачу налоги 
в России. Я живу здесь, лю-
блю свою страну и хочу 
быть ей полезной. Я роди-
ла и воспитываю здесь 
своего сына. Для меня 
важно, в какой России ему 
предстоит вырасти. 

В 2011 году вместе с сотнями 
тысяч россиян я участвовала 
в протестах против нечестных 
выборов, против украденного 
у людей голоса. После этого мне 
запретили появляться на феде-
ральном телевидении, попыта-
лись лишить профессии. Переда-
чи с моим участием были сняты 
с эфира. 

Но это помогло мне сделать 
шаг вперед. Я создала свою соб-
ственную программу на незави-
симом телеканале. Здесь мой 
принцип — дать высказаться каж-
дому: и депутату от «Единой Рос-
сии», и представителю оппози-
ции. Но я — неудобная ведущая. 
Я задаю неудобные вопросы и Пу-
тину, и Навальному. И я добива-
юсь, чтобы люди услышали их от-
веты. 

Сейчас я меняюсь и хочу ме-
няться вместе с вами. Я делаю но-
вый шаг вперед: начинаю свою 
политическую деятельность. Мне 
есть что терять, и мне важно, что 
будет с моей страной. Моя цель 
— добиться, чтобы власть слыша-
ла людей, а не только раздавала 
безответственные обещания. И я 
приложу все силы, чтобы добить-
ся своей цели. 

Платформа Ксении Собчак  
123 трудных шага

Важнейшей проблемой нашей 
страны сегодня стала несменяе-
мость власти, порождаемая 
ею коррупция и, как следствие, 
несправедливое распределение 
общественного блага, замедление 
технического и социального про-

гресса, международная изоляция, 
экономический кризис.

Подобная несменяемость 
привела к фактической отмене 
разделения властей, к созданию 
неэффективной версии корпора-
тивного государства. Именно по-
этому целью демократического 
политика должна быть не сама 
власть, ее полномочия и возмож-
ности, а сокращение властных 
полномочий президента и всей 
исполнительной власти, ограни-
чение всех инструментов диктата 
и произвола.

Такая постановка вопроса не-
возможна без постоянного взаи-
модействия и сотрудничества всех 
демократических сил при всей 
разнице их идеологических уста-
новок и несмотря на персональ-
ные амбиции их лидеров. Зареги-
стрированные и незарегистриро-
ванные партии, общественные ор-
ганизации, в том числе неполити-
ческие, лидеры местного самоу-
правления — все они должны 
стать частью широкого обще-
ственного диалога, цель которого 
сформулировать видение обнов-
ленного государственного устрой-
ства России, предложить реаль-
ную альтернативу консервативно-
изоляционистской стратегии се-
годняшних властей.

Эта платформа — только одна 
из возможных позиций в этом ди-
алоге и призыв его возобновить 
с учетом всех предыдущих оши-
бок и разногласий, в частности 
опыта объединенной оппозиции 
2011–2012 годов.

Публикуемые сегодня поло-
жения программы разработаны 
независимыми экспертами и пар-
тией «Гражданская инициатива», 
прошли обсуждение на дискусси-
онных «круглых столах» в рамках 
кампании. Эта работа продолжа-
ется, и, приглашая принять в ней 
участие всех российских граждан, 
наша команда будет уточнять 
и дополнять этот документ вплоть 
до 18 марта 2018 года .

Основные положения
1. Россия должна стать евро-

пейским светским демократиче-
ским федеративным государством 
с рыночной экономикой, защища-
ющим права и свободы граждан. 
Россия является неотъемлемой 
частью Европы географически, 

исторически и культурно. 
Мы должны жить согласно обще-
европейским законам и ценно-
стям — именно такой путь обеспе-
чит нам и независимость, и про-
цветание.

2. В России должны быть соз-
даны и защищены демократиче-
ские институты, обеспечено раз-
деление властей, гарантированы 
гражданские свободы, сменяе-
мость власти и неприкосновен-
ность частной собственности.

3. Мирные и добрососедские 
отношения с другими странами 
— главный приоритет внешней 
политики России, благосостоя-
ние граждан — основная цель 
ее экономической политики.

4. Без активного и настойчи-
вого внедрения подлинных де-
мократических принципов и ме-
ханизмов  нельзя  решить 
ни одной из долгосрочных задач 
развития России — ни в сфере 
экономики, ни в социальной 
жизни, ни во внешней политике. 
Поэтому возрождение демокра-
тии — центральный элемент на-
шей избирательной программы.

5. Все законы и подзаконные 
акты, административные реше-
ния и правоприменительная 
практика, запрещающие или 
усложняющие гражданам прояв-
ление политической воли и ини-
циативы, должны быть пересмо-
трены.

6. Все законы или подзакон-
ные акты, так или иначе ограни-
чивающие права людей в зависи-
мости от их политических или 
религиозных взглядов, пола, на-
циональности, сексуальной ори-
ентации, профессиональной дея-
тельности или места прожива-
ния, должны быть отменены.

7. Все ограничения, накла-
дываемые на граждан России 
в связи с местом рождения, на-
личием иных гражданств, суди-
мости в прошлом и т. д., за ис-
ключением случаев националь-
ной безопасности, должны быть 
отменены.

8. Любая демократическая ре-
форма должна начинаться с осво-
бождения и реабилитации всех 
политических заключенных 
и упразднения «антиэкстремист-
ских» статей № 280 и 282 Уго-
ловного кодекса Российской Фе-
дерации.

Программа «123 трудных 
шага» представляет собой проект 
из десяти масштабных реформ 
в области политики, федератив-
ного устройства, судопроизвод-
ства, предпринимательства, на-
логообложения, пенсионной си-
стемы, образования, экологии 
и здравоохранения, внешней по-
литики, в которых нуждается 
наша страна. Сегодня мы хотим 
ознакомить вас с частью из них. 

Политическая реформа
1. Перед Россией стоит задача 

перехода от суперпрезидентской 
республики, где полномочия всех 
ветвей власти фактически и неиз-
бежно концентрируются в руках 
одного человека, к полноформат-
ной парламентской демократии. 
В настоящее время этот переход 
потребует внесения изменений 
в главы Конституции — с третьей 

по восьмую. В дальнейшем необ-
ходима реформа Конституции 
России.

2. Парламент, а не президент 
Российской Федерации должен 
формировать высший орган госу-
дарственной власти — федераль-
ное правительство, в том числе 
назначать руководителей россий-
ской дипломатии и силовых 
структур, а также контрольных 
органов и Центрального банка. 

3. Должны быть законодатель-
но и на практике ограничены пра-
ва всех силовых структур. Их ру-
ководство и финансирование 
должно быть максимально про-
зрачным и подотчетным парла-
менту и Счетной палате.

4. Необходимо ограничить 
пребывание любого избираемо-
го должностного лица всех уров-
ней исполнительной власти 
на одной должности двумя уста-

новленными законом сроками 
в течение жизни.

5. Законодательно установить 
процедуры отзыва и импичмента 
избираемых должностных лиц 
и депутатов парламентов всех 
уровней.

6. Использование администра-
тивного ресурса для воздействия 
на выборы, референдумы и иные 
формы волеизъявления граждан, 
а также фальсификацию итогов 
такого волеизъявления следует 
признать тяжким уголовным пре-
ступлением с пожизненным за-
претом занимать государствен-
ные должности.

7. В целях демократизации из-
бирательного процесса целесоо-
бразно разрешить выдвижение 
кандидатов на выборах всех уров-
ней не только от партий, но и 
от избирательных блоков (в том 
числе образованных обществен-
ными организациями), а также 
самовыдвижение.

8. Необходимо законодатель-
но и на практике обеспечить рав-
ные условия допуска к выборам 
всех уровней любых зарегистри-
рованных партий, регистрация 
которых должна быть принципи-
ально упрощена.

9. Необходимо снизить изби-
рательный порог доступа в Госду-
му и региональные законодатель-
ные собрания по партийным спи-
скам и блокам до 3%. 

10. Предлагается сделать вы-
боры по одномандатным окру-
гам единственной формой выбо-
ров на муниципальном уровне, 
перейти к формированию Госу-
дарственной Думы по смешанно-
связанной системе, а Совета Фе-
дерации — на основе прямых все-
общих выборов.

11. Госдума может быть распу-
щена президентом с назначением 
новых выборов, если в течение 
60 дней с момента первого заседа-
ния она не смогла сформировать 
правительство.

12. Выборы глав субъектов 
Федерации должны стать пря-
мыми, со сбором подписей для 
самовыдвиженцев и без такового 
для кандидатов от партий, пред-
ставленных в законодательных 
собраниях соответствующего ре-
гиона. Так называемые муници-
пальные фильтры должны быть 
отменены.

13. Необходимо вернуть право 
граждан на голосование «против 
всех» на выборах всех уровней.

14. Для общественных органи-
заций следует максимально упро-
стить заявительный принцип ре-
гистрации и существенно снизить 
государственный контроль их де-
ятельности.

15. Должны быть законодатель-
но и на практике защищены права 
общественного и политического 
представительства меньшинств, 
толерантность к различиям долж-
на стать нормой политической 
и деловой этики, одной из основ со-
циального взаимодействия.

16. Россия как демократиче-
ская страна должна решительно 
отказаться от тоталитарных сим-
волов и образцов. Необходимо 
захоронить Ленина, законода-
тельно запретить оправдание 
Сталина и репрессий 20–50-х го-
дов XX века.

17. Государство должно отка-
заться от своей нынешней монопо-
лии на инструменты пропаганды. 
Государственное владение сред-
ствами массовой информации 
должно быть законодательно огра-
ничено как по отраслевому, так 
и по региональному признаку.

18. Необходимо отменить за-
коны, ограничивающие деятель-
ность граждан и юридических 
лиц в современных коммуника-
ционных средах, отказаться 
от присвоения статуса иностран-
ного агента средствам массовой 
информации и некоммерческим 
организациям.

19. Частное владение средства-
ми массовой информации долж-
но подлежать строгим антимоно-
польным ограничениям, в осо-
бенности в электронных СМИ ли-
митированного частотного спек-
тра. Все иные ограничения на вла-
дение средств массовой информа-
ции должны быть сняты.

Федерализм
1. Для создания подлинных 

федеративных отношений между 
субъектами в среднесрочной пер-
спективе необходимо разрабо-
тать, заключить и ратифициро-
вать законодательными собра-
ниями регионов новый федера-
тивный договор, четко определя-
ющий дух федеративных отно-
шений в России и твердый поря-

док взаимодействия субъектов 
Федерации между собой и с феде-
ральным центром.

2. До этого необходимо вер-
нуть конкурентные выборы 
на все уровни региональной и фе-
деральной власти. Президент 
не должен иметь право назначать 
или рекомендовать кандидатов 
в губернаторы и отправлять глав 
субъектов в отставку. 

3. Приостановление полно-
мочий губернатора, нарушивше-
го закон, может быть функцией 
парламента или законодательно-
го собрания региона, а также 
Конституционного суда.

4. Регионы должны восстано-
вить право на собственные зако-
нодательные практики, не всту-
пающие в прямое противоречие 
с обновленной федеральной 
Конституцией. Должны полу-
чить поддержку региональные 
институты развития.

5. Неконституционные регио-
нальные образования, в частно-
сти федеральные округа, и свя-
занные с ними государственные 
должности и структуры должны 
быть упразднены. В перспективе 
может быть решен вопрос укруп-
нения субъектов Федерации пу-
тем их объединения на добро-
вольной основе, в том числе с це-
лью выравнивания уровня эко-
номического и социального раз-
вития регионов.

6. Парламенты регионов (субъ-
ектов Федерации) должны изби-
раться прямым голосованием 
граждан по пропорциональной 
или смешанно-связанной системе 
в соответствии с законодательны-
ми актами конкретного региона.

7. Для восстановления реаль-
ного, а не фиктивного федерализ-
ма необходимо изменить распре-
деление доходов между феде-
ральным центром, субъектами 
Федерации и органами местного 
самоуправления в пользу бюдже-
тов регионов, скорректировать 
соотношение федеральных и ре-
гиональных налогов. Для этого, 
в частности, предлагается отне-
сти НДФЛ в федеральный бюд-
жет, а НДС и налог на прибыль 
— в бюджеты региональные. 

Полная версией программы 
р а з м е щ е н а  н а  с а й т е 
sobchakprotivvseh.ru 

Публикуется бесплатно на основании ФЗ от 10.01.2003 N 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»

Меня зовут Ксения Собчак и я — кандидат 
в президенты Российской Федерации
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Павел Зарудный, Илья Зубко

В
чера Международный 
олимпийский комитет 
(МОК) официально 
восстановил членство 
Олимпийского коми-

тета России (ОКР) в организа-
ции. Таким образом, были сняты 
ограничения, наложенные ис-
полкомом МОК 5 декабря прош-
лого года. 

Главное условие восстановле-
ния ОКР в правах было объявле-
но еще накануне закрытия Олим-
пийских игр в корейском Пхен-
чхане — все российские атлеты, 
принимавшие участие в соревно-
ваниях, прошли допинг-тесты. На 
процедуру проверки проб уходит 
72 часа. МОК проголосовал за то, 
чтобы временная дисквалифика-
ция ОКР была автоматически 
снята в том случае, если наши 
спортсмены окажутся «чисты-
ми». И вот вчера глава Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков сообщил журнали-
стам, что получил письмо из 
МОК, в котором указано, что все 
допинг-пробы российских спор-
тсменов показали отсутствие в 
них каких-либо запрещенных ве-
ществ. То есть решение о восста-
новлении вступает в силу.

— ОКР полностью восстанов-
лен в своих правах как член ме-
ждународной олимпийской се-
мьи, он может снова пользовать-
ся всеми правами и выполнять 
все обязанности. МОК может 

подтвердить, что все остальные 
результаты допинг-проб членов 
делегации олимпийских спор-
тсменов из России являются от-
рицательными, — сказал Жуков 
во время пресс-подхода.

Напомним, что именно из-за 
временного отстранения ОКР на 
зимней Олимпиаде в Пхенчхане 
российские спортсмены участво-
вали в статусе «олимпийские ат-
леты из России» (OAR) и высту-
пали под олимпийским флагом, а 
на их форме отсутствовала наци-
ональная символика. Всего рос-
сийская команда, даже с учетом 
того, что многие ее лидеры так и 
не получили приглашения на эти 
Игры, завоевала 2 золотые, 6 се-
ребряных и 9 бронзовых меда-
лей. Еще накануне, подводя ито-
ги Олимпиады, Александр Жуков 
отметил: «Я горжусь и восхища-
юсь нашей молодой командой, 
которая, невзирая на все трудно-
сти и неблагоприятные обстоя-
тельства, сумела очень достойно 
выступить на Олимпийских иг-

рах». Глава ОКР при этом подчер-
кнул, что «если с ОКР будет снято 
временное отстранение, над чем 
мы в непрерывном режиме рабо-
тали последние два месяца, то 
можно будет с уверенностью ска-
зать:  Олимпийские игры-2018 
завершились успешно».

Теперь об успехе можно гово-
рить официально и безо всяких 
оговорок.

— Рад констатировать тот 
факт, что сложная, долгая и кро-
потливая работа в сотрудничест-
ве с МОК завершена. Мы испыта-
ли серьезное облегчение. Многое 
из того, что было сделано за это 
время, не будет предано огласке. 
А в сухом остатке наши спор-
тсмены имели возможность 
представлять нашу страну на 
Олимпийских играх в Пхенчха-
не, — заявил,  в свою очередь, ру-
ководитель делегации олимпий-
ских атлетов из России на Иг-
рах-2018 первый вице-президент 
ОКР Станислав Поздняков. 

На этом фоне особенно коло-

ритно выглядит «страшилка», 
опубликованная в одном из рос-
сийских электронных СМИ. Вот 
эта новость: «В соответствии с 
поправками в кодекс Мирового 
антидопингового агентства 
(ВАДА), утвержденными сове-
том учредителей этой организа-
ции, с 1 апреля 2018 года между-
народные федерации будут обя-
заны осуществлять прием зая-
вок на проведение чемпионатов 
мира и других международных 
событий только из стран, где 
правительство ратифицировало, 
приняло, одобрило или присое-
динилось к антидопинговой кон-
венции ЮНЕСКО и где нацио-
нальный олимпийский комитет 
и национальная антидопинговая 
организация соответствуют ко-
дексу (ВАДА)».

К о н еч н о,  р е к о м е н да ц и и 
ВАДА давать может, но каких-ли-
бо других полномочий у агентст-
ва нет, поскольку за проведение 
стартов отвечают международ-
ные федерации по видам спорта, 
Международный олимпийский 
комитет. Также важно понимать, 
что «дружеские советы» от ВАДА 
не будут распространяться на 
коммерческие соревнования.

«Проведению запланирован-
ных в России соревнований ни-
чего не угрожает. Мы полностью 
сосредоточены на организации 
тех турниров, право на которые 
Россия уже получила. И мы га-
рантируем, что они будут прове-
дены на самом высоком уровне», 

— сообщили ТАСС в официаль-
ном заявлении Министерства 
спорта РФ.

Любопытно,  что в самом 
ВАДА тоже весьма осторожно от-
реагировали на запрос россий-
ских СМИ с просьбой прояснить 
ситуацию. Представитель пресс-
службы агентства Мэгги Дюран 
сообщила следующее:

«Статья 20.3.11 гласит, что 
обязанностью международной 
федерации является делать все 
возможное, чтобы заявки на 
проведение чемпионатов мира 
принимались только от тех 
стран, правительства которых 
ратифицировали, приняли и 
одобрили конвенцию ЮНЕСКО 
или присоединились к ней, а на-
циональные олимпийские коми-
теты и национальные антидо-
пинговые организации были 
признаны соответствующими 
кодексу. Следовательно, по-
скольку РУСАДА на данный мо-
мент не соответствует кодексу, 
международные федерации 
должны делать все возможное, 
чтобы проводить чемпионаты 
мира не в России. При этом лю-
бые изменения в действующий 
кодекс вступят в силу не ранее 
2021 года»...

Что это значит? Просто как 
минимум ближайшие три года об 
этой теме мы можем даже не 
вспоминать.

ФУТБОЛ УЕФА объявил о реформах в еврокубках со следующего сезона

Лига меняет формат
Артур Нанян

С
о следующего сезона в груп-
повой этап Лиги чемпионов 
автоматически получат пу-

тевки 26 команд, а не 22, как сей-
час. Еще шесть участников опре-
делятся в ходе квалификации. Об 
этих и других изменениях в фор-
матах еврокубков объявлено на 
официальном сайте Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА). 

Напрямую в основную сетку 
Лиги чемпионов попадут: дейст-
вующие победители Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы, четыре силь-
нейшие команды из четырех ассо-
циаций с наивысшим рейтингом 
(Испания, Англия, Италия, Герма-
ния), по две — от ассоциаций, зани-
мающих 5—6-е позиции в этом 
списке (Франция и Россия), а так-
же чемпионы лиг с 7-го по 10-е ме-
сто (Португалия, Украина, Бель-
гия, Турция). 

Выходит, уже в следующем се-
зоне Россия может быть представ-
лена в Лиге чемпионов сразу тре-
мя командами. Если бы отечест-
венная Премьер-лига заверши-
лась сейчас, то прямые путевки в 
основную сетку турнира получи-
ли бы «Локомотив» и «Зенит». А 
столичному «Спартаку» для выхо-
да в групповой этап пришлось бы 
пройти два отборочных раунда. 

Важная деталь: если действую-
щий победитель Лиги чемпионов 
получит право сыграть в группе на 

основе результатов в националь-
ном первенстве, то освободившее-
ся место займет чемпион ассоциа-
ции, занимающей в рейтинге 11-е 
место. В данном случае речь идет о 
Чехии. 

Теперь что касается Лиги Евро-
пы. Напрямую в групповой этап 
турнира попадут 17 команд. Еще 
десять получат путевки в основ-
ную сетку после вылета из раунда 

плей-офф и третьего отборочного 
этапа Лиги чемпионов. Оставшее-
ся 21 место будет разыграно в ква-
лификации, разделенной на два 
пути (Путь чемпионов и Путь 
представителей лиг). 

Если действующий победитель 
Лиги Европы попадет в групповой 
этап турнира по итогам нацио-
нального чемпионата, то его ме-
сто займет обладатель третьей 

строчки в чемпионате, занимаю-
щем пятую строчку в рейтинге 
(Франция). 

С нового сезона будет другая 
система подсчета клубных коэф-
фициентов: команды будут оцени-
вать только по собственным ре-
зультатам. То есть коэффициент 
ассоциации больше не будет вли-
ять на коэффициент клуба. При 
его расчете будут учитываться 

исторические успехи команды в 
данном турнире. Клубы, побе-
ждавшие в еврокубковых турни-
рах, получат дополнительные 
очки.

Как в Лиге Европы, так и в Лиге 
чемпионов одна ассоциация мо-
жет быть представлена на группо-
вом этапе максимум пятью клуба-
ми. В основной сетке турниров и 
плей-офф единственным измене-
нием станет перенос матчей по 
времени — они будут проходить в 
20.55 и 23.00 по московскому вре-
мени. 

Рассказывая об изменениях, 
и.о. генерального секретаря УЕФА 
Теодор Теодоридис заметил: «Эво-
люция клубных турниров — ре-
зультат обширных консультаций с 
участием всех сторон. Поправки 
не коснутся права ассоциаций де-
легировать клубы в элитные со-
ревнования».  

ХОККЕЙ

Сегодня 
определятся 
все участники 
Кубка 
Гагарина

ГОРЯЧИЙ ЛЕД

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Континентальной 
хоккейной лиге пройдут матчи 
заключительного игрового дня 
регулярного чемпионата, по ито-
гам которого будут сформирова-
ны все пары 1/8 финала плей-
офф Кубка Гагарина.

К данному моменту больше 
определенности на Западе. По-
рядок, в котором расположи-
лись первые пять команд конфе-
ренции, не изменится уже ни 
при каких обстоятельствах. А 
это значит, что известна одна 
пара плей-офф: ярославский 
«Локомотив», гарантировавший 
себе четвертую строчку, сыгра-
ет с нижегородским «Торпедо», 
которое замыкает топ-5.

А вот дальше возможны пере-
становки. ХК «Сочи» обеспечил 
себе участие в плей-офф, но не 
шестое место. При определен-
ных раскладах южан могут обой-
ти «Спартак» и череповецкая 
«Северсталь», которые вместе с 
московским «Динамо» сражают-
ся за пока еще вакантные две пу-
тевки в следующую стадию.

«Красно-белые» могли ре-
шить задачу выхода в плей-офф 
еще в прошлом матче, если бы 
обыграли на своем льду «Локо-
мотив». Но хозяева, по словам 
их наставника Вадима Епанчин-
цева, провели «одну из худших 
игр сезона» и уступили — 0:2.

Спартаковцам мог удружить 
ЦСКА, если бы в параллельном 
матче справился с «Северста-
лью». Но череповчане удивили 
всех, добыв на выезде важней-
шую победу — 4:1. Диспозиция 
теперь такова: у «Спартака» и 
«Северстали» по 82 очка, а у 
«Динамо» — 80. При этом свою 
судьбу столичные клубы будут 
решать в очном споре. Интере-
сно, что по ходу нынешней «ре-
гулярки» соперники встреча-
лись три раза, и во всех случаях 
сильнее оказывались «красно-
белые». Но сегодняшняя игра 
все равно будет стоять особня-
ком.

— В этом матче на кону вся 
наша жизнь в этом сезоне, — вы-
сказался форвард спартаковцев 
Александр Дергачев.

Теоретически у «Спартака» 
лучшие шансы на вход в плей-
офф из обозначенного трио. По-
беда, что в основное время, что 
за его пределами гарантирует 
«красно-белым» продолжение 
борьбы за Кубок Гагарина. Подо-
печных Вадима Епанчинцева 
может даже устроить пораже-
ние. Но это только при условии, 
что в параллельном матче «Се-
версталь» на выезде в основное 
время проиграет питерскому 
СКА.

Что касается «Динамо», что-
бы не оглядываться на конку-
рентов, «бело-голубым» нужна 
в дерби победа в трех периодах. 
Для выхода в плей-офф «Дина-
мо» может хватить и выигрыша 
в овертайме или в серии булли-
тов, но опять же нужно смотреть 
результат матча в Питере.

Наконец, «Северстали» для 
попадания в восьмерку хватит 
любой победы над СКА. Прием-
лемым окажется и поражение, 
но только если «Динамо» в 
основное время не справится со 
«Спартаком».

Между тем на Востоке пока 
есть ясность только с двумя луч-
шими командами. Конференцию 
выиграл казанский «Ак Барс», а 
второе место уже никто не отни-
мет у уфимского «Салавата 
Юлаева». 

В каком порядке финиширу-
ют остальные, пока не очень по-
нятно. Как и на Западе, на Восто-
ке остаются незанятыми два ме-
ста в плей-офф. На них претенду-
ют также три команды: «Си-
бирь», хабаровский «Амур» и 
омский «Авангард». В этой трои-
це худшие шансы у омичей, ко-
торым не только надо побеждать 
«Барыс», но и ждать осечек от 
конкурентов.

БАСКЕТБОЛ Победа 
над клубом из Витории 
приблизит «Химки» 
к плей-офф Евролиги

Баски-шоу

Илья Трисвятский 

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» сегодня в 24-м туре регу-
лярного чемпионата Евролиги на выезде встречаются с 
испанским клубом «Баскония» из Витории. Победа по-
зволит российской команде еще больше приблизиться к 
попаданию в плей-офф.

«Химки» подошли к этой встрече в отличной форме. 
Друг за другом повержены «Уникаха», литовский «Жаль-
гирис» и греческий «Панатинаикос». Лидер подмосков-
ной команды Алексей Швед продолжает лидировать в 
списке лучших бомбардиров Евролиги. Он первый как 
по средней результативности, так и по абсолютной. 

Матч первого круга между «Химками» и «Басконией» 
в Мытищах завершился победой хозяев с минимальным 
преимуществом — 91:90. Но концовка не была совсем уж 
драматичной. Свой последний, трехочковый мяч гости 
забросили почти с 
сиреной об оконча-
нии основного вре-
мени. 

— Новая встреча с 
«Басконией» — се-
рьезный вызов для 
нас. В Витории осо-
бая атмосфера на 
трибунах, здесь всем 
тяжело. Да и чем 
ближе к финишу ре-
гулярного чемпио-
ната, тем труднее 
нам играть, — счита-
ет наставник «Химок» Георгиос Барцокас. — Если позво-
лить «Басконии» диктовать свой ритм игры, они могут 
уничтожить соперника. В последнее время мы улучшили 
свои действия в нападении и защите, надо оставаться по-
следовательными и продолжать в том же духе. Особое 
внимание — к борьбе за подбор мяча на своем щите, нель-
зя давать «Басконии» вторые шансы  в атаках.

У команды из Витории есть довольно глубокая ска-
мейка, тренерский штаб проводит обширную ротацию 
игроков. Так, в матчах этой Евролиги в стартовых пятер-
ках «Басконии» на площадку выходили 13 игроков. В 
очень пестром интернациональном составе в числе веду-
щих исполнителей грузинский форвард Торнике Шенге-
лия, знакомый нам по выступлениям за питерский «Зе-
нит» латвиец Янис Тимма, американский защитник 
Мэтт Дженнинг (экс-«Локомотив-Кубань»), уругваец 
Джейсон Грейнджер, француз Родриг Бобуа. 

Второй российский участник Евролиги ЦСКА — пока 
единственный клуб, обеспечивший себе место в плей-
офф. Армейцы сегодня встречаются в гостях с израиль-
ским «Маккаби».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, четверг, «МАТЧ! Игра»
22.00. «Маккаби» (Израиль) — ЦСКА. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
22.55. «Баскония» (Испания) — «Химки». Прямая трансляция.    

Георгиос Барцокас: 
Особое внимание — 
к борьбе на своем 
щите, нельзя сопер-
нику давать второй 
шанс в атаке 

Акцент

 МОК официально подтвердил, 
что результаты допинг-проб 
российских спортсменов 
являются отрицательными

В этом сезоне «Ливерпуль» вышел в групповой этап ЛЧ, преодолев квалификацию. По новым правилам, «красные» 
сразу бы попали в основную сетку турнира.
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В матче с «Локомотивом» 
хоккеисты «Спартака» ( в темном) 
не смогли гарантировать себе 
место в плей-офф.
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Рейтинг УЕФА 
для клубных турниров

Страна Очки

Испания 101,998

Англия 76,605

Италия 73,082

Германия 69,284

Франция 54,248

Россия 52,382

Португалия 46,248

Украина 40,933

Бельгия 38,500

Турция 35,800

Пять колец МОК восстановил в правах Олимпийский комитет России  

Наконец-то 

ОКР полностью восстановлен 
в правах как член международной 
олимпийской семьи.
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ФУТБОЛ Матч «Крылья 
Советов» — «Спартак» 
перенесли из-за морозов

Градус подвел

Иван Ильин

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЬНЫЙ матч Кубка России между 
самарскими «Крыльями Советов» и московским «Спар-
таком» не состоялся из-за мороза. Игра перенесена на 
резервный день. 

Трудно объяснить, чем вообще руководствовались 
составители нашего футбольного календаря. Равно как и 
понять, зачем на эту авантюру соглашались сами клубы. 
Предсказать, что в конце февраля в России могут устано-
виться 20-градусные морозы, вроде бы несложно. Оче-
видно, рассчитывали на милости природы, но их не до-
ждались. По факту мы получили душераздирающее зре-
лище в Хабаровске и Курске, где команды играли на день 
раньше. И там и там зафиксирован счет 0:0, а победите-
лей определяли в серии пенальти. 

Московскому «Спартаку», прибывшему в Самару, иг-
рать в таких условиях не хотелось изначально. И это объ-
яснимо. Во-первых, в такую погоду шансы у менее клас-
сной команды по определению повышаются, а «красно-
белым» Кубок сейчас очень нужен, и вылетать из него та-
ким вот образом было не с руки. Во-вторых, на морозе 
резко повышается травмоопасность. Что опять-таки 
«Спартаку» не нужно — команда еще может побороться 
за чемпионство, а в воскресенье ей играть с идущим на 
первом месте «Локомотивом». Поэтому руководство мо-
сквичей воспользовалось своим правом не выходить на 
поле, если температура достигнет критической точки. 

— За час до начала матча совместная комиссия с уча-
стием представителей команд, судейского корпуса и 
официальных лиц матча произвела замер температуры у 
поля в чаше стадиона «Металлург». Результаты показали 
температуру минус 15 градусов. Это послужило основа-
нием для представителей «Спартака» заявить, что они не 
согласны проводить игру в таких условиях, — говорится в 
сообщении, размещенном на сайте «Крыльев Советов». 

Самарский клуб подчеркнул, что он был готов сыг-
рать, однако по инициативе спартаковцев игра перено-
сится на резервный день. Скорее всего, матч состоится 
теперь 5 апреля. 

«Химкам» предстоит очень непростой выезд в Виторию 
в рамках Евролиги.
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